
Дачи 
не предъявили 
документов 
Половина объектов 
загородной 
недвижимости 
не поставлена на учет

Почти половина объектов загород-
ной недвижимости, выставлен-
ных в Подмосковье на продажу, 
не зарегистрирована в Росрее-
стре или не полностью поставле-
на на кадастровый учет. Это выяс-
нили риелторы, изучив большую 
часть объявлений о продаже дач, 
пригородных домов и  особняков. 
Продать такую недвижимость 
 зачастую невозможно: на фоне 
 затоваривания рынка покупатели 
обращают внимание лишь на наи-
менее проблемные объекты.

Около 50% предложений на рын-
ке загородной недвижимости Подмо-
сковья не стоят на кадастровом уче-
те, говорится в исследовании Centu-
ry 21. По данным риелторов, четкие 
сведения о том, что объекты зареги-
стрированы в Росреестре, содержат-
ся лишь в 15% объявлений, которые 
представлены в популярных базах 
по продаже недвижимости.

Эти расчеты подтверждают и дру-
гие консультанты. Руководитель ана-
литического центра «Инком-недви-
жимость» Дмитрий Таганов говорит, 
что на вторичном рынке загородной 
недвижимости в половине случаев 
объекты не имеют кадастровых но-
меров. «Земля, как правило, прохо-
дит регистрацию, так как без этого 
в принципе сложно провести сделку: 
в договоре должно быть указано, о ка-
ком именно участке идет речь. А вот 
постройки владельцы стараются 
не регистрировать»,— объясняет он.

Если загородная недвижимость 
приобретается на первичном рын-
ке, то участок обычно уже зареги-
стрирован девелопером. «Но при за-
ключении договора на строитель-
ство дома и иных строений обяза-
тельств поставить их на кадастро-
вый учет у девелопера нет, покупа-
тель должен решать вопрос сам»,— 
поясняет Дмитрий Таганов. Юрист 
Century 21 Дамир Хакимов объясня-
ет, что по закону на кадастровом уче-
те должны стоять дом, земля и все 
постройки. «Но многие думают, что 
оформлению подлежит только сам 
жилой дом, и не регистрируют ба-
ни, сараи и иные строения»,— объ-
ясняет он. Эксперт добавляет, что 
в большинстве случае собственники 
считают, что регистрировать объек-
ты и платить налоги в принципе не-
обязательно, сделку можно провес-
ти и так. Дмитрий Таганов отмечает, 
что о получении кадастрового номе-
ра на постройки чаще всего задумы-
ваются, когда возникает необходи-
мость застраховать их.

Руководитель департамента 
контроля качества НЮС «Амулекс» 
Нурида Ибрагимова называет покуп-
ку недвижимости, которая не стоит 
на кадастровом учете, рискованной.
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Германа Грефа услышали в Тверском суде
Бывший владелец Антипинского НПЗ арестован за хищение средств Сбербанка

Вчера Тверской райсуд  Москвы 
по ходатайству МВД арестовал 
основателя группы компаний 
«Новый поток» Дмитрия Мазу-
рова, ранее владевшей Анти-
пинским НПЗ. С заявлением 
на бизнесмена в правоохрани-
тельные органы лично обра-
тился глава Сбербанка Герман 
Греф. Уже после возбуждения 
уголовного дела о предпола-
гаемом хищении 1,8 млрд руб. 
 кредитных средств Сбербан-
ка господин Мазуров дал под-
робные пояснения следствию 
и  слетал в командировку за гра-
ницу, по возвращении из кото-
рой его и задержали.

Заседание по рассмотрению хо-
датайства следователя следствен-
ного департамента МВД планиро-
валось на десять утра, а началось 
только через шесть часов, когда 
конвой доставил в суд из изолятора 
временного содержания Дмитрия 
Мазурова. Все это время нефтяни-
ка ожидала группа из десятка быв-
ших полицейских. Последние рас-
сказывали, как господин Мазуров 
помог им и их товарищам, оплатив 
лечение после тяжелых ранений.

Когда судья Елена Булгакова ста-
ла устанавливать личность подо-
зреваемого, господин Мазуров со-
общил, что он родился в казахстан-
ском Байконуре, имеет высшее об-
разование, является председателем 
совета директоров ГК «Новый по-
ток», а бизнесом занимается в основ-
ном в столице, где у него есть жилье.

Защитники тут же предложили 
отложить разбирательство, так как 
узнали о точном времени заседания 
слишком поздно и не смогли подго-
товить все документы, характеризу-
ющие подозреваемого. Судья хода-

тайство защиты отклонила, а следо-
ватель МВД сообщил, что Дмитрий 
Мазуров подозревается в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК), которым Сбербан-
ку был причинен ущерб на сумму 
не менее 1,8 млрд руб. Арест, по вер-
сии следствия, в данном случае необ-
ходим, поскольку господин Мазуров 
может скрыться, уничтожить ули-
ки, оказать давление на свидетелей, 
а кроме того, еще не все участники 
предполагаемого преступления уста-
новлены и задержаны сотрудниками 
правоохранительных органов.

Адвокат Валерий Парфенов 
в свою очередь сообщил, что у Сбер-
банка нет никаких оснований счи-
тать, что его обманули. НПЗ полу-

чил кредиты, в том числе под лич-
ные гарантии Дмитрия Мазурова, 
которые своевременно обслужива-
лись. «Узнав о возбуждении уголов-

ного дела,— отметил защитник,— 
Дмитрий Петрович с большим тру-
дом добился встречи со следовате-
лем, которому 11 июля дал подроб-

ные пояснения и предоставил об-
ширный пакет документов по всем 
интересующим следствие обстоя-
тельствам». При этом, как следует 
из заявления «Нового потока», за не-
сколько дней до этого — 5 июля 
2019 года — следствием было выне-
сено постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела, которое 
затем было отменено руководством 
следственного департамента МВД.

В пояснениях, которые Дмитрий 
Мазуров и его защитники фактиче-
ски повторили в Тверском суде, гово-
рилось, что сам он лишь привлекал 
средства инвесторов в НПЗ, которые 
тратились руководством предпри-
ятия исключительно на его разви-
тие. «Кредит был выделен Антипин-
скому НПЗ. Компания должна была 
обеспечивать за счет кредита себя 
сырьем и в дальнейшем выпускать 
продукцию. Не было никаких пред-
посылок для того, чтобы завод не ра-
ботал или не смог выплатить кредит. 
Руководство Сбербанка осуществило 
искусственный дефолт, чтобы спи-
сать в качестве погашения кредита 
контрольный пакет акций компа-
нии „Викей“, принадлежащий Мазу-
рову. Первый кредит должен был по-
гашаться до 1 июля 2019 года, но бы-
ли созданы условия для повторно-
го кредита на сумму на $500 млн»,— 
сообщил адвокат Парфенов. Сбер-
банк получил акции Антипинского 
НПЗ за долги в мае этого года. Позже 
совместное предприятие Сбербан-
ка России и группы инвесторов ООО 
«Сокар Энергоресурс» приобрело 
80% акций НПЗ у кипрской Vikay In-
dustrial Limited. СП получило контр-
оль над заводом, а также месторожде-
ниями в Оренбургской области. Та-
ким образом, Сбербанк стал креди-
тором и владельцем НПЗ. «Но Дмит-
рий Петрович с ноября 2018 года 
к его деятельности не имел отноше-
ния»,— добавил защитник, отметив, 
что именно Сбербанк создал основа-
ния для остановки завода, допустил 
дефолт по кредитам, будучи кредито-
ром и акционером, и после всего это-
го еще и написал заявление.
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Масло врозь
Казахстанская структура ArcelorMittal 
разорвала контракт с «Газпром нефтью»  
из-за санкций

Российские компании, попавшие под 
санкции, начинают испытывать пробле-
мы даже в самых лояльных юрисдик-
циях. Как стало известно „Ъ“, «Арсе-
лорМиттал Темиртау», казахстанская 
структура ArcelorMittal, расторгла кон-
тракт с местным дистрибутором «Газ-
промнефть — смазочные материалы» 
из-за санкций Украины и ЕС. В «АМТ Те-
миртау» сочли, что контракт создает ре-
путационные риски для ее гендиректо-
ра Парамжита Калона, который также 
возглавляет украинскую «АМТ Кривой 
Рог». Это первый подобный случай в Ка-
захстане, известный „Ъ“. В «Газпром 
нефти» называют ситуацию «недоразу-
мением», но юристы компании изучают 
решение АМТ.

«АрселорМиттал Темиртау» (структу-
ра ArcelorMittal) уведомила, что «времен-
но прекращает работу» с официальным ди-
стрибутором «Газпромнефть — смазочные 
материалы» в стране — частным ТОО «Ник-
Ойл». Такое письмо (копия есть у „Ъ“) было 
направлено в «Ник-Ойл» 12 июля. В нем по-
ясняется, что «решение принято из-за санк-
ций Украины и ЕС против компании „Газ-
пром нефть“, чтобы не подвергать репута-
ционному риску гендиректора „АМТ Те-
миртау“ и АМТ». В документе также сказа-
но, что «АМТ Темиртау» выполнит обяза-
тельства по оплате.

В «АМТ Темиртау» не ответили на звон-
ки „Ъ“. В «Газпромнефть — смазочные ма-
териалы» называют происходящее «недо-
разумением», добавляя, что юристы ком-
пании «изучают решение АО „Арселор-
Миттал Темиртау“». Источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией, добавил, что в «Газпром 
нефти» «рассчитывают на скорейшее реше-
ние недоразумения, которое наносит ре-
путационный ущерб российско-казахским 
взаимоотношениям».

ТОО «Ник-Ойл» продает смазочные мате-
риалы под брендами «Газпром нефть» и G-
Energy в Карагандинском, Павлодарском 
и Уральском регионах Казахстана. 

«Где-то месяц назад, в середине июня, 
нас устно предупредили о том, что кон-
тракт будет прерван по причине санкций. 
Мы были очень удивлены, попросили разъ-
яснений и наконец получили письмо вот 
такого содержания»,— пояснил „Ъ“ дирек-
тор ТОО «Ник-Ойл» Николай Гардер. ТОО 
«Ник-Ойл» — частная компания, связанная 
с «Газпром нефтью» лишь коммерческими 
отношениями, утверждают источники „Ъ“.

«Газпром нефть» с сентября 2014 года на-
ходится под секторальными санкциями 
США и ЕС, а также под финансовыми санк-
циями, которые запрещают привлечение 
долгосрочного финансирования. 
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Хлор в законе
Российские НПЗ получали загрязненную нефть 
и до проблем на «Дружбе»

Как стало известно „Ъ“, повышенная 
концентрация хлоридов фиксировалась 
в системе «Транснефти» еще до ситуации 
с загрязнением нефтепровода «Друж-
ба» в середине апреля. Так, 4–12 апре-
ля нефть с содержанием хлоридов выше 
нормы получал Волгоградский НПЗ ЛУ-
КОЙЛа. В «Транснефти» и ЛУКОЙЛе факт 
подтверждают, но заявляют, что ника-
кого отношения к кризису с «Дружбой» 
он не имел. Однако это ставит под сом-
нение как минимум утверждения пред-
ставителей крупнейших нефтекомпаний 
о том, что они не используют хлорсодер-
жащие вещества в нефтедобыче.

Волгоградский НПЗ ЛУКОЙЛа в нача-
ле апреля столкнулся с ростом концентра-
ции хлорорганических соединений в неф-
ти, поступающей на завод. По этому поводу 
структура ЛУКОЙЛа обратилась с замечани-
ем в «Транснефть-Приволга». Высокая кон-
центрация хлоридов, которая на пике до-
ходила до 27 ppm (долей на миллион), бы-
ла обнаружена 4 апреля, отмечает источ-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией. То есть это 
произошло за две недели до того, как бело-
русский «Белнефтехим» пожаловался на по-
ступление некондиционной нефти с мно-
гократным превышением хлорорганики 
по другому направлению системы «Транс-
нефти» — нефтепроводу «Дружба». Отклоне-
ния от нормы на Волгоградском НПЗ сохра-
нялись до 12 апреля.

В «Транснефти» и ЛУКОЙЛе подтвердили 
информацию о превышении норм по хло-
рорганике. Как пояснил „Ъ“ советник гла-
вы трубопроводной монополии Игорь Де-
мин, следы соединений были в сданной 
партии нефти одной из дочерних компа-
ний ЛУКОЙЛа. Так, точечная проба показа-
ла превышение хлорорганики двое, но де-
кадная накопительная проба не выявила 
превышения действовавшей на тот пери-
од нормы в 10 ppm (с 1 июля действует нор-
ма в 6 ppm). В компании отметили, что ЛУ-
КОЙЛ не предъявлял претензии «Транснеф-
ти». Там также заявили, что ситуация с по-
ступлением загрязненной нефти никак 
не связана с последующими проблемами 
на «Дружбе».

Господин Демин пояснил, что структу-
ра ЛУКОЙЛа сдала нефть с высоким содер-
жанием хлорорганики на приемном пун-
кте, расположенном на ответвлении от ма-
гистрального нефтепровода Самара—Тихо-
рецк в направлении Волгоградского НПЗ. 
Завод потребляет более 1,2 млн тонн неф-
ти в месяц, а объем загрязненной партии 
составил несколько тысяч тонн, отмети-
ли в «Транснефти». По данным источника 
„Ъ“, речь идет о работающем в Волгоград-
ской области подразделении РИТЭКа «Вол-
гограднефтегаз» (добыча в 2017 году — око-
ло 1,2 млн тонн).
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Арест одного из основных акционеров Интер
промбанка (ИПБ) Дмитрия Мазурова может 
создать дополнительные риски для кредит
ной организации. К ряду компаний, бравших 
крупные кредиты в банке и связанных с группой 
New Stream, уже поданы иски о  банкротстве. 
На риски ухудшения качества кредитного 

портфеля обращали внимание рейтинговые 
агентства. Теперь эксперты говорят о возмож
ной остановке обслуживания кредитов.

Состоявшемуся 15 июля аресту Дмитрия  Мазурова 
предшествовал ряд негативных для ИПБ событий. 
В частности, 12 июля агентство АКРА снизило рейтинг 
банка до уровня B— (низкий уровень кредитоспособности) 

с  негативным прогнозом. Агентство выразило беспокойст-
во из-за «существенно ухудшившегося» качества кредит-
ного портфеля банка. Эти долги в основном приходятся 
на компании нефтяной отрасли, аффилированные с акци-
онерами и их партнерами, отметили в АКРА. Moody’s еще 
в конце июня снизило рейтинг ИПБ до уровня 
Caa1 (высокий кредитный риск).

Дмитрия Мазурова  
арестовали 
до 12 сентября   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Подписной  
индекс 50060
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Темпы роста китайской эконо-
мики во втором квартале это-
го года оказались рекордно 
низ кими за последние 27 лет 
и составили 6,2% в годовом вы-
ражении, сообщило нацбюро 
статистики КНР. Эксперты от-
мечают ухудшение деловой ак-
тивности в промышленности и 
строительстве, несмотря на ме-
ры господдержки, направлен-
ные прежде всего на инвестиции 
в инфраструктуру, и ждут сохра-
нения негативного влияния аме-
риканских пошлин на китайскую 
экономику.

ВВП Китая во втором квартале 
2019 года увеличился лишь на 6,2% 
в годовом выражении, сообщило 
Национальное статистическое бю-
ро этой страны. Такой показатель 
— самый низкий с первого квар-
тала 1992 года, когда в КНР начали 
публиковать поквартальную стати-
стику. Официальный таргет властей 

КНР на этот год — 6–6,5% (в прош-
лом году рост составил 6,6%). Прези-
дент США Дональд Трамп вчера уже 
связал снижение показателя с дей-
ствием американских пошлин, ука-
зав на то, что из-за них «компании 
хотят покинуть Китай, чтобы рабо-
тать на рынках тех стран, на кото-
рые не распространяются тарифы».

Напомним, сейчас общий объ-
ем поставок двух стран, на которые 
распространяются повышенные 
тарифы, равен $360 млрд (из них 
$110 млрд приходятся на экспорт 
США в Китай). На саммите «боль-
шой двадцатки» в Осаке после дву-
сторонней встречи Дональд Трамп 
пообещал, что пошлины на остаю-
щийся объем китайского импорта 
в размере $325 млрд пока вводиться 
не будут, а переговоры продолжатся 
с тех позиций, на которых перего-
ворщики остановились в мае.

Отметим, что на фоне сокраще-
ния объемов импорта чистый экс-

порт Китая составил рекордные 
20,7% роста ВВП в первом полуго-
дии. При этом в июне в долларовом 
выражении объем поставок за ру-
беж снизился на 1,3%, а объем ввоза 
товаров — на 7,3%. Экспорт в США 
сократился на 7,8% (до $39,3 млрд) 
год к году, а импорт американских 
товаров — на 31,4%, до $9,4 млрд. В 
итоге профицит в торговле вырос 
еще на 3%.

Стараясь удержать темпы роста, 
власти КНР пытаются стимулиро-
вать экономику. ЦБ Китая с нача-
ла прошлого года шесть раз сни-
жал норму обязательных резервов 
для банков ради поддержки увели-
чения кредитования. Остальные 
меры касались преимущественно 
фискальной политики — в частно-
сти, были объявлены налоговые по-
слабления в объеме 2 трлн юаней 
($291 млрд), а региональные власти 
получили общую квоту в 2,15 трлн 
юаней на выпуск специальных бон-

дов, нацеленных на финансирова-
ние строительства инфраструктуры.

Возможно, из-за этого отдельно 
в июне статистика оказалась луч-
ше ожиданий: прирост промпро-
изводства ускорился с 5% в мае до 
6,3%. Выпуск регионами инфра-
структурных облигаций поддер-
жал рост капвложений — за пол-
года они выросли на 5,8% (в том 
числе на 6,3% в июне против 4,3% 
в мае). Розничные продажи выро-
сли на 9,8% в июне после 8,6% в мае 
— но этот всплеск может оказать-
ся краткосрочным, так как он был 
вызван ростом продаж автомоби-
лей перед ужесточением экологи-
ческих стандартов.

«Снижение темпов роста ВВП 
во втором квартале было вызвано 
в первую очередь промышленным 
сектором и строительством, тогда 
как рост в сфере услуг остался ста-
бильным»,— указывают в Capital 
Economics. Но улучшение показате-

ля в июне вряд ли является призна-
ком приближающегося ускорения 
роста — даже с учетом более актив-
ной фискальной политики замедле-
ние глобальной экономики и дей-
ствие торговых тарифов продолжат 
оказывать негативное влияние на 
ВВП Китая, полагают эксперты цен-
тра. «Негативные факторы будут со-
храняться и во втором полугодии, и 
темпы роста будут нестабильными, 
несмотря на усиление экономиче-
ской активности в июне. Вероятнее 
всего, мы увидим продолжение по-
литики монетарного стимулирова-
ния, которое окажет дополнитель-
ное давление на юань»,— отмечает 
экономист Julius Baer Софи Альтер-
матт. По ее словам, данные по внеш-
ней торговле КНР за июнь в целом 
остались слабыми, и ведущие ин-
дикаторы ожиданий менеджеров 
по закупкам указывают на низкие 
темпы роста.

Татьяна Едовина

Китайский рост идет на убыль
ВВП страны в апреле—июне вырос на 6,2% год к году

Перенос компаниями произ-
водств за пределы страны во-
преки сложившемуся у эконо-
мистов в США мнению, видимо, 
увеличивает национальное бла-
госостояние, тогда как пере-
нос их на национальную терри-
торию, поощрение иммиграции 
иностранных рабочих и в целом 
стимулирование «националь-
ной промышленности» — умень-
шает, предполагает  работа 
Грегори Хаффмана из Универ-
ситета Вандербильта. Как сле-
дует из его работы, аутсорсинг 
части производства за рубе-
жом увеличивает благососто-
яние рабочих по обе стороны 
границы.

Работа Грегори Хаффмана из тен-
нессийского Университета Вандер-

бильта посвящена проблеме, обсу-
ждаемой экономистами с начала 
избирательной кампании Дональ-
да Трампа, ориентированной в эко-
номической части на стимулиро-
вание (в основном снижением на-
логов) возвращения в США произ-
водств, перенесенных с 1970-х в 
КНР и страны Юго-Восточной Азии. 
Особенность работы Хаффмана — в 
ранее не предпринимавшейся по-
пытке увязать в динамической мо-
дели благосостояние всех сторон 
процесса (предпринимателя, наем-
ных рабочих, собирающих налоги 
национальных правительств и по-
требителей) и воздействие их на 
экономический рост в двух эконо-
миках и инновации. Частный во-
прос работы — является ли рацио-
нальным в условиях низкой безра-

ботицы одновременное стимули-
рование «деофшоризации» (в смы-
сле возврата производства в наци-
ональную юрисдикцию) и импорта 
недостающей для его работы рабо-
чей силы. Иными словами, Хофф-
ман обсуждает вопрос о том, раци-
ональна ли де-факто реализуемая 
в США политика возврата из Азии 
«заводов вместе с рабочими».

Выводы в опубликованном пре-
принте работы выглядят вызыва-
юще: из расчетов Хаффмана следу-
ет, что два процесса неэквивалент-
ны, иммиграция в такой схеме 
должна вызывать снижение роста 
ВВП, снижение благосостояния как 
предпринимателей, так и рабочих 
в национальной экономике. Боль-
шинство экономистов делают ана-
логичный вывод о благотворности 

международного разделения труда 
на принципиально других посыл-
ках, вопрос же о рациональности 
стимулирования иммиграции в та-
кой политике почти не обсуждает-
ся — она считается по умолчанию 
увеличивающей общее благосо-
стояние (по крайней мере в более 
сильной экономике).

Политические аспекты мигра-
ционных процессов Хаффман меж-
ду тем не обсуждает вовсе, хотя де-
монстрирует, что стимулирование 
миграции выгодно в этой модели 
исключительно иммигрантам: оно 
снижает темпы роста в принимаю-
щей стране, благосостояние пред-
принимателей и рабочих в ней и 
благосостояние в стране, которую 
покидают иммигранты. Автор при 
этом приводит аргументы против 

популярного мнения о том, что 
процесс «офшоризации» является 
«игрой с нулевой суммой», а также 
демонстрирует, что мнение о без-
условном снижении благосостоя-
ния, в частности, в США из-за пере-
носа производства за пределы стра-
ны может быть заблуждением. Из 
его расчетов следует, что «офшори-
зация», что провозглашают и тео-
рии «национальных преимуществ» 
в мировом разделении труда, уве-
личивает благосостояние двух эко-
номик сразу. Налоговое стимулиро-
вание «возврата промышленности» 
в разных вариантах, как правило, 
нерационально, как и попытки на-
логообложения «зарубежных сверх-
прибылей» компаний, использую-
щих разделение труда.

Дмитрий Бутрин

Политэкономия возвращений
Перенос из Азии заводов вместе с рабочими не сделает Америку снова великой

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 94,1

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 августа 2019 года, 
подсчитал Минфин. Это на $6,2 ниже действующей июльской ставки — $100,3 за тонну. Новый размер пош-
лины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 июня по 14 
июля 2019 года — $63,3 за баррель, или $462,1 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины на 
нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нулевой. 
Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 августа понизится с $10 до $9,4 за тонну. Пошлина на 
светлые нефтепродукты и масла понизится с $30 до $28,2 за тонну, на темные — со $100,3 до $94,1 за тонну.

СТРАХОВАНИЕ

Цены по ОСАГО  
пришли в движение

Либерализация «автогражданки», 
начатая январской тарифной 
реформой, снизила среднюю цену 
полиса в 80 из 85 российских ре-
гионов. Как следует из статистики 
Российского союза автострахов-
щиков (РСА), по итогам первого 
полугодия 2019 года средний 
размер премии ОСАГО в стране 
снизился на 5,6% (до 5382 руб.) 
по сравнению с первой половиной 
2018 года. Отдельно в отношении 
легковых автомобилей физлиц этот 
показатель сократился на 4,13%.

Почти на 20% (на 740 руб.) сни-
зилась средняя цена полиса в Ма-
гаданской области, на 15,33% (на 
456 руб.) — в Еврейской автономной 
области, на 11,6% (на 627 руб.) — 
в Коми, на 10,7% (на 618 руб.) — 
в Пермском крае, на 10,2% (на 
465 руб.) — в Саратовской области, 
на 10,1% (на 376 руб.) — в Чукотском 
автономном округе. В перечислен-
ных регионах—лидерах снижения 
зарегистрировано около 4% всех 

автовладельцев. В 40 регионах, в ко-
торых живут 39% всех автовладель-
цев, снижение средней премии по 
ОСАГО составило до 5%. Москвичи 
сэкономили на ОСАГО в среднем 
713 руб. (в столице зарегистрирова-
но 13,9% всех автомобилистов РФ), 
в Санкт-Петербурге обязательный 
полис обошелся дешевле на 415 руб. 
(доля автовладельцев — 4,6%), в 
Московской области — на 382 руб. 
(5,25% владельцев авто).

Рост цен на ОСАГО зафиксиро-
ван лишь в пяти регионах, в которых 
проживает 2,3% автовладельцев, 
в абсолютном значении цены 
повысились от 38 руб. до 158 руб. 
за годовой полис. Максимальное 
увеличение на 5,9% (158 руб.) 
зафиксировано в Туве. На 2,1% 
(118 руб.) выросла средняя премия 
в Адыгее. На 2% (99 руб.) — в Ка-
рачаево-Черкесской республике. 
На 1,9% (88 руб.) — в Северной 
Осетии. Наконец, на 0,7% (38 руб.) 
ОСАГО подорожало в Новосибир-
ской области.

Как поясняет президент РСА 
Игорь Юргенс, рост цен пришелся 
на самые убыточные для страхов-
щиков регионы — из так называе-
мой красной зоны, «где до сих пор 
сильно влияние недобросовестных 
посредников». Так в союзе называ-
ют автоюристов, которые судятся 
со страховыми компаниями по 
ОСАГО. Напомним, либерализация 
«автогражданки» продолжится со 
следующим этапом реформы, старт 
которого запланирован с января 
2020 года (см. „Ъ“ от 5 июля). 
Вчетверо (до 2 млн руб.) могут 
быть увеличены выплаты по жизни 
и здоровью пострадавших в ДТП, 
из расчета цены полиса предлага-
ется исключить территориальный 
коэффициент, а потом и коэффици-
ент мощности автомобиля.

Татьяна Гришина

СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ПОЛИСА ОСАГО
(РУБ.)   ИСТОЧНИК: РСА.

Москва

Санкт-Петербург

Татарстан

Краснодарский край

Самарская обл.

Пермский край

Карачаево-Черкесия

Крым

Магаданская обл.

Тува

1-е полугодие 2018 года
1-е полугодие 2019 года

9061
8348

8084
7669

6503
5923
5784

5554

5049
5148

3376
3307
3826

3086
2671
2829

5789
5171

5472
5199

Очередное заседание президиума сове-
та по нацпроектам в открытой части вче-
ра было посвящено двум темам — слож-
ностям строительства в рамках всех 
нацпроектов и проблемам предложения 
труда для них. Кроме того, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев объявил о даль-
нейшем переносе управленческих пол-
номочий от президиума к проектным 
комитетам конкретных нацпроектов — 
этот процесс начался весной 2019 года. 
Необходимость сверхдетального обсу-
ждения нацпроектов президиумом, веро-
ятно, говорит о системных проблемах при 
их создании: так, на рынке труда за год ре-
ализации нацпроектов ничего принципи-
ально не изменилось.

Напомним, основной управленческой 
идеей нацпроектов была передача части пол-
номочий правительственных структур, ти-
пично «проектных», в проектные комитеты 
12 нацпроектов и федеральной инвестпрог-
раммы и в подразделения, реализующие кон-
кретные федеральные проекты. Предполагает-
ся, что в этой схеме «процессная» деятельность 
останется частью стандартной работы Белого 
дома, а в рамках «проектной» деятельности на 
президиум совета по нацпроектам будут пе-
реданы вопросы общей координации — учи-
тывая, что в основном президиум состоит из 
представителей правительства и губернато-
ров, эта часть работы предполагалась понача-
лу достаточно рутинной.

Вчерашнее заседание, впрочем, проде-
монстрировало, что в существенно огосудар-
ствленной экономике такое разделение тру-
да внутри правительства приводит к незадо-
кументированным особенностям: вчера сове-

ту, исходя из объявленной Дмитрием Медве-
девым повестки, предлагалось обсуждать, на-
пример, «схемы доставки ресурсов до строй-
площадок» — это важно, пояснил премьер-

министр, «транспортная составляющая игра-
ет чуть ли не ключевую роль в ценообразова-
нии на стройматериалы». Также предметом об-
суждения на президиуме совета были «пред-
ложения по организации битумных храни-
лищ» для дорожного строительства, «потреб-
ности по щебню с учетом пикового спроса» и 
выработка мер, которые в условиях роста гос-
финансирования строек не приводили бы к 
росту цен. Напомним, схожие по подробно-
стям темы обсуждались на совещании у Дмит-
рия Медведева и в Ставрополе в пятницу — с 
одной стороны, оно было правительственным 
(докладчик — глава Минстроя Владимир Яку-
шев), с другой — посвящено в основном нац-
проекту по жилью.

Вчера «строительная» тематика была фор-
мально шире, речь шла о большей части нац-
проектов: их инвестиционная составляющая 
в значительной части состоит из строитель-
ных проектов с федеральным или федераль-
но-региональным финансированием — как, 
например, в нацпроектах по образованию, 
культуре и здравоохранению. Тем не менее 
сложно сказать, какие проблемы с планирова-
нием требуют обсуждения с участием пригла-
шенных представителей Минздрава и Мин-
просвещения, а также министров культуры, 
труда и ФАС вопросов ценообразования на би-
тум и щебень. Очевидно, что стремление мак-
симального планирования будущих расходов 
при достаточно произвольном определении 
целей нацпроектов заставляет президиум со-
вета периодически превращаться в ситуаци-
онно собираемый аналог Госплана. И речь не 
идет о нерыночной среде: подавляющее боль-
шинство строек в рамках нацпроектов ведут 
частные компании по контрактам с госструк-

турами — стремление максимально сгладить 
их риски демонстрирует скорее дефицит пря-
мой конкуренции на этом рынке при высо-
ких рисках коррупции.

Вторая проблема, обсуждавшаяся прези-
диумом, более системна: «Надо рассчитать 
потребность в трудовых ресурсах, для того 
чтобы реализовать национальные проекты 
по каждому региону»,— заявил премьер-ми-
нистр (министры труда Максим Топилин и 
экономики Максим Орешкин присутствова-
ли на совещании). Речь идет о дефиците стро-
ителей инфраструктурных строек. Это впол-
не предсказуемая проблема нацпроектов, ко-
торые почти не просчитывались с точки зре-
ния предложения рабочей силы — неожи-
данных изменений в уровнях безработицы 
в РФ за 2018–2019 годы не было, и ее, в отли-
чие от проблем ценообразования на стройма-
териалы, проектные комитеты (вчера объяв-
лено о новом расширении полномочий ко-
митетов, новые полномочия не объявлены) 
решать явно не могут. 

Впрочем, в целом проектный подход прави-
тельство вполне устраивает. На прошлом засе-
дании правительства объявлено, напомним, 
о сокращении федеральных целевых про-
грамм (ФЦП) с 20 в 2019 году до восьми в 2021-
м и общего финансирования ФЦП за эти го-
ды вдвое: очевидно, Белый дом не намерен от-
крывать новые ФЦП и продлевать старые, не-
смотря на многочисленные предложения ве-
домств. Прежние ФЦП решено «упаковывать» 
в госпрограммы (которые, в свою очередь, в 
основном согласуются с нацпроектами), а схе-
му их финансирования правительство наме-
рено с 2020 года поменять.

Дмитрий Бутрин

Перелетный Госплан
Общее управление нацпроектами погружается в детали спроса и предложения

Экспортная пошлина на нефть 
в 2019 году 
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В проектном офисе Белого  дома 
премьер-министру Дмитрию 
 Медведеву все чаще  приходится 
 обсуждать не столько организацию 
проектов, сколько тормозящие их 
процессы   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Германа Грефа 
услышали  
в Тверском суде

Другой защитник отметил, что 
уничтожить доказательства по делу его 
доверитель никак не может, посколь-
ку ими являются кредитные дела, на-
ходящиеся как у самого Сбербанка, 
так и НПЗ и следствия. Было также от-
мечено, что если бы господин Мазуров 
опасался уголовного преследования 
на родине, то он бы не вернулся из ко-
мандировки в Женеву (его задержали 
в минувшую субботу по прилете в аэ-
ропорту), защитники не нашли в пред-
ставленных им документах постанов-
ления о принятии следователем дела 
к своему производству, посчитав само 
расследование незаконным. «Это ком-
мерческий спор, одна из сторон кото-
рого оказалась более влиятельной»,— 
сообщил при этом защитник, отметив, 
что следователь, выступая в суде два-
жды, заявил о том, что Дмитрий Мазу-
ров совершил преступление, хотя при-
знать это может только суд, рассматри-
вая дело по существу. Наконец, как за-
метил пятый адвокат бизнесмена, он в 
течение многих лет помогал бывшим 
и действующим сотрудникам поли-
ции, а также семьям погибших стра-
жей порядка: «И вот теперь такая бла-
годарность!» Учитывая все обстоятель-
ства этого дела, защита предложила ог-
раничиться домашним арестом, запре-
том определенных действий или зало-
гом в 3 млн руб.

Сам Дмитрий Мазуров рассказал, 
что строил НПЗ 15 лет. «Все это нам обо-
шлось в $3 млрд. За период сотрудниче-
ства со Сбербанком нами было выпла-
чено $900 млн процентов, это большая 
сумма. Мы преодолели кризис 2015 го-
да, когда по нам ударили долларовые 
кредиты, а летом прошлого года, запу-
стив в работу последние установки по 
производству бензина, вышли на рен-
табельность»,— сказал господин Мазу-
ров. Однако, по его словам, в сентябре 
2018 года Сбербанк ввел своих пред-
ставителей в совет директоров НПЗ, а 
«в ноябре директор предприятия зава-
лил его работу своими нелогичными 
действиями, продав одну и ту же про-
дукцию двум покупателям». Одним из 
них стала структура ВТБ, обратившаяся 
с исками в Арбитражный суд Москвы и 
Высокий суд Лондона, что привело к за-
морозке активов НПЗ на $225 млн. В са-

мом ВТБ уголовное дело господина Ма-
зурова вчера не комментировали.

«Актив у меня был экспроприиро-
ван»,— закончил господин Мазуров. 
Он выразил готовность сотрудничать 
со следствием, сказав:

— Если я останусь на свободе, мы сов-
местно со всеми сторонами конфликта 
разберемся, кто, где и в чем ошибся.

Судья арестовала его до 12 сентября. 
На соответствующее решение госпо-
жи Булгаковой, которое адвокаты со-
бираются обжаловать, группа поддер-
жки нефтяника отреагировала крика-
ми: «Беспредел!»

В самом Сбербанке подтвердили, что 
в правоохранительные органы было на-
правлено заявление в связи с многочи-
сленными фактами незаконных дейст-
вий Дмитрия Мазурова и бывшего ген-
директора Антипинского НПЗ Геннадия 
Лисовиченко (вчера мера пресечения 
ему не избиралась), подпадающих под 
определение «мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное органи-
зованной группой». На основании это-
го заявления было возбуждено уголов-
ное дело по соответствующей ч. 4 ст. 159 
УК. По версии Сбербанка, господа Мазу-
ров и Лисовиченко ввели его и, возмож-
но, другие банки в заблуждение отно-
сительно финансового состояния пред-
приятия, скрыв наличие у Антипинско-
го НПЗ крупных обязательств перед тре-
тьими лицами по поручительствам, пре-
доставленным заводом, за компании 
группы «Новый поток», фактически под-
контрольные господину Мазурову. Кро-
ме того, были выявлены многочислен-
ные факты заключения НПЗ договоров 
«на нерыночных условиях с аффили-
рованными лицами-посредниками», в 
том числе и по экспортным контрактам, 
вследствие чего предприятию нанесен 
существенный ущерб, а денежные сред-
ства в значительных размерах выводи-
лись за рубеж. В заявлении Сбербанка 
подчеркивается, что указанные обстоя-
тельства существенным образом сказа-
лись на платежеспособности НПЗ и при-
вели в конце апреля 2019 года к останов-
ке предприятия и «высокому социаль-
ному напряжению в регионе». При этом 
в банке отметили, что сейчас осуществ-
ляются все необходимые действия для 
возобновления работы НПЗ.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Соцпомощь  
добралась  
по адресу не вся
Регионы РФ сузили круг  
получателей господдержки

Регионы начали реализовывать 
принцип адресности социальной 
 помощи, учитывая доходы и иму-
щественное положение ее получа-
телей. Другие популярные меры 
по сокращению круга социальных 
иждивенцев — введение дополни-
тельных условий для получения под-
держки: в частности, это требования 
по достижению определенного воз-
раста, наличию нетрудоспособно-
сти или порог длительности страхо-
вого стажа.

За последние несколько лет субъек-
ты РФ стали активнее применять адрес-
ное распределение средств социальной 
поддержки, констатирует исследование 
Высшей школы экономики «Трансфор-
мация социальной поддержки населе-
ния в регионах России: направления и 
приоритеты». Основой для исследова-
ния стали более 400 региональных нор-
мативно-правовых документов, регули-
рующих назначение и предоставление 
мер социальной поддержки населения 
в 21 субъекте РФ, «типовом» с точки зре-
ния бюджетной обеспеченности и бюд-
жетного долга. 

Как показывает практика регионов, 
основным методом повышения точно-
сти применения мер социальной под-
держки стало введение оценки нуждае-
мости на основе критерия доходов при 
назначении как новых, так и уже дей-
ствующих видов соцпомощи. Так, в 16 
регионах из 21 с учетом дохода стали 
предоставляться выплаты для обеспе-
чения детей питанием (как в Иванов-
ской области), различные меры поддер-
жки многодетных семей, включая реги-
ональный материнский капитал (как в 
Псковской), и меры поддержки пенси-
онеров (например, в Пермском крае). 
Далее, доступ к помощи стал ограни-
чиваться снижением предельного раз-
мера дохода получателей — например, 
его значение в Волгоградской области, 
дающее право на получение ежемесяч-
ной выплаты (ЕДВ) на третьего или по-
следующего ребенка, снизилось бо-
лее чем в полтора раза. Также регионы 
усложнили процедуры оценки нужда-
емости — помимо денежного дохода 
они начали оценивать имущественное 
положение семьи и расширять иные 

требования к получателям помощи (та-
кой подход реализуется в Москве). 

В отношении категориальных мер 
все регионы также ввели дополнитель-
ные условия, ограничивающие круг их 
получателей — достижение определен-
ного возраста, наличие нетрудоспособ-
ности, длительность страхового стажа 
или проживание на территории кон-
кретного субъекта РФ. Другая тенден-
ция на субфедеральном уровне — со-
кращение перечня публичных норма-
тивных обязательств через полную от-
мену или временную приостановку от-
дельных мер либо исключение неко-
торых категорий граждан из числа по-
лучателей тех или иных видов помо-
щи (такие изменения зафиксированы 
в Курганской области). Впрочем, па-
раллельно с оптимизацией существую-
щих мер социальной поддержки регио-
ны вводили и новые — среди них чаще 
других встречаются частичная компен-
сация оплаты взноса за капитальный 
ремонт для пенсионеров и инвалидов и 
отдельные меры поддержки медицин-
ских работников и учителей.

Как отмечается в работе исследова-
телей, хотя регионы реформировали 
свою социальную политику с разной ак-
тивностью, только в отдельных случаях 
ее уровень можно прямо связать с состо-
янием их бюджетов, влияние же поли-
тических факторов требует отдельного 
анализа. В целом, впрочем, очевидно, 
что интерес к оптимизации соцподдер-
жки в регионах так или иначе вырос по-
сле падения бюджетных доходов в 2014 
году — хотя возможность применять но-
вые принципы у регионов появилась 
двумя годами ранее. 

В будущем процесс оптимизации, да-
же на фоне бюджетной стабильности, мо-
жет усилиться из-за новых возможностей 
Минтруда в части сбора данных о назна-
ченных и отмененных мерах поддержки. 
С 2021 года все органы соцподдержки 
должны вносить данные о ней в единую 
государственную информационную сис-
тему социального обеспечения (ЕГИССО) 
— что даст властям неограниченные воз-
можности для анализа и корректиров-
ки программ соцподдержки населения 
(подробнее см. „Ъ“ от 3 июня). 

Анастасия Мануйлова

Вечер обещает  
быть Трубным
Оппозиционные кандидаты в Мосгордуму  
нашли место и время для встреч с избирателями

Вечером 15 июля на Трубной 
площади прошла первая акция 
«За свободу выбора», участ-
ники которой снова потребо-
вали допустить до выборов 
в Мосгордуму оппозиционных 
кандидатов, сталкивающихся 
с выбраковкой собранных под-
писей. Прямо во время митин-
га стало известно, что двое кан-
дидатов, принимавших участие 
в акции протеста накануне — 
Сергей Цукасов и Максим Круг-
лов,— были  зарегистрированы. 
Илье Яшину отказали: по его 
словам, «из-за использования 
административного ресурса». 
Акция на Трубной площади за-
кончилась без   вмешательст-
ва полиции, но организаторы из 
московского штаба Алексея На-
вального обещали возобновить 
ее во вторник и делать это каж-
дый вечер до 19 июля: на 20-е 
запланирован согласованный 
митинг на проспекте Сахарова.

Акция на Трубной площади ста-
ла продолжением событий 14 ию-
ля, когда полиция прервала «сидя-
чую забастовку» нескольких кан-
дидатов и их сторонников у зда-
ния Мосгоризбиркома. Сразу по-
сле задержания кандидатов Юлии 
Галяминой, Любови Соболь, Ильи 
Яшина и Ивана Жданова в соцсе-
тях стали появляться призывы 
ежедневно выходить на акции в 
поддержку кандидатов, которым 
отказано или будет отказано в ре-
гистрации после «выбраковки» ча-
сти подписей. Днем 15 июля глава 
МГИК Валентин Горбунов заявил о 
готовности встретиться с участни-
ками «забастовки» и действитель-
но принял нескольких кандида-
тов, но они заявили, что встреча не 
состоялась, поскольку господин 
Горбунов отклонил требование о 
ее публичном характере и предло-
жил побеседовать с каждым канди-
датом отдельно. Кандидат по 37-му 
округу Елена Русакова заявила, что 
МГИК отказалась принять ее жало-
бу на окружную комиссию, кото-
рая, по ее словам, не выдает ей до-
кументы, необходимые для подго-
товки обжалования «выбраковки» 
подписей. Часть оппозиционных 
кандидатов обратилась с просьбой 
о встрече к председателю Центриз-
биркома Элле Памфиловой. В ЦИ-
Ке заявили, что встреча возможна 
после 22 июля, но оппозиционные 
кандидаты считают, что ее необхо-
димо провести в 10 утра 16 июля. 
Как сообщил „Ъ“ кандидат в депу-
таты МГД Сергей Митрохин, «не-
зависимые кандидаты выработа-
ли общую позицию в связи с мас-
совой фальсификацией подписей 
в МГИК». Под обращением госпо-
дина Митрохина на имя предсе-
дателя ЦИКа поставили свои под-
писи Илья Яшин, Дмитрий Гудков, 
Кирилл Гончаров, Иван Жданов, 
Анастасия Брюханова, Константин 
Янкаускас и Александр Соловьев. 
«Мы требуем допустить до выбо-
ров в Мосгордуму всех, кто сдал не-
обходимое количество подписей, 
потому что процедура проверки 
себя дискредитировала,— сказал 
господин Митрохин корреспон-
денту „Ъ“.— Элла Памфилова се-
годня единственный человек, кро-
ме, пожалуй, президента, который 
может применить свой авторитет, 
чтобы развернуть ситуацию».

Об интересе к собранию на Труб-
ной площади, которое днем анон-
сировал московский штаб Алек-
сея Навального, почти сразу заяви-
ли более 2,5 тыс. пользователей со-
цсетей, а участие подтвердили око-
ло 1 тыс. человек. К началу акции в 
19 часов на площади собралось око-
ло 500 человек. Независимый кан-
дидат по 14-му округу Сергей Цу-
касов сообщил им, что кандида-
ты по-прежнему требуют диалога с 
председателем МГИК — «открыто-
го и конструктивного». Кандидат по 
округу №31 Константин Янкаускас 
после этого потребовал личных из-

винений главы МГИК: «У меня есть 
4808 подписей и заключение графо-
логов о том, что все подписи постав-
лены, во-первых, живыми людьми, 
а во-вторых, разными». 1006 подпи-
сей за Константина Янкаускаса при-
знаны недействительными, в связи 
с чем кандидат намерен обратиться 
в суд. «Ни одного кандидата не до-
пустили к проверке подписных ли-
стов, хотя по закону мы имеем пра-
во присутствовать при этой провер-
ке,— пожаловался господин Янка-
ускас.— Я подавал жалобу на прош-
лой неделе, но она до сих пор не рас-
смотрена».

«Допускай!» — ответила толпа 
и практически сразу сменила сло-
ган на «Люба! Люба!»: приехала Лю-
бовь Соболь, выдвигающаяся в 43-
м округе. Она рассказала, что гото-
вится к заседанию окружной изби-
рательной комиссии в 18 часов 16 
июля. «У меня до сих пор большие 
претензии к почерковедам: они не 
приводят никаких доказательств 
того, что подписи, забракованные 
графологами в моем округе, явля-
ются недействительными. Я увере-
на в наших подписях, вся Москва 
видела, как мы их собираем»,— за-
явила госпожа Соболь. Напомним, 
13 июля госпожа Соболь объявила 
голодовку после вручения ей про-
токола о «выбраковке» почти 15% 
представленных ею подписей из-
бирателей. Пока госпожа Соболь 
общалась со сторонниками, в тол-
пе появились активисты национа-
листической политической груп-
пы SERB, которые выкрикивали 
оскорбления, не уточняя, впро-
чем, кому их адресуют.

Александр Соловьев, незави-
симый кандидат по округу №3, 
представитель Партии перемен, 
охрипшим голосом рассказал о 
«выбраковке» 2400 подписей из 
5737 из-за неверных отчеств и фа-
милий избирателей: «Они специ-
ально неправильно вбивали дан-
ные (для проверки по базе данных 
МВД.— „Ъ“). Нас, вероятно, специ-
ально провоцируют на какие-то 
жесткие меры. Сегодня единствен-
ное, что мы можем,— приходить 
на подобные встречи,— заявил го-
сподин Соловьев и как-то вполси-
лы крикнул: — Один за всех!» Тол-
па отозвалась дружным «И все за 
одного!» В этот момент кандидат 
Максим Круглов (округ №14) вы-
шел к собравшимся и сообщил: 
«Нас с Сергеем зарегистрирова-
ли!» Стоящий рядом Сергей Цука-
сов шепнул: «Просили не афиши-
ровать!» Слышали многие, но тол-
па продолжала скандировать: «Да-
ешь честные выборы!» Кандидат 
по 8-му округу Иван Жданов, вновь 
сообщив о «выбраковке» 1212 под-
писей, призвал собравшихся вый-

ти на митинг 20 июля: днем Ли-
бертарианская партия сообщила 
о согласовании в мэрии ее заяв-
ки на акцию на проспекте Саха-
рова. «Это самое важное предсто-
ящее событие, призываю прийти 
всех»,— сказал господин Жданов и 
тут же сорвал голос. По оценке кор-
респондента „Ъ“, к этому моменту 
— а длилась встреча уже более ча-
са — на Трубной площади собра-
лось около 700 человек. Они кри-
чали: «Каждый день!» Крики прер-
вала Любовь Соболь, которая сооб-
щила собравшимся об отказе в ре-
гистрации Ильи Яшина.

В этот же момент за спиной вы-
ступающих кандидатов кто-то 
взорвал дымовую шашку, участни-
ки ринулись врассыпную, и только 
пикетчик с плакатом фильма «Апо-
калипсис сегодня» остался невоз-
мутим. Кандидаты переместились 
на 50 м вглубь Цветного бульва-
ра, взобрались на скамейки и ста-
ли аплодировать и скандировать: 
«Мы придем опять!» За четверть ча-
са до этого на странице Ильи Яши-
на в Facebook появился пост: «Все, 
меня официально снимают с выбо-
ров. Основание: превышение бра-
ка в подписных листах. Все наши 
аргументы были просто проигно-
рированы». Сам господин Яшин 
на бульвар прибыл через несколь-
ко минут. «Они сняли меня за при-
менение административного ре-
сурса!» — прокричал глава Крас-
носельского совета депутатов. 
«Позор!» — отвечала толпа. «Когда 
„Единая Россия“ в лице Касамары 
(проректор ВШЭ Валерия Касамара 
выдвинулась в том же округе, что 
и господин Яшин, в порядке само-
выдвижения.— „Ъ“) расклеивает 
листовки с логотипом партии, это 
ничего. А ссылки на мой YouTube-
канал, которые они нашли на ка-
ких-то страницах в соцсетях,— 
это использование админресур-
са. Это позор, Валерия Касамара и 
Сергей Собянин, вам мы говорим: 
„Позор!“ Вы главный выгодополу-
чатель этих выборов, и именно вы 
сняли меня с выборов! — заводил 
толпу Илья Яшин.— Снимая меня, 
они снимают вас всех!» Он призвал 
«напугать их, потому что нас они не 
боятся», и добавил, что «без боя не 
сдастся и будет стоять здесь до кон-
ца, каждый день».

Участники акции тем временем 
объясняли корреспонденту „Ъ“, 
что заставило их прийти. «Меня 
возмутило, каким образом их не 
допустили на выборы»,— расска-
зал сотрудник сферы IT Дмитрий. 
«Я пришла, чтобы у меня была воз-
можность контролировать свое бу-
дущее,— сказала студентка Анас-
тасия.— У меня есть в районе кан-
дидат, которого я бы поддержала, 
но на выборы его не пускают».

Полиция не вмешивалась. Еди-
ницы полицейских издали слуша-
ли выкрики «Мы здесь власть!» и 
«Позор!». Константин Янкаускас на-
помнил, что задержанная накану-

не кандидат Юлия Галямина «до 
сих пор ждет суда». После этого сло-
во взял Владимир Милов, выдви-
гавшийся в округе №35, но не на-
бравший необходимого миниму-
ма подписей. Он предложил участ-
никам собираться на Трубной каж-
дый вечер до 19 июля. После этого 
Иван Жданов объявил, что канди-
даты остаются на площади общать-
ся со всеми «в свободном формате». 
Уже спустя несколько минут боль-
шая часть участников покинула ме-
сто встречи, а среди оставшихся на-
чались потасовки: активисты SERB 
подошли к полицейскому, который 
просил в мегафон «не мешать рабо-
те полиции». Рядом с полицейским 
сразу собрались несколько десят-
ков росгвардейцев в бронежиле-
тах и касках, после этого активи-
стов SERB взяли в плотное кольцо и 
вывели за ограждения. Двое из них 
были задержаны. К 21.00 акция за-
кончилась. К тому моменту канди-
дат по округу №9 Юлия Галямина 
все еще находилась в Хамовниче-
ском суде: «Я порвала протокол, ко-
торый был составлен с ошибками, 
сначала я этого не заметила. По ста-
тье 20.2 меня могут оштрафовать 
на 30 тыс. руб., хотя я встречалась 
со своими избирателями, а не ор-
ганизовывала митинг. Сейчас каж-
дый день будем собираться на Труб-
ной, подавать жалобы во ВЦИК, и 
20-го будет митинг на Сахарова, на 
который всех приглашаем»,— со-
общила госпожа Галямина „Ъ“. В 
21.30 стало известно, что Хамовни-
ческий суд оштрафовал Юлию Га-
лямину за организацию митинга и 
неповиновение полиции в общей 
сложности на 31 тыс. руб.

В Мосгоризбиркоме заявили, 
что «часть кандидатов, вместо того 
чтобы изучить предоставленные 
протоколы и материалы и подго-
товиться к заседанию комиссии, 
открыто и умышленно занимают-
ся манипуляцией общественным 
мнением». «У нас все избиратель-
ные комиссии работают в соответ-
ствии с законом, хватит устраивать 
истерику,— заявил „Ъ“ член МГИК 
Дмитрий Реут.— Решения окруж-
ные комиссии в большинстве сво-
ем не приняли, они будут прини-
маться 16 июля, но истерика у ряда 
кандидатов уже началась: начали 
кричать, устраивать несогласован-
ные акции протеста. Решения об от-
казе в регистрации по большинству 
кандидатов еще не приняты, в част-
ности, по Любови Соболь, напри-
мер. 15 июля решение было приня-
то по Илье Яшину. Для отказа было 
две причины: недействительные 
подписи и использование преиму-
ществ должностного положения 
для агитации». Господин Реут пред-
положил, что часть кандидатов за-
интересована скорее в информаци-
онном шуме, чем в участии в выбо-
рах, и заранее знала о плохом каче-
стве сданных подписей.

Мария Старикова,  
Дмитрий Кальченко

Илья Яшин сообщил 
сторонникам, что больше 
не участвует в выборах 
в Мосгордуму, но будет 
«стоять до конца»   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

К О Н Т Е К С Т С Т У Д Е Н Т Ы  В Ы С Ш Е Й  Ш К О Л Ы  Э К О Н О М И К И  П Р О Т И В  В Ы Д В И Ж Е Н И Я  « К А Н Д И Д А Т А  О Т  У Н И В Е Р С И Т Е Т А »

Студенты, сотрудники и выпускники Высшей школы эконо-
мики (НИУ ВШЭ) написали открытое письмо проректору 
вуза и кандидату на выборах в Мосгордуму Валерии 
Касамаре. Его опубликовал университетский журнал DOXA. 
Авторы письма призвали госпожу Касамару «принять все 
возможные меры для допуска независимых кандидатов 
на выборы в Мосгордуму». «На сегодняшний момент, 
15 июля, на выборы в городской парламент не допуще-
ны многие независимые от мэрии кандидаты, которые 
собрали необходимое количество подписей от жителей. 
Эти кандидаты, включая Любовь Соболь, Илью Яшина, 
Ивана Жданова, Константина Янкаускаса, Елену Русакову, 
Юлию Галямину и других, не допускаются к выборам в свя-
зи с тем, что их подписи были „забракованы“ Московским 
избиркомом, или под иными предлогами»,— говорится 

в обращении. Подписавшие письмо студенты и сотрудни-
ки также заявили, что они против участия «кандидата от 
университета» «в нечестных выборах в городской парла-
мент», поскольку это «противоречит нашим (ВШЭ.— „Ъ“) 
интересам» и «крайне негативно повлияет на репутацию 
университета»: «Если пострадает репутация Вышки, то 
это, в конечном счете, отразится и на нашей репутации — 
как профессионалов, исследователей и специалистов». 
Авторы обращения потребовали от проректора «повли-
ять на решение о допуске независимых кандидатов на 
выборы» и «способствовать объективному рассмотрению 
нарушений, допущенных Мосгоризбиркомом при оценке 
подписей кандидатов»: «Это в том числе предполагает 
четкое выражение вашей позиции по данной ситуации»,— 
обратились они к госпоже Касамаре.

На момент публикации письмо подписали более 120 сту-
дентов, аспирантов, сотрудников и выпускников ВШЭ.

Валерия Касамара на вопрос „Ъ“, планирует ли она 
отвечать на письмо, ответила, что читала его и собирается 
«опубликовать ответ на своих страницах в соцсетях», 
но к моменту сдачи материала ответ опубликован не был. 
Госпожа Касамара выдвигается в Мосгордуму от 45-го 
округа (Красносельский, Басманный, Мещанский, Соколь-
ники), там же планировал выдвигаться и оппозиционер 
Илья Яшин. В интервью «Радио Свобода» в понедель-
ник госпожа Касамара на вопрос об открытом письме 
заявила, что ее «некорректно называть кандидатом от 
университета», и рассказала, что ее кампанию спонсиру-
ют «бизнес и некоммерческие организации».

Ксения Миронова

с1
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Басманный суд Москвы арестовал до 12 сентября 
влиятельного вора в законе Олега Медведева  
(Шишканова), известного в криминальном мире  
как Шишкан. Пока ему инкриминируется недавно  
появившаяся в УК РФ статья «Занятие высшего по-
ложения в преступной иерархии», однако он подо-
зревается и в причастности к похищению и убийству 
в 2012 году депутата Раменского района Подмоско-
вья Татьяны Сидоровой и членов ее семьи. В суде 
Шишкан заявил, что не понимает, в чем его обвиня-
ют, и просил поместить его под домашний арест.

Олега Медведева, в прошлом Шишканова, в суд достави-
ли четверо конвоиров и столько же спецназовцев с автома-
тами, а ходатайствовал о его аресте старший следователь по 
особо важным делам при председателе СКР генерал-майор 
юстиции Валерий Хомицкий. Сам Шишкан был одет во все 
черное. Поначалу он набросил капюшон, закрываясь от фо-
то- и телесъемки, однако позже его все-таки снял. Перед за-
седанием он общался со своими адвокатами, а изучая при-
несенные ими документы, довольно громко сказал: «В дет-
стве Андерсена читали? Все это — для него».

После этого последовала рутинная процедура установ-
ления личности задержанного. Как выяснилось, 19 июля 
Медведеву исполнится 55 лет. На вопрос о семейном по-
ложении он ответил: «Имею детей» (по давней традиции 
вор в законе не должен регистрировать официальный 
брак), а затем добавил: «В брак не вступал, слово очень не 
нравится». После этого Шишкан сообщил, что работает 
«учредителем», а проживает в деревне Поповка, на улице 
Заозерная, правда, не смог вспомнить, в каком доме: «То 
ли пять, то ли шесть». «Дом 2А»,— уточнил, посмотрев до-
кументы, судья Артур Карпов. Затем подследственный за-
явил, что «в нашем сегодняшнем составе России» он не су-
дим. Как уточнили стороны, судим он был еще в СССР, а 
освободился из колонии в 1991 году.

После этого следователь Хомицкий сообщил суду, что 
Шишкан отказался пройти процедуру осмотра рисунков 
на его теле. Татуировки, по мнению следствия, могли сви-
детельствовать о высоком криминальном статусе фигу-
ранта. Затем представитель СКР предложил закрыть про-
цесс, поскольку на нем могут приводиться личные дан-
ные о здоровье фигуранта. Следователя поддержали про-
курор и защита, однако суд им в этом отказал: Артур Кар-
пов предложил говорить о диагнозах в общих чертах. Сам 
Медведев на вопрос судьи о здоровье сказал, что у него 
имеется множество недугов.

После этого следователь сообщил, что дело в отноше-
нии вора в законе было возбуждено 12 июля этого года по 
недавно введенной в УК РФ ст. 210.1 (занятие высшего по-
ложения в преступной иерархии, до 15 лет колонии). Как 
следовало из материалов следствия, еще до смены фами-
лии фигурант в 1982 году был осужден за убийство, а в ноя-
бре 1991-го, отбыв наказание, вышел на свободу. Шишкан, 
по данным правоохранителей, поддерживал связи с дру-
гими осужденными, соблюдал традиции воровской куль-
туры. В 1992 году, по данным следствия, в московской го-
стинице «Измайлово» влиятельные воры в законе Махар-
бек Каргаев (Руслан) и Валерий Длугач (Глобус) собрались, 
чтобы определить место Шишкана в криминальной иерар-
хии. В итоге он был коронован и сам стал вором в законе.

Проживая в Раменском районе, сказал следователь, 
Медведев координировал деятельность преступных груп-
пировок в Подмосковье, занимался вопросами раздела 
сфер влияния и сращивания криминальных структур с ор-
ганами власти. Также «законник», по данным следствия, 
взял под контроль целый ряд компаний — Раменский ГОК, 
ООО «Зорька», ООО «Ярмарка» и другие. При его участии, 
по материалам дела, совершались вымогательства, орга-
низовывались торговля оружием, проституция и угоны ав-
томобилей. На протяжении многих лет, резюмировал сле-
дователь, Медведев занимал в криминальной иерархии 
высшее положение, что подтверждают и свидетели.

Обосновывая необходимость ареста подследствен-
ного, Валерий Хомицкий отметил, что, оставаясь на сво-
боде, Медведев может продолжить заниматься преступ-
ной деятельностью, уничтожить улики или оказать дав-
ление на свидетелей.

Речь Олега Медведева была очень эмоциональной. 
Он сказал, что не понимает, в чем его обвиняют. «Моя 
вина только в том, что произошло, когда мне было 17 
лет,— сказал он.— Тогда прервалась моя карьера. Я за-
нимался футболом и уже готов был выступать за москов-
ское „Динамо“, но так и не начал. Я не знаю, что значат 
слова, которыми меня называет следователь, и даже по-
вторять их не хочу (согласно давней традиции вор в за-
коне, публично заявивший, что не имеет этого статуса, 
автоматически теряет его.— „Ъ“). Говорят, что я видел ки-
тайцев, японцев (Японец, Япончик — прозвища одного 
из самых известных воров в законе последнего времени 
Вячеслава Иванькова.— „Ъ“), дедов Мазаев. Их похоро-
ны по телевизору показывали, значит, я их видел». Мед-
ведев также сообщил, что «грешен только в части жен-
щин», поскольку их «очень любит». Он заверил суд, что 
офшоров не имеет и никого не грабил, а бизнесом зани-
мался для финансирования футбольного клуба «Сатурн» 
(Раменское), который ранее выступал в премьер-лиге. 
«Повесьте мне ошейник,— предложил он суду, имея в 
виду так называемый электронный браслет для находя-
щихся под домашним арестом.— Куда я убегу от детей?» 
Подследственный пообещал, что «прибежит к следовате-
лю по первому звонку». «Следствие ни за что хочет выпи-
сать мне билет на 15 лет»,— посетовал он. А на вопрос су-
дьи, почему у него на дне бассейна красуется так называ-
емая воровская звезда, Шишкан ответил, что и бассейн 
он арендует, и не звезда это, а «роза ветров».

Адвокат Александр Вершинин заявил суду, что все об-
винения в адрес в его подзащитного — описание слухов, 
которые ходили в 1992 году, а один из свидетелей повто-
рил, что говорилось в 1995-м. По мнению защитника, все 
якобы имеющиеся доказательства против Медведева взя-
ты из интернета. Он отметил, что в отношении его подза-
щитного проводилось 15 оперативных проверок, но ни 
разу по их материалам не возбуждались уголовные дела. 
Адвокат также указал, что материалы, которыми опери-
рует следствие, заимствованы из уголовных дел с разны-
ми номерами и разными датами. По мнению господина 
Вершинина, при задержании Олега Медведева были на-
рушены многие нормы УПК, в частности, оно проводи-
лось в отсутствие адвоката.

Защита отвергла доводы следствия в пользу помеще-
ния Олега Медведева в СИЗО, заявив, что улик по делу он 
уничтожить не может, поскольку их нет, и также просила 
о домашнем аресте для подследственного.

На замечание защиты отреагировал следователь Вале-
рий Хомицкий. Он сказал, что номера у уголовных дел, 
материалы из которых изучала защита, отличаются пото-
му, что Шишкан сейчас проверяется на причастность сра-
зу к нескольким убийствам. Отметим, что еще до судеб-
ного заседания официальный представитель СКР Светла-
на Петренко сообщила, что Олег Медведев (Шишканов), 
задержанный совместно сотрудниками ее ведомства, ГУ-
УР МВД и ФСБ, по данным следствия, причастен к похи-
щению и убийству в 2012 году депутата Раменского рай-
она Московской области Татьяны Сидоровой и членов ее 
семьи. «Также он проверяется на причастность к другим 
преступлениям»,— добавила она.

В итоге, взвесив доводы сторон, судья Артур Карпов 
удовлетворил ходатайство следствия и санкционировал 
заключение Олега Медведева (Шишканова) под стражу до 
12 сентября. Защита будет обжаловать это решение.

Владислав Трифонов

Как стало известно „Ъ“, бывший 
вице-президент обанкротивше- 
гося четыре года назад Перво-
го чешско-российского банка 
(ПЧРБ) Дмитрий Меркулов был 
арестован по уголовному делу 
о махинациях в другом банке — 
«Таурус». Его первое дело след-
ствие дважды направляло в суды, 
но они возвращали его из-за об-
наруженных в материалах оши-
бок. Основанием для нового аре-
ста послужила справка ФСБ 
из старого расследования.

Обвинение в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК) по де-
лу банка «Таурус» его бывшему ви-
це-президенту Дмитрию Меркулову 
ГСУ СКР предъявило в марте 2017 го-
да, но об избрании ему меры пресе-
чения следователи не ходатайствова-
ли. Арестовали финансиста еще в ян-
варе 2017 года по делу ПЧРБ, где он 
работал после отзыва у «Тауруса» ли-
цензии в 2015 году.

По версии того же ГСУ СКР, госпо-
дин Меркулов, действуя совместно с 
владельцем кредитного учреждения 
Романом Поповым и его заместите-
лем Ольгой Арсентьевой (прожива-
ют за границей), участвовал в растра-
те (ч. 4 ст. 160 УК) средств ПЧРБ. Сна-
чала вице-президент Меркулов, счи-
тает следствие, по заниженной сто-
имости продал долю банка в ООО 
«Вектра», являющемся управляющей 
компанией ООО «Вектра — Актив не-
движимость», а позже якобы также 
за бесценок реализовал помещения 
банка в центре Москвы. Следствие, 
как и представители АСВ, считало, 
что банк от этих двух сделок потерял 
более 2 млрд руб., однако защите уда-

лось добиться сокращения предпола-
гаемого ущерба ПЧРБ, в свое время 
финансировавшего «Национальный 
фронт» Марин Ле Пен и размещавше-
го активы ЦБ Ирана, до 400 млн руб.

Симоновский райсуд Москвы, ко-
торый в феврале этого года присту-
пил к слушаниям по делу, из-за оши-
бок, допущенных следствием, счел 
его неподсудным, вернув в Генпро-
куратуру, а та направила материалы 
в СКР. Ранее, отметим, так же посту-
пил Никулинский райсуд. При этом 

арест банкиру был продлен на срок 
свыше двух лет. Очевидно, опасаясь, 
что очередное продление может не 
состояться, следствие обратилось в 
Басманный райсуд с новым арестом 
господина Меркулова, теперь уже по 
первоначальному делу банка «Тау-
рус». Суд удовлетворил просьбу СКР, 
но Мосгорсуд отменил это решение 
из-за процессуальных нарушений. 
Вчера ходатайство было рассмотре-
но заново. Как рассказал „Ъ“ адво-
кат экс-банкира Сергей Старовой-
тов, требование об аресте мотиви-
ровалось тяжестью предъявленно-
го обвинения, а также справкой опе-
ративника ФСБ 2017 года, которую 
приобщили к делу. В ней речь шла о 
разговоре господина Меркулова со 
своей матерью, которой он сообщил 

о вызове на допрос к следователю, с 
которого может и не вернуться (тог-
да финансист и был задержан), а так-
же поинтересовался лекарствами из 
Израиля. На основании записи раз-
говора был сделан вывод о том, что 
банкир собирается сбежать в Изра-
иль, отметил защитник. В результа-
те господина Меркулова арестовали 
до 6 августа.

По данным следователей СКР, 
еще в 2014–2015 годах группа злоу-
мышленников выкупила «Таурус» у 

его прежнего владельца, после чего 
целенаправленно выводила из не-
го деньги, а после отзыва лицензии 
пыталась похитить у АСВ порядка 
500 млн руб. путем создания фиктив-
ных вкладчиков, имеющих право на 
страховое возмещение. Это уголов-
ное дело еще расследуется, а до суда 
дошли лишь эпизоды.

По ним признавшие свою вину 
бизнесмены Игорь Рич и Наталья Но-
римова получили в особом порядке 
по четыре года. При этом дело основ-
ных фигурантов — экс-председателя 
правления «Тауруса» Андрея Подгор-
нова и Агустина Моралеса Эскоми-
льи, являвшегося теневым владель-
цем банка, сейчас слушается в Твер-
ском райсуде.

Николай Сергеев

Два банка на одного финансиста
Вице-президента ПЧРБ арестовали за махинации  
в банке «Таурус» по справке из ФСБ

Суд в Еврейской автономной  
области в понедельник приго-
ворил к четырем годам условно 
экс-губернатора региона Алек-
сандра Винникова, признав его 
виновным в склонении подчинен-
ного к злоупотреблению долж-
ностными полномочиями. Само 
злоупотребление выразилось 
в проведении фиктивного тенде-
ра по закупке медоборудования 
для  онкодиспансера с ущербом 
свыше 24 млн руб. Осужденный 
вины не признал, его адвокаты 
намерены обжаловать приговор.

В Биробиджанском районном су-
де завершился процесс над Алексан-
дром Винниковым, возглавлявшим 
Еврейскую автономную область в 
2010–2015 годах. Он был признан ви-
новным в подстрекательстве к злоу-
потреблению должностными полно-
мочиями (ч. 4 ст. 33, ч. 2 ст. 285 УК РФ).

Расследование уголовного дела вел 
следственный отдел УФСБ по региону. 
Судебный процесс длился с 1 ноября 
2018 года. Как говорится в приговоре, 
оглашение которого у судьи Алексан-
дра Куликова заняло более двух с по-
ловиной часов, обвиняемый в 2014–
2015 годах склонил к превышению 
должностных полномочий бывшего 
начальника областного управления 
здравоохранения Александра Маца-
нова, дав своему подчиненному ука-
зания закупать медоборудование сто-
имостью около 500 млн руб. у хаба-
ровской компании «Медтехника», с 
руководителем которой губернатор 
имел дружеские отношения.

В ходе прошлых заседаний адво-
каты намеревались опросить Алек-
сандра Мацанова (проходил в качест-
ве свидетеля) о том, когда и где их по-
допечный давал ему незаконные ука-
зания, но бывший глава облздрава на 
вопросы отвечать отказался, сослав-
шись на ст. 51 Конституции РФ. Ад-
вокаты выдвинули версию, что этот 
свидетель давал показания якобы 
под давлением правоохранителей. В 
ходе судебного разбирательства бы-
ли прослушаны и просмотрены не-
сколько часов аудио- и видеозаписей. 
В одном из телефонных разговоров 
сын бывшего губернатора упомянул 

сказку о волках и овцах, и специали-
сты лингвистической экспертизы ус-
мотрели в этом «признаки передачи 
зашифрованной информации».

В прениях сторона обвинения за-
просила для обвиняемого реальный 
срок — четыре года колонии обще-
го режима. Александр Винников, 
выступая с последним словом, заяв-
лял суду, что представители некой 
правоохранительной структуры не 
желали, чтобы он шел на второй гу-
бернаторский срок, и направили в 
администрацию президента РФ ин-
формацию о том, что он якобы состо-
ит в преступной группе.

В итоге суд признал все доводы 
защиты несостоятельными и назна-
чил Александру Винникову наказа-
ние в виде четырех лет заключения 
условно с запретом занимать долж-
ности государственной и муници-
пальной службы сроком на три года. 
Мера пресечения в виде подписки о 
невыезде оставлена без изменения 
до вступления приговора в силу.

Осужденный экс-чиновник и его 
адвокаты объявили о намерении об-

жаловать судебное решение. «Ни од-
но обвинение, предъявленное мне, 
не подтверждено конкретными фак-
тами из материалов дела. Сегодня, 
если вы возьмете обвинительное за-
ключение, написанное следовате-
лем, увидите — судья его зачитал 
один в один. Я это наизусть все выу-
чил. Для чего этот спектакль-то устра-
ивать вообще было?» — заявил „Ъ“ 
Александр Винников. Защитники 
убеждены, что в суде были исследо-
ваны не все доказательства, а обви-
нение строилось исключительно на 
словах людей, которые даже не явля-
ются свидетелями по уголовному де-
лу. «Приговор основан на показани-
ях лиц, которые заключили досудеб-
ное соглашение. Они не являются 
свидетелями, они не могут нести уго-
ловную ответственность за дачу лож-
ных показаний. И их показания суд 
принял во внимание. При этом нам 
не была дана реальная возможность 
даже задать один вопрос этому чело-
веку»,— сказал адвокат бывшего гу-
бернатора Степан Гурский.

Представитель Генпрокуратуры 
Ирина Николаева заявила „Ъ“, что 
вопрос обжалования со стороны 
обвинения будет рассматриваться 
только после детального изучения 
приговора.

Никита Натапов,  
Биробиджан

Подстрекательство губернатора 
оказалось условным
Экс-глава Еврейской автономной области,  
избежав колонии, остался недоволен приговором

Бывший губернатор  
Еврейской автономной  
области Александр 
Винников получил условное  
наказание, но намерен  
добиваться оправдания 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПЕРЕВЕРЗЕВА

Шишкан попросил  
электронный браслет
Влиятельный вор в законе арестован  
в соответствии со своим статусом

Олега Медведева (Шишканова) суд арестовал, 
несмотря на то что он заявил, что не понимает, 
в чем его обвиняют
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Следствие, как и представители АСВ, 
считало, что банк от этих двух сделок по-
терял более 2 млрд руб., однако защите 
удалось добиться сокращения предпо-
лагаемого ущерба ПЧРБ до 400 млн руб.
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Верховный суд РФ (ВС РФ) 
 удо влетворил иск сотрудницы 
 расформированной в 2016 го-
ду Федеральной службы РФ 
по контролю за оборотом на-
ркотиков (ФСКН) Татьяны Го-
лощаповой, касающийся тру-
доустройства в МВД. Кандидат 
филологических наук,  эксперт 
в области математической лин-
гвистики планировала после 
упразднения ФСКН продолжить 
работу в полиции, что подра-
зумевал указ президента РФ, 
но там ей не нашлось работы. ВС, 
впервые удовлетворив иск быв-
шего наркополицейского, пошел 
дальше: председатель судебной 
коллегии Людмила Пчельникова 
призвала МВД «решить наконец-
то кадровые вопросы с наркопо-
лицейскими», а госпоже Голо-
щаповой советовала «подумать 
о взыскании моральной компен-
сации с МВД за три года».

В понедельник ВС РФ рассмотрел 
иск сотрудницы экспертно-крими-
налистического управления ФСКН 
Татьяны Голощаповой к МВД РФ. На-
помним, указом президента РФ от 5 
апреля 2016 года ФСКН была упразд-
нена, а ее полномочия переданы МВД 
России. За этим последовала череда 
исков бывших сотрудников службы: 
наркополицейским отказывали при 
приеме на работу в МВД без закон-
ных, по их мнению, оснований.

Указ главы государства позволял 
поступить экс-наркополицейским 
двумя способами: уволиться или по-
дать рапорт о переводе в органы вну-
тренних дел (быть уволенными в свя-
зи с переводом). Госпожа Голощапо-

ва выбрала второй. Однако в органах 
внутренних дел ей не смогли пре-
доставить место, соответствующее 
ее должности (на момент упраздне-
ния службы являлась начальником 
отдела центрального управления), 
и порекомендовали самостоятельно 
обратиться в территориальное отде-
ление МВД для трудоустройства.

Через три месяца госпожа Голо-
щапова подала иск к МВД, где про-
сила признать приказ ФСКН об ее 
увольнении незаконным, так как по-

следующего приема на службу в МВД 
не последовало. Также истица требо-
вала обязать заключить полицию 
с нею контракт и предоставить штат-
ную должность, выплатив денежное 
довольствие за период, в который 
она оставалась без работы. Иск был 
отклонен, как и последующая апел-
ляция в Мосгорсуд.

Истица рассказала в Верховном су-
де, что ее трудоустройство «повисло 
в воздухе». По словам госпожи Голо-
щаповой, она пыталась уволиться, 
подав рапорт в МВД, но ей отказали, 
сославшись, что в штат ее не прини-
мали. В ФСКН эксперт в области при-
кладной математической лингвисти-
ки занималась анализом текстов, по-
зволяющим судить, являлся ли ав-
тор наркоманом. Однако в полиции 
не отрицали, что личное дело и тру-
довая книжка госпожи Голощаповой 

находятся в кадровом управлении 
МВД. По этой причине, пожаловалась 
истица, она не может ни уволиться, 
ни устроиться на другую работу.

Представитель МВД России Тать-
яна Ивашечкина заявила, что кон-
фликт возник потому, что в цент-
ральном управлении ФСКН было 
1389 рабочих мест, а в созданном на 
его основе отделе МВД — 619, поэто-
му соответствующую должность пре-
доставить госпоже Голощаповой не-
возможно.

Судьи ВС Людмила Пчельникова, 
Галина Гуляева и Татьяна Вавилычева 
обратили внимание представителей 
полицейского ведомства, что в суд 
поступает множество жалоб от быв-
ших сотрудников ФСКН. Обращаясь 
к госпоже Ивашечкиной, они не раз 
указывали, что «МВД обязано предло-
жить соответствующие должности». 
Представитель Генпрокуратуры РФ 
Элина Засеева разделяла это мнение 
и просила направить иск Татьяны Го-
лощаповой в суд первой инстанции, 
так как МВД «нарушило нормы ма-
териального права и не исполнило 
указ президента должным образом».

Отметим, в мае этого года ВС РФ 
уже рассматривал подобное дело 
экс-сотрудников ФСКН, но принял 
сторону МВД.

В этот раз судебная коллегия ВС 
РФ, руководствуясь статьями 387, 388 

и 390 Гражданского процессуально-
го кодекса, определила отменить ре-
шение и отправить дело на новое рас-
смотрение в Замоскворецкий район-
ный суд. Более того, председатель су-
дебной коллегии Людмила Пчельни-
кова после оглашения решения по-
рекомендовала истице при составле-

нии повторного иска в суд первой ин-
станции «подумать о взыскании мо-
ральной компенсации с МВД за три 
года», а представителю министерства 
«решить наконец-то кадровые вопро-
сы с наркополицейскими».

После заседания Татьяна Голо-
щапова рассказала корреспонден-

ту „Ъ“, что собирается последовать 
совету и рассчитывает на компенса-
цию. Она планирует погасить дол-
ги, накопившиеся за время, пока ей 
не выплачивают зарплату, а потом 
заняться написанием докторской 
диссертации.

Полина Ячменникова

Кадровая политика МВД не устроила Верховный суд
ВС отправил иск экс-наркополицейского к ведомству на пересмотр

Десять лет назад на Северном Кавказе была 
убита российская правозащитница Наталья 
Эстемирова. Пятнадцать ведущих междуна-
родных и российских организаций выступили 
вчера с призывом к российским властям рас-
следовать ее гибель, установить убийц и за-
казчиков. В тот же день трое коллег Натальи 
Эстемировой по правозащитному движению 
вышли на Красную площадь с плакатами, на-
поминающими о ее гибели и незавершенном 
расследовании, и сразу же были задержаны.

«На фоне систематического преследования право-
защитников в Чечне неспособность российских вла-
стей провести эффективное расследование убийства 
Натальи Эстемировой представляется преднамерен-
ной»,— говорится в заявлении пятнадцати междуна-
родных и российских правозащитных организаций, 
опубликованном 15 июля, в десятую годовщину ги-
бели правозащитницы. Заявление подписано в том 
числе Международной федерацией за права челове-
ка (FIDH), Норвежским Хельсинкским комитетом, Ев-
ропейским центром защиты прав человека (EHRAC). 
Правозащитники подчеркивают, что для ситуации 
с правами человека в Чечне убийство Натальи Эсте-
мировой имело катастрофические последствия: уси-
лилась атмосфера страха, а местные жители стали бо-
яться обращаться за помощью к правозащитникам, 
которых глава республики Рамзан Кадыров стал на-
зывать врагами народа и пособниками террористов. 
Организации призвали российские власти провести 
тщательное беспристрастное расследование гибели 
госпожи Эстемировой.

В этот же день на Красной площади в Москве бы-
ли задержаны председатель совета правозащитного 

центра «Мемориал» Александр Черкасов, руководи-
тель сети «Миграция и право» «Мемориала» Светла-
на Ганнушкина и спецкор «Новой газеты» Елена Ми-
лашина. Они вышли на площадь с плакатами, напо-
минающими об убийстве сотрудницы «Мемориала» 
Натальи Эстемировой десять лет назад и о том, что 
убийцы и заказчики преступления так и не были не 
установлены. Через десять минут сотрудники поли-
ции задержали их и доставили в отдел, где были со-
ставлены протоколы о нарушении порядка прове-
дения пу С 2000 года учитель истории Наталья Эсте-
мирова возглавляла представительство ПЦ «Мемо-
риал» в Грозном, расследовала случаи убийств гра-
жданских лиц российскими военными, насильст-
венных исчезновений, пыток и поджогов домов, 
совершенных в карательных целях сотрудниками 
чеченских силовых структур. Наталья Эстемиро-
ва постоянно получала угрозы в связи с ее работой. 
В последнюю неделю жизни она, в частности, рас-
следовала публичную казнь жителя села Ахкинчу-
Борзой Ризвана Албекова вооруженными людьми 
в камуфлированной форме. Утром 15 июля 2009 го-
да правозащитницу похитили возле ее дома: два че-
ловека видели, как ее затолкнули в белый автомо-
биль «Жигули». Тем же вечером ее тело с пулевыми 
ранениями в голову и грудь было обнаружено в ле-
су рядом с федеральной автодорогой «Кавказ» в На-
зрановском районе Ингушетии. Тогда пресс-секре-
тарь президента России Наталья Тимакова заявила, 
что Дмитрий Медведев «выразил возмущение этим 
убийством» и дал поручение Следственному коми-
тету при прокуратуре РФ принять меры для его рас-
следования. Господин Медведев связал убийство На-
тальи Эстемировой с ее правозащитной деятельнос-

тью, а следователи — с местью боевиков из банды 
Ислама Успахаджаева. Сейчас следствие приоста-
новлено, родственники Натальи Эстемировой на-
правили жалобу на неэффективное расследование 
в Европейский суд по правам человека.

«Наталья прошла трудный путь в нашей респу-
блике, и я преклоняюсь перед ней»,— сказал на ве-
чере памяти Оюб Титиев, руководивший грознен-
ским офисом «Мемориала» последние годы. «После 
гибели Анны Политковской (7 октября 2006 года.— 
„Ъ“) казалось, что больше женщин трогать не будут, 
но нет»,— сказала Екатерина Сокирянская, дирек-
тор Центра анализа и предотвращения конфлик-
тов, эксперт по Северному Кавказу. Последние пару 
дней жизни Натальи Эстемировой с ней работала 
Светлана Ганнушкина: они искали способ помочь 
похищенному из Египта и возвращенному в Чечню 
студенту, который после исчезновения не выходил 
на контакт с родными. «Мы тогда получили угрозу 
и предупреждение от уполномоченного по правам 
человека в Чечне Нурди Нухажиева,— вспоминает 
госпожа Ганнушкина.— Понятно, от кого шло пре-
дупреждение. Мы тогда сразу сказали, что это уг-
роза для Натальи и надо ее вывозить с дочерью из 
республики». В итоге вопрос отъезда был отложен. 
Имя главы Чечни Рамзана Кадырова в связи с убий-
ством Натальи Эстемировой публично назвал руко-
водитель программы «Горячие точки» «Мемориала» 
Олег Орлов, после чего господин Кадыров подал на 
него в суд иск за клевету, который Тверской район-
ный суд Москвы частично удовлетворил, обязав ор-
ганизацию и ее сотрудника выплатить господину 
Кадырову 70 тыс. руб.

Анастасия Курилова

Десять лет после контрольного выстрела
Правозащитники призвали российские власти  
найти убийц Натальи Эстемировой и заказчика

Положительный образ жизни 
в России, транслируемый госу-
дарственными СМИ, ухудшает 
шансы беженцев из России по-
лучить убежище на Западе, зая-
вила председатель благотвори-
тельной организации «Комитет 
„Граж данское содействие“» 
Светлана Ганнушкина. В  своем 
докладе она попыталась объ-
яснить, что вынуждает бежен-
цев, как российских граждан, 
так и прибывших в РФ из других 
стран, покидать Россию. 

В годовщину похищения и убий-
ства правозащитника и журнали-
ста Натальи Эстемировой (см. текст 
на этой же странице), возглавляв-
шей представительство правоза-
щитного центра (ПЦ) «Мемориал» 
в Грозном, председатель благотво-
рительной организации «Комитет 
„Гражданское содействие“» Светла-
на Ганнушкина представила доклад 
«Почему жители России просят убе-
жище в Европе?». По ее словам, он 
предназначен «не российскому чи-
тателю»: «С 2002 года я направляю 
доклады в миграционные службы 
западных стран, потому что наши 
граждане постоянно обращаются 
там за убежищем. Поскольку наши 
СМИ так ярко рассказывают о благо-
получии в нашей стране, там (на За-
паде.— „Ъ“) не очень понимают, что 
у нас происходит на самом деле». 
Глава совета ПЦ «Мемориал» Алек-
сандр Черкасов напомнил, что тема 
беженцев была одним из основных 
направлений работы Натальи Эсте-
мировой: «Одно из важнейших по-
следствий чеченских войн — это не-
сколько волн беженцев. Но из Рос-
сии люди выезжают не только в свя-
зи с вооруженными конфликтами, 
в последнее время мы все больше 
слышим, что люди выезжают в свя-
зи с угрозой, репрессией».

Как сообщила Светлана Ганнуш-
кина, убежища просят в первую оче-
редь жители Чечни: «Каждый год 
около 10 тыс. человек (из Чечни.— 
„Ъ“) обращаются за убежищем». В до-
кладе напоминается о материалах 
Елены Милашиной об «охоте» в Чеч-
не на геев в 2016–2017 годах: «Ни по 
одному из этих фактов, несмотря 
на публикации независимых СМИ 
и правозащитных организаций 
с указанием данных жертв, не было 
возбуждено уголовное дело». В 2018 
году ОБСЕ признала факты наруше-
ний прав человека по этим фактам. 
Правозащитники также указывают, 
что «о положении женщин в Чечне 
приходится говорить в каждом до-
кладе, который касается нарушений 
прав человека в России».

Беженцами люди вынуждены 
становиться и из-за волны «фабрика-
ций уголовных дел»: «Жертвой фаль-
сификации, как правило, становятся 
люди, задевшие интересы правящей 
группы на разном уровне… Фальси-
фикации используются также в про-

пагандистских политических целях, 
для сведения личных счетов и про-
сто для выполнения плана по борьбе 
с преступлениями». В качестве «од-
ного из наиболее ярких по абсурд-
ности обвинений» приводится дело 
о подготовке теракта в московском 
кинотеатре «Киргизия»: в 2016 году 
по нему были осуждены 15 человек. 
ПЦ «Мемориал» признал их полит-
заключенными, «поскольку причи-
ной самого возникновения дела бы-
ла политическая кампания по борь-
бе с терроризмом».

«В общественные организации 
часто обращаются родственники 
молодых жителей Северного Кав-
каза, которых обвиняют в участии 
в ИГИЛ, запрещенном в России»,— 
продолжает Светлана Ганнушкина. 
В докладе также говорится, что по-
сле вхождения Крыма в состав Рос-
сии «с новой силой вспыхнула кам-
пания по „разоблачению“ участни-
ков запрещенных организаций, 
в частности, „Хизб ут-Тахрир“»: «Эта 
организация не запрещена на Ук-
раине, поэтому ее члены не могли 
предполагать, что станут преступ-
никами из-за изменения их пра-
вового положения». Также в докла-
де фигурирует «борьба государства 
со „Свидетелями Иеговы“»: «Мож-
но предположить, что подлинной 
причиной преследований стала 
возрастающая популярность и мас-
совость этой религиозной органи-
зации» (в 2016 году ее численность 
превышала 171,8 тыс. человек).

«Нам бы хотелось обратить вни-
мание европейских читателей на 
катастрофическую ситуацию с пре-
доставлением убежища в России»,— 
подчеркивают правозащитники. 
Так, в России на начало 2019 года 
было официально зарегистрирова-
но 572 беженца, около 77 тыс. че-
ловек имели временное убежище. 
При этом в начале 2018 года число 
обладателей временного убежища 
составляло более чем 125 тыс. Пра-
возащитники отмечают, что в основ-
ном этот статус получают гражда-
не Украины, а «на остальные стра-
ны приходится всего около 2 тыс. 
человек». «Многие беженцы, выез-
жая в Россию, делали это потому, 
что другого варианта не было: РФ 
была единственной страной, выда-
ющей визы в странах, где идут во-
енные действия,— отмечается в до-
кладе.— Они надеялись на пересе-
ление в другие страны… Но Европа 
практически перестала принимать 
беженцев». «Таким образом, полу-
чив визу, приехав в Россию и полу-
чив отказы в обеих существующих 
формах убежища, люди оказывают-
ся загнанными в мышеловку»,— ре-
зюмирует председатель «Граждан-
ского содействия»: самой многочи-
сленной категорией таких бежен-
цев, «как и во всем мире сейчас», яв-
ляются граждане Сирии.

Валерия Мишина

Европу попросили 
за беженцев
Правозащитники объяснили, 
почему из России уезжают

По словам госпожи Голощаповой, 
она пыталась уволиться, подав рапорт 
в МВД, но ей отказали, сославшись 
на то, что в штат ее не принимали

«Наталья прошла трудный путь в нашей республике, и я преклоняюсь перед ней»,— сказал Оюб Титиев,  
руководивший грозненским офисом «Мемориала» последние годы  ФОТО ПАВЛА СМЕРТИНА



Дело Кирилла Вышинского осталось нерешенным
Киевский суд взял паузу до пятницы

Подольский районный суд Киева вчера сохранил 
интригу вокруг дела главного редактора «РИА Но-
вости Украина» Кирилла Вышинского, обвиняемо-
го в госизмене. Выйдет ли он из-под стражи, долж-
но стать известно после нового заседания суда, 
назначенного на 19 июля. Посетившая вчера Киев 
уполномоченная по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова подала прошение об освобождении 
Кирилла Вышинского, отметив, что Генпрокурату-
ра так и не представила доказательств его вины. 
Тем временем украинские националисты готовят 
новые акции, накануне выборов в Верховную раду 
пытаясь не допустить освобождения журналиста, 
дело которого стало одним из главных раздражи-
телей в отношениях Москвы и Киева.

Очередное заседание Подольского районного суда 
Киева по делу Кирилла Вышинского, обвиняемого в го-
сизмене, закончилось быстро: суд не стал рассматривать 
дело, перенеся слушания на пятницу. Причиной было 
обозначено «нахождение судей в совещательной комна-
те по другому делу». Срок ареста Кирилла Вышинского 
истекает 22 июля. До этого суд должен принять решение 
о дальнейшей мере пресечения. Если оно не будет при-
нято, журналист должен быть освобожден.

Накануне решающего судебного разбирательства об-
винение и защита успели изложить свое видение ситу-
ации и главные аргументы. «Нельзя исключать полити-
ческой составляющей переноса из-за повышенного вни-
мания со стороны СМИ и общественности»,— заявил ад-
вокат Кирилла Вышинского Андрей Доманский, под-
твердив, что в ходе следующего заседания защита «бу-
дет просить изменить меру пресечения Вышинскому 
на личное поручительство». Господин Доманский так-
же попытался дезавуировать главный тезис обвинения 
о том, что изменение меры пресечения якобы чревато 
«некими рисками», в частности, возможным побегом 
Кирилла Вышинского с территории Украины.

Страсти накалились после того, как накануне засе-
дания суда в украинских медиа и соцсетях появились 
утечки о готовности судей изменить меру пресечения 
содержащемуся в изоляторе господину Вышинскому 
и перевести его под домашний арест. О такой возможно-
сти, в частности, заявила пресс-секретарь Генпрокура-
туры Украины (ГПУ) Лариса Сарган. На своей странице 
в Facebook она сообщила, что судьи могут пойти на этот 
шаг, и предостерегла их от принятия такого решения. 
По мнению госпожи Сарган, главный редактор «РИА Но-
вости Украина» настолько важен для Москвы, что его на-
до не отпускать под домашний арест, откуда у него есть 
все шансы сбежать, а менять на украинцев, удерживае-
мых в российских тюрьмах.

Пытаясь не допустить изменения меры пресече-
ния Кириллу Вышинскому, госпожа Сарган обратилась 
за помощью к одному из лидеров украинских национа-
листов, депутату Дмитрию Ярошу, который ответил, что 
«передал информацию киевским хлопцам». В итоге вче-
ра соратники господина Яроша провели у здания По-
дольского районного суда митинг и разошлись только 

после того, как заседание суда было отложено. Прийти 
на то же место они пообещали 19 июля.

Решительный настрой демонстрирует и сторона об-
винения. Как заявил прокурор Евгений Комаровский, 
в случае изменения меры пресечения Кирилл Вышин-
ский может покинуть Украину, о чем предупредила на-
кануне Лариса Сарган. «На следующем судебном заседа-
нии суд поставит на рассмотрение участников процес-
са вопрос целесообразности продолжения меры пресе-
чения. Сторона обвинения будет настаивать на наличии 
рисков»,— сообщил господин Комаровский. И добавил: 
«В настоящее время прокуратура отрабатывает все право-
вые механизмы в случае освобождения обвиняемого из-
под стражи или применения в отношении него залога».

Напомним, что в июне этого года Конституционный 
суд Украины посчитал не соответствующей Основному 
закону норму уголовного кодекса, обязывающую брать 
под стражу всех подозреваемых в совершении особо 
тяжких преступлений против государства, в том числе 
терроризме и госизмене. Судьи посчитали, что у их кол-
лег, рассматривающих особо важные дела, должен быть 
выбор: отправить обвиняемого в СИЗО или оставить под 
домашним арестом. Это и предопределило возникшую 
вокруг дела Вышинского судебную коллизию.

Между тем прилетевшая в Киев и присутствовавшая 
на заседании Подольского районного суда уполномочен-
ная по правам человека в РФ Татьяна Москалькова отмети-

ла, что версия о возможном бегстве Кирилла Вышинско-
го полностью несостоятельна и в случае изменения ему 
меры пресечения главный редактор «РИА Новости Укра-
ина» будет и дальше отстаивать в суде свою невиновность. 
Госпожа Москалькова также заверила: за время, прошед-
шее после ареста журналиста, Генпрокуратура Украины 
так и не представила никаких доказательств его вины. 
«Я, конечно, буду его всячески поддерживать, поскольку 
считаю, что предъявление обвинений абсурдно и за год 
мы не услышали ни одного вразумительного доказательст-
ва его участия в тех преступлениях, которые ему инкрими-
нированы»,— отметила госпожа Москалькова. По ее сло-
вам, господин Вышинский «крайне заинтересован в том, 
чтобы судебный процесс с соблюдением всех установлен-
ных процедур состоялся с завершением соответствующего 
решения суда», и исключает любые сценарии его обмена 
на граждан Украины, задержанных в России.

Напомним, что следователи вменяют в вину Кирил-
лу Вышинскому информационную поддержку самопро-
возглашенных ДНР и ЛНР, а также оправдание действий 
российских силовиков и властей, приведших к утрате 
Украиной Крыма. Господин Вышинский был задержан 
в мае 2018 года в Киеве, при обыске в его квартире были 
обнаружены российские медаль «За возвращение Кры-
ма» и медаль ордена «За заслуги перед Отечеством». В на-
градных удостоверениях, выписанных на имя Кирил-
ла Вышинского, значилось, что медали вручены россий-

скими властями за «объективное освещение событий 
в Крыму». Вместе с наградами в квартире задержанного 
было изъято порядка €200 тыс. наличными в разных ва-
лютах и паспорт гражданина РФ на его имя.

Летом 2018 года в ходе одного из судебных заседаний 
господин Вышинский заявил об отказе от украинского 
гражданства и попросил защиты у российского прези-
дента. Позже в Государственной миграционной службе 
сообщили, что заявление об отказе от гражданства юри-
дической силы не имеет, так как по закону его не может 
подавать лицо, находящееся под следствием. Таким обра-
зом, Кирилла Вышинского судят как украинского гра-
жданина, изменившего своей родине. Прокуратура тре-
бует для него наказания в виде 12 лет лишения свободы.

В свою очередь, как заявил российский президент Вла-
димир Путин, Кирилла Вышинского арестовали «за его 
прямую профессиональную деятельность, за осуществле-
ние его журналистской функции». «Мы очень внимательно 
следим за тем, как развивается ситуация вокруг Вышинско-
го, за судебным процессом. Мы надеемся на то, что лучше 
рано, чем поздно, он выйдет на свободу»,— добавил вчера 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Представи-
тель ОБСЕ по вопросам свободы СМИ Арлем Дезир выразил 
надежду на освобождение Кирилла Вышинского по резуль-
татам судебного заседания, назначенного 19 июля.

Матвей Шиманов, Киев;  
Сергей Строкань

Уполномоченная по правам человека в РФ Татьяна Москалькова уверена, что версия о возможном бегстве Кирилла Вышинского полностью несостоятельна

Китай применил оружие США
КНР готовится ввести санкции против американских компаний

Китай пообещал ввести санкции против 
американских компаний, которые будут 
поставлять оружие на Тайвань, сообщил 
вчера пресс-секретарь МИД КНР Гэн Шу-
ан. Мера была анонсирована после того, 
как Госдепартамент США одобрил про-
дажу на остров крупнейшей за последние 
годы партии вооружений общей стоимо-
стью $2,2 млрд. Военной составляющей 
бизнеса этих компаний санкции не по-
вредят: продажа оружия в Китай запре-
щена с 1989 года. А вот гражданская мо-
жет пострадать: многие потенциальные 
фигуранты санкционного списка давно 
сотрудничают с КНР, продавая туда лиф-
ты и аэрокосмическое оборудование.

«Китайские компании и правительство 
не будут сотрудничать или заключать кон-
тракты с фирмами, которые поставят оружие 
на Тайвань,— заявил Гэн Шуан.— Я не могу 
пока открывать деталей, но поверьте мне: ки-
тайский народ всегда исполняет то, о чем го-
ворит». Таким образом он прокомментиро-

вал вопрос, как КНР собирается реагировать 
на разрешение Госдепартамента США про-
дать на Тайвань оружие по контракту объе-
мом $2,2 млрд. Продать, напомним, плани-
руется 108 танков M1A2T Abrams производст-
ва компании General Dynamics, 250 перенос-
ных зенитных ракетных Stinger производства 
Raytheon,1240 противотанковых комплексов 
TOW (Raytheon) и 409 противотанковых ракет 
Javelin (Raytheon, Lockheed Martin).

В прошлую пятницу министр иностран-
ных дел КНР Ван И призвал США «не играть 
с огнем» и немедленно отказаться от прода-
жи оружия на остров. Это произошло после 
того, как 9 июля Госдепартамент США одо-
брил посланный ранее Тайбэем запрос, кото-
рый призван помочь «модернизировать обо-
ронный потенциал Тайваня». Агентство по со-
трудничеству в области безопасности и оборо-
ны США подтвердило, что продажа указанно-
го вооружения «не изменит баланс сил в реги-
оне», но «послужит укреплению националь-
ной безопасности США через укрепление обо-

ронного потенциала Тайваня». До 10 августа 
у Конгресса США еще есть возможность отме-
нить сделку, но, судя по заявлениям законода-
телей, делать они этого не будут.

Напомним, что Китай считает Тайвань 
своей отколовшейся провинцией и высту-
пает резко против политических, диплома-
тических или военных контактов с властя-
ми острова в обход Пекина. США же, соглас-
но Акту об отношениях с Тайванем 1979 года, 
не признают остров отдельным государством, 
но обязуются поставлять на него военную тех-
нику, необходимую для самообороны. Ка-
ждая такая продажа вызывает резкое неприя-
тие и демарши со стороны КНР, поэтому обыч-
но продажи уменьшаются в период потепле-
ния американо-китайских отношений и уве-
личиваются в период их похолодания. Ны-
нешний контракт объемом $2,2 млрд станет 
крупнейшим с 2011 года (тогда была заключе-
на сделка на $5,85 млрд).

С приходом к власти в США президента 
Дональда Трампа Пекин и Вашингтон оказа-

лись вовлечены сразу в несколько конфлик-
тов, включая «торговую» и «технологическую» 
войны. Стороны уже ввели друг против дру-
га множество различных санкций, но в воен-
ной сфере инициатива пока исходила только 
от США: они в сентябре 2018 года ввели санк-
ции против департамента разработки воору-
жений Минобороны КНР и его руководителя 
Ли Шаньфу за закупку в РФ комплексов С-400.

Китайские санкции, если они все же будут 
введены, никак не повлияют на военную со-
ставляющую бизнесов американских компа-
ний: продажа оружия в КНР запрещена еще 
санкциями 1989 года, введенными Вашингто-
ном после подавления Пекином демонстраций 
на площади Тяньаньмэнь. А вот на граждан-
ские поставки повлиять вполне могут. Как от-
мечает The New York Times, General Dynamics 
производит популярные среди крупных китай-
ских бизнесменов самолеты Gulfstream, а Ray-
theon собирается в ближайшее время приобре-
сти часть бизнеса корпорации United Technol-
ogies, в том числе производителя популярных 

в Китае лифтов Otis и компанию Collins Aero-
space, плотно сотрудничающую с аэрокосмиче-
скими предприятиями КНР.

Программный директор Российского со-
вета по международным делам Иван Тимо-
феев напомнил, что Китаю применять эко-
номические санкции не впервой, но обычно 
он предпочитает делать это неформально. «Яр-
кие примеры в этой области — санкции про-
тив Франции в 1992 году за решение продать 
Тайваню 60 истребителей Mirage 2000–5,— со-
общил „Ъ“ эксперт.— Тогда Франция потеря-
ла консульство в Гуанчжоу, а ее фирмы столк-
нулись с большими трудностями при работе 
в Китае. В результате решение о продаже ис-
требителей было отменено». Другой харак-
терный пример, добавил эксперт,— неглас-
ные санкции против южнокорейских компа-
ний за согласие разместить у себя в 2017 го-
ду американский комплекс ПРО THAAD. Тог-
да под удар попал южнокорейский конгломе-
рат Lotte и туристическая индустрия страны.

Михаил Коростиков

Турция проходит разведку санкциями
Евросоюз накажет Анкару за бурение у берегов Кипра

Действия Турции, которая с мая ведет 
геологоразведку у берегов Кипра, ока-
зались в центре внимания собравшихся 
вчера в Брюсселе министров иностран-
ных дел стран—членов ЕС. Вечером 
СМИ сообщили, что в отношении Анкары 
будут введены санкции, включающие 
в себя сокращение финансовой поддер-
жки и приостановку переговоров по со-
глашению о воздушном сообщении. 
Впрочем, по мнению опрошенных „Ъ“ 
экспертов, такие меры не заставят Ан-
кару отступить. Кроме того, у нее тоже 
есть козырь — сирийские беженцы, ко-
торыми Турция уже не раз шантажиро-
вала Европу.

В понедельник Совет министров ино-
странных дел ЕС рассматривал вопрос о вве-
дении санкций против Турции. Недовольст-
во Брюсселя вызвала разработка нефтяного 
месторождения «Афродита» у берегов Кипра, 
которую Анкара начала еще в мае. Публика-
ция официального заявления Совета ЕС бы-
ла отложена из-за того, что в Турции прохо-
дили мероприятия по случаю третьей годов-
щины попытки военного переворота (15 ию-
ля 2016 года) — Брюссель таким образом со-
гласился удовлетворить просьбу главы МИД 
Турции Мевлюта Чавушоглу не портить ту-
рецкому народу праздник. Между тем вече-
ром сразу два европейских СМИ — Deutsche 
Presse Agentur (DPA) и Focus — со ссылкой 

на источники сообщили: санкционные ме-
ры предполагают сокращение финансиро-
вания Турции со стороны Евросоюза, а также 
прекращение переговоров по соглашению 
о воздушном сообщении.

Cвои действия у берегов Кипра Турция 
объясняет соглашением, заключенным 
в 2011 году между национальной нефтяной 
компанией Türkiye Petrolleri и правительст-
вом Турецкой Республики Северного Кипра 
(ТРСК). Правда, Евросоюз такое объяснение 
не устраивает, потому что суверенитет ТРСК 
признает только сама Анкара. Президент ча-
стично признанного государства Мустафа 
Акынджи в своем недавнем интервью турец-
кому агентству Anadolu отметил, что «у ТРСК 
есть права на ресурсы этой территории».

Еще 4 мая турецкие власти направили 
к берегам Кипра судно Fatih, что привело 
сначала к возмущению Кипра и поддержи-
вающей его Греции, а затем и выдаче орде-
ра на арест экипажа. Однако Анкара не толь-
ко не прекратила свои действия, но и поо-
бещала «защищать права турок-киприотов 
на шельфовые месторождения, в том числе 
с применением вооруженных сил». Затем, 
4 июля, Анкара отправила к месторожде-
ниям еще одно судно — Yavuz. После этого 
к конфликту подключились новые игроки, 
причем не на стороне Турции. Например, 
США назвали шаг турецких властей «про-
вокационным» и «вызывающим напряжен-

ность в регионе», а Брюссель пообещал рас-
смотреть возможность ответных действий.

Реплики представителей ведущих стран 
Евросоюза перед заседанием изначально 
указывали на то, что санкции, скорее всего, 
введут. «Провокация Турции для нас всех не-
приемлема. Мы здесь находимся на стороне 
Кипра,— сказал журналистам госминистр 
по делам Европы в МИД ФРГ Михаэль Рот.— 
Мы нашли соответствующую сбалансиро-
ванную тактику, которая позволяет нам дер-
жать открытыми все варианты — разумеет-
ся, включая и санкции». Глава МИД Австрии 
Александер Шалленберг был еще более ка-
тегоричен. «Мы примем ряд мер против Тур-
ции: меньше денег, меньше кредитов через 
Европейский инвестиционный банк, прио-
становка переговоров по авиационному со-
глашению. Разумеется, возможны и другие 
санкции»,— пообещал он. Предвкушал на-
казание для Анкары и глава МИД Греции Ни-
кос Дендиас: «Турции напомнят о междуна-
родном праве, об условиях, в которых она 
должна действовать, и о последствиях, кото-
рые может иметь поведение, несовместимое 
с международным правом».

Картину несколько нарушил и. о. мини-
стра иностранных дел Испании Жозеп Бор-
рель, который поначалу призвал «дважды 
подумать», прежде чем одобрить введение 
санкций. «Если однажды их применить, они 
теряют свой сдерживающий эффект»,— по-

яснил свою мысль господин Боррель, отме-
тив, впрочем, что тоже поддерживает пози-
цию Никосии. Учитывая, что решения в Со-
вете ЕС по вопросам внешней политики 
принимаются консенсусом, можно быть уве-
ренным — «дважды подумав», господин Бор-
рель тоже поддержал мнение большинства.

Глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу то-
же пытался оказать влияние на ситуацию. 
В понедельник он провел телефонный раз-
говор с главой европейской дипломатии Фе-
дерикой Могерини. Подробности беседы 
не разглашались.

Турции грозит еще один санкцион-
ный пакет, но уже со стороны Вашингтона 
и по другому поводу — за покупку россий-
ских зенитных ракетных систем С-400. Хотя 
президент Реджеп Тайип Эрдоган и говорил, 
что американский лидер Дональд Трамп яко-
бы обещал ему не вводить санкции (см. „Ъ“ 
от 15 июля), в Конгрессе, Госдепартаменте, 
Пентагоне и Совете национальной безопас-
ности США достаточно много сторонников 
жестких мер. Одного из них — американ-
ского сенатора-демократа Роберта Мененде-
са — президент Эрдоган вчера назвал «вра-
гом Турции» и выразил надежду на то, что До-
нальд Трамп не станет прислушиваться к его 
мнению. Дело в том, что господин Менендес 
одновременно выступает за исключение Ан-
кары из программы производства деталей 
американских истребителей F-35 за покупку 

С-400 и является инициатором законопроек-
та о снятии запрета на продажу оружия Ни-
косии, который действует с 1987 года.

Как предположил в беседе с „Ъ“ дирек-
тор Центра изучения современной Турции 
Амур Гаджиев, решение Совета ЕС о вве-
дении санкций не заставит Анкару пойти 
на уступки. «Все политические силы Турции 
разделяют единое мнение по кипрскому во-
просу,— напомнил он.— Поэтому на отказ 
от своей последовательной политики Анка-
ра однозначно не пойдет. Кроме того, у нее 
есть серьезный козырь в виде сирийских бе-
женцев, проживающих на территории Тур-
ции». Господин Гаджиев отметил, что «Евро-
союз пытается навязать Турции свою волю, 
не способствуя решению кипрского вопро-
са как такового», в то время как именно пол-
номасштабное урегулирование может снять 
существующие противоречия.

Аналогичную точку зрения выразил и ту-
рецкий политолог, профессор университета 
Сютчу Имам в городе Кахраманмараш Тогрул 
Исмаил. «Европейцам надо было подумать, 
когда они принимали Кипр в ЕС,— сказал 
он „Ъ“.— А нынешние действия приведут к то-
му, что европейцы, а затем и американцы про-
сто потеряют Турцию». В качестве ответной 
меры Анкары господин Исмаил также пред-
ложил «открыть границу» для сирийских бе-
женцев, которые стремятся попасть в Европу.

Кирилл Кривошеев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21685,9 (+42,37)
РТС 1386,52 (–1,35)
FTSE 100 7531,72 (+25,75)

DAX 30 12387,34 (+64,02)
DJIA* 27300,00 (–32,03)
NASDAQ Composite* 8242,92 (–1,23)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 

апрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь апрель апрель апрель апрель

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 62,8280

0,31%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1253

0,14%
2,2 2,9

2,20

2,34

2,48

2,62

2,76

2,90тыс. пунктов ● 2,756

0,76%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

0,04%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,59%

● 67,11тыс. пунктов ● 27,297

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.07.19
Австралийский доллар 44,1555
Английский фунт 78,8931
Белорусский рубль 30,9239
Датская крона* 94,8361

Доллар США 62,8280
Евро 70,8574
Индийская рупия** 91,6428
Казахский тенге** 16,4018

Канадский доллар 48,2217
Китайский юань* 91,3716
Норвежская крона* 73,5691
СДР 86,9075

Сингапурский доллар 46,3197
Новая турецкая лира 10,9985
Украинская гривна* 24,4396
Шведская крона* 67,0265

Швейцарский франк 63,8691
Японская иена** 58,2442
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Счет на вырост
К брокерам пришли начинающие инвесторы

По данным крупнейших российских брокеров, 
за последние два года средний счет рознично
го клиента значительно снизился. Это связано 
по большей части с притоком новой категории 
 инвесторов, только начинающих использовать 
 инструменты фондового рынка, в том числе при
ходя на него через онлайновые каналы продаж. 
Эксперты полагают, что в ближайшей перспекти
ве маржинальность розничного брокерского биз
неса будет снижаться, однако через несколько лет 
рынок «отыграет свое» за счет роста объемов опе
раций и эффективности деятельности.

Согласно опросу, проведенному „Ъ“ среди крупнейших 
брокерских компаний, по большинству клиентов-физлиц 
наметилась тенденция к уменьшению среднего размера их 
счета. При этом само количество счетов резко выросло. По 
данным Московской биржи, у семи крупнейших брокеров 
число счетов за последний год выросло в два раза и дости-
гло 2,64 млн шт. «За три года показатель снизился на 50%. 
За вычетом 10% крупнейших клиентов средний счет сей-

час составляет 320 тыс. руб.»,— отметил президент ГК «Фи-
нам» Владислав Кочетков. По его словам, портрет клиента 
изменяется. Основной приток связан с переходом из бан-
ковских депозитов, ставки по которым стали неинтерес-
ными. В результате средний профиль клиента сместился 
от спекулятивного к умеренному и даже консервативному. 

«При этом для клиента фондовый рынок — относительно 
новое направление, он вкладывает в него сравнительно не-
большую (редко больше 30%) часть накоплений, что ведет 
к сокращению среднего размера счета»,— поясняет госпо-
дин Кочетков.

Руководитель дирекции брокерских операций Альфа-
банка Сергей Рыбаков подтверждает, что средняя сумма 
брокерского счета в банке уменьшилась (на 15%), что «от-
ражает расширение базы и приток менее крупных клиен-
тов». В Сбербанке цифры не раскрывают, но признают, что 
снижение среднего чека «вполне естественно». «Все боль-
ше представителей среднего класса считают наличие ин-
вестиционных продуктов нормой сбережения средств»,— 
подчеркивает исполнительный директор — начальник от-
дела развития электронной дистрибуции Сбербанка Конс-
тантин Шульга. Незначительное сокращение (на 1%) показа-
теля в 2019 году по сравнению с 2017–2018 годами фиксиру-
ют и в «Открытие Брокер».
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Чиновников зовут в магазины
Бизнес просит новых мер регулирования торговли

Проблемы между сетями и поставщика
ми не решить рамках саморегулирова
ния, считают в «Опоре России». Органи
зация предложила Минпромторгу на
чать подготовку нового пакета законо
проектов для дополнительного контр
оля за торговлей. Меры могут коснуть
ся отграничения размера штрафов для 
поставщиков, которые доходят до 100% 
от стоимости товара, и более прозрачно
го механизма предоставления скидок.

«Опора России» считает необходимым на-
чать подготовку очередного пакета законо-
проектов для выравнивания отношений меж-
ду ритейлом и поставщиками. Об этом гово-
рится в письме исполнительного директора 
организации Андрея Шубина заместителю 
главы Минпромторга Виктору Евтухову. Ко-
пия обращения есть у „Ъ“. В числе проблем, о 
которых пишет «Опора России»,— злоупотре-
бление торговых сетей штрафами, отсутствие 
контроля за транслированием скидки на пол-
ке и возврат товара. 

Как пишет господин Шубин, штрафы за на-
рушения условий поставки используются се-
тями как источник дополнительной прибы-
ли. При этом они специально создают усло-
вия «недопоставки» и сознательно завыша-
ют объем заказа, который поставщик испол-
нить не в состоянии, говорится в письме. По 

данным Андрея Шубина, размер штрафов мо-
жет доходить до 100% от стоимости партии. В 
«Опоре России» считают, что любые штрафы 
не должны превышать 5–10% от стоимости 
поставки. Со своей стороны, поставщики ли-
шены возможности штрафовать сети за неи-
сполнение обязательств, продолжает госпо-
дин Шубин. Как отмечается в письме, в ряде 
случаев сети затягивают срок оплаты товара с 
максимально возможных по закону 40 дней 
до 60–100 дней. Но при попытке добиться вы-
платы неустойки поставщики сталкиваются 
с угрозой вывода товара из ассортимента, пи-
шет господин Шубин. 

Кроме того, отмечают в «Опоре России», по-
лучая товары со скидкой, в некоторых случа-
ях «на грани рентабельности» поставщика, 
сеть не транслирует ее в конечную цену то-
вара, который продает со своей наценкой, за-
рабатывая и на поставщиках, и на потреби-
телях. При этом скидка выступает обязатель-
ным условием при заключении договора по-
ставки и показателем, влияющим на сотруд-
ничество поставщика с сетью, пишет Андрей 
Шубин. Источник „Ъ“ в крупном производи-
теле говорит, что есть и обратная ситуация, 
когда скидка становится чрезмерной, что мо-
жет негативно сказываться на позициониро-
вании продукта. По словам другого собесед-
ника „Ъ“ в пищевой компании, поставщик по 

закону не может четко указать, на какие цели 
и на каких условиях он предоставляет скид-
ку, в итоге получается, что вопрос контроли-
рует только сеть.

По данным «Опоры России», сети также от-
казываются от приема продуктов с истекшим 
более чем на 50% сроком годности, и у постав-
щика не остается времени для реализации то-
варов в других каналах. При планировании 
промо-кампаний сети также не всегда верно 
оценивают продажи, заказывая больший объ-
ем товара, а нераспроданный остаток постав-
щики должны забирать по первому требова-
нию сети, говорится в письме. Сети также тре-
буют от поставщиков повышать сроки годно-
сти продуктов за счет использования консер-
вантов и пр., добавляет источник „Ъ“ в круп-
ном производителе мяса. 

С 2012 года отношения поставщиков и се-
тей на добровольной основе регулирует ко-
миссия по применению Кодекса добросовест-
ных практик (КДП). Но, отмечает Андрей Шу-
бин, поскольку какая-либо ответственность 
за неисполнение положений КДП отсутству-
ет, практика не развивается. Сети никогда не 
будут делать то, что им невыгодно, а огром-
ное рыночное преимущество ритейла позво-
ляет ему диктовать любые условия фактиче-
ски бесправным поставщикам, возмущает-
ся член президиума «Опоры России» Алексей 

Небольсин. В Минпромторге заявили „Ъ“, что 
обращение организации находится на рас-
смотрении.

В Ассоциации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ, включает X5 Retail Group, «Маг-
нит», «Ленту», Auchan и пр.) говорят, что из ин-
формации «Опоры России» невозможно по-
нять, насколько описанные проблемы име-
ют под собой реальные основания. Штрафы, 
к примеру, могут быть обоснованной реакци-
ей на системные нарушения, заявили там. В 
Metro заявили, что считают законодательное 
регулирование торговли неэффективным, а 
подобные изменения негативно отражаются 
прежде всего на малом бизнесе, в том числе 
поставщиках. 

Зампред правления «Руспродсоюза» Дмит-
рий Леонов отмечает, что если в договорах по-
ставки 2020 года конфликтные вопросы не бу-
дут сняты, а решения комиссии по примене-
нию КДП не будут исполняться всеми участни-
ками рынка, появятся новые инициативы об 
изменениях закона «О торговле». По мнению 
собеседника „Ъ“ в крупной пищевой компа-
нии, наиболее высока вероятность ограни-
чений размеров штрафов для поставщиков 
и зеркальной ответственности для сетей. Ме-
ханизм предоставления скидок также может 
быть дополнительно прописан, добавляет он.

Анатолий Костырев

По информации „Ъ“, на совещании 
у  вицепремьера Максима  Акимова 
11 июля прозвучали опасения, что 
ОАО РЖД не сумеет в срок завершить 
первый этап модернизации БАМа 
и Транссиба. В следующем году моно
полии предстоит одновременно ввести 
более 30 участков, и есть риск не успеть. 
В ОАО РЖД настаивают, что сроки бу
дут соблюдены. Аналитики полага
ют, что, несмотря на снижение цен 
на уголь, благоприятная  конъюнктура 
на восточном направлении сохранит
ся как минимум в среднесрочной пер
спективе и расширение Восточного 
 полигона не теряет актуальности.

Власти усомнились, что ОАО РЖД введет 
в срок основные объекты в рамках первого 
этапа модернизации БАМа и Транссиба. По 
этому проекту к 2020 году объем перевозок 
на Восточном полигоне должен увеличить-
ся к уровню 2012 года на 66,8 млн тонн, до 
124,9 млн тонн. Исходно этот этап модерни-
зации планировалось провести в 2013–2017 
годах, достигнув результата в 2018 году, одна-
ко в конце 2017 года правительство внесло в 
проект изменения, продлив фазу строитель-
ства до 2019 года и сдвинув начало эксплуа-
тации на 2020 год. После утверждения в сен-
тябре 2018 года комплексного плана модер-
низации инфраструктуры (КПМИ) до 2024 
года незавершенная часть первого этапа мо-
дернизационной программы была внесена 
в состав федерального проекта «Железнодо-
рожный транспорт и транзит» как часть ме-
роприятия по увеличению провозной спо-
собности БАМа и Транссиба в полтора раза, 
до 180 млн тонн.

Однако, по информации „Ъ“, в июне 
Росжелдор констатировал, что по графику 
введен в эксплуатацию лишь один из участ-
ков, предусмотренных первым этапом мо-
дернизации и вошедших в КПМИ,— Мари-

инск—Тайшет протяженностью 752 км. Еще 
31 участок планируется к вводу в 2020 году. 
Власти опасаются, что необходимость однов-
ременно ввести в эксплуатацию так много 
участков ставит под угрозу своевременное 
завершение первого этапа модернизации.

Этот вопрос, сообщил „Ъ“ источник, зна-
комый с ситуацией, поднимался на совеща-
нии у вице-премьера Максима Акимова 11 
июля. Однако ОАО РЖД заверило, что все бу-
дет введено в срок. Как уточнил другой собе-
седник „Ъ“, речь шла о возможной задержке 
ввода двух участков.

В Минтрансе „Ъ“ переадресовали в ОАО 
РЖД. В монополии заверили, что все рабо-
ты в рамках первого этапа выполняются со-
гласно графику. В аппарате Максима Акимо-
ва сообщили, что вице-премьер принял к 
сведению информацию о возможном сдви-
ге срока ввода объектов, и отметили, что ру-
ководство ОАО РЖД проинформировало о 
предпринимаемых действиях во избежа-
ние сдвигов.

Как следует из материалов к совещанию у 
господина Акимова, в рамках первого этапа 
построены и реконструированы 35 станций 

и 90 искусственных сооружений, построен 
21 разъезд, 254,3 км вторых путей, модерни-
зированы 5,1 тыс. км пути, уложено 1,9 тыс. 
комплектов стрелочных переводов, рекон-
струировано 40 тяговых подстанций. В 2018 
году завершена проходка нового Байкаль-
ского тоннеля. В текущем году планирует-
ся ввести в эксплуатацию второй главный 
путь на перегоне Лена-Восточная—Пред-
ленский с мостом через Лену, мостовой пе-
реход через Зею и модернизированный Вла-
дивостокский тоннель. До 2019 года прове-
дено работ на сумму 243,5 млрд руб., в 2019–
2020 годах предусмотрено финансирование 
в 183,3 млрд руб.

Своевременное введение объектов на 
БАМе и Транссибе сохраняет актуальность 
для российских компаний, полагает замген-
директора ИПЕМ Владимир Савчук: конъ-
юнктура на Дальнем Востоке остается бла-
гоприятной, а в свете падения привлека-
тельности европейских рынков угля рос-
сийские компании кровно заинтересова-
ны в расширении восточного направления. 
По его мнению, конъюнктура на Востоке в 
среднесрочной перспективе не изменится: 
у азиатских потребителей есть долгосроч-
ные планы по снижению доли угля в энер-
гобалансе, однако речь идет о десятилетней 
перспективе. 

Как сообщал „Ъ“, даже несмотря на скид-
ку, данную ОАО РЖД российским экспорте-
рам угля при поставках в южные порты, и 
обсуждаемую возможность ее распростра-
нения на западное направление, угольщи-
ки все еще просят улучшения пропуска на 
восток. В частности, они настаивают на том, 
чтобы на каждый состав, отправленный на 
запад из Кузбасса, один состав пропускался 
на Дальний Восток. Участники рынка угля 
(см. „Ъ“ от 5 июля) были единодушны в оцен-
ке конъюнктуры стран АТР как стабильной.

Наталья Скорлыгина

Буквально месяц назад Владимир Пу-
тин на ПМЭФ призвал не «злоупотре-
блять правом давления на бизнес». За 
последние годы президент сделал не 
одно и не два заявления в этом ключе 
— и в ответ на жалобы, и от собствен-
ного лица. Но до сих пор любой ком-
мерческий спор в России быстро пе-
реходит в уголовную плоскость, при-
чем в самом жестком варианте за-
ключения в СИЗО. И хотя отвлечен-
но бизнесмены как один против, на 
деле они отнюдь не гнушаются ис-
пользовать этот инструмент.

Вот, например, громкое дело 
основателя инвестфонда Baring 
Vostok Майкла Калви. За него всту-
пились многие чиновники и биз-
несмены, в том числе глава Сбербан-
ка Герман Греф, назвавший арест го-
сподина Калви «недоразумением». 
Однако не прошло и нескольких ме-
сяцев, как сам Сбербанк в споре с 
экс-владельцем Антипинского НПЗ 
Дмитрием Мазуровым пошел не в 
арбитражный суд, а в правоохрани-

тельные органы. Теперь господин 
Мазуров арестован, и его обвиня-
ют в мошенничестве с кредитом на 
$30 млн — весьма небольшая сумма 
по сравнению с $3 млрд, вложенны-
ми в строительство НПЗ.

Отношения Дмитрия Мазурова 
со Сбербанком, который был основ-
ным кредитором завода, нельзя на-
звать безоблачными. По мере того 
как положение актива ухудшалось 
— в том числе из-за действий прави-
тельства по росту налогов на перера-
ботку нефти — бизнесмен безуспеш-
но пытался найти поддержку. Ему не 
удалось сохранить партнерство ни с 
Игорем Макаровым, ни с Владими-
ром Калашниковым, близким к мэру 
Москвы Сергею Собянину. В резуль-
тате бизнесмен, начавший строить 
Антипинский НПЗ в 2004 году и на-
зывавший его «делом всей жизни», 
вынужден был привлекать допол-
нительные кредиты, в том числе под 
личные поручительства.

В итоге господин Мазуров оказал-
ся в полной зависимости от Сбербан-
ка, которому еще осенью 2018 года 
передал операционное управление 
НПЗ, и, по данным „Ъ“, готов был от-
дать контроль при условии снятия 
личных поручительств. Однако под 
руководством Сбербанка НПЗ вооб-
ще остановился. По версии банка — 
из-за неэффективной политики пре-
дыдущего руководства, по версии 
Дмитрия Мазурова — из-за действий 
банка, получившего в итоге право за-
брать контрольный пакет.

Зачем Сбербанку, уже забравшему 
НПЗ и передавшему часть в нем азер-
байджанской Socar, понадобилось 
еще и уголовное дело, остается неяс-
ным. Ряд источников „Ъ“ утвержда-
ют, что Дмитрий Мазуров хотел оспо-
рить сделку, но реальных шагов для 
этого так и не предпринял. В разго-
ворах участников рынка всплывают 
выражения «устрашение соперника» 
и «в спорах с государством надеяться 
не на что». Но пока это лишь спеку-
ляции, зато фактом выглядит нюанс, 
отмеченный недавно бизнес-омбуд-
сменом Борисом Титовым: во мно-
гом проблема в самих бизнесменах, 
которые обращаются для решения 
вопросов к следователям. И практи-
ка это одинаково угрожает на рынке 
всем, даже руководителям крупных 
госкомпаний.

правила  
игры

Вопреки пожеланиям 
о снижении давления 
силовиков на бизнес-
менов, последние 
 продолжают сами 
его инициировать 

не меняются в лучшую сторону, 
вынужден признать  
обозреватель отдела бизнеса

Дмитрий Козлов

Над БАМом сгущаются участки
Завершение модернизации магистрали в 2020 году вызывает сомнения в отрасли
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По данным статистики ЦБ («Обзор ключевых показателей профес-
сиональных участников рынка ценных бумаг» опубликован в поне-
дельник), за первый квартал 2019 года приток клиентов у профу-
частников рынка ценных бумаг увеличился на 13% по сравнению 
с четвертым кварталом 2018 года и на 65% по сравнению с анало-
гичным периодом годом ранее — до 2,5 млн человек. Значитель-
но увеличилось и число индивидуальных инвестиционных счетов 
(ИИС) — до 722 тыс. (+21% квартал к кварталу и почти вдвое — 
год к году). При этом, отмечается в обзоре, средний размер ИИС 
в рамках брокерского обслуживания за год снизился с 127 тыс. руб. 
до 117 тыс. руб. Мария Сарычева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 16 июля 2019 №123   l   Коммерсантъ
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1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3223

 0,82%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4
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7,0тыс. пунктов ● 6,679

0,20%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 39,05

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,68%1,62% 0,27%

● 1,412трлн руб. ● 41,34

Микрофинансисты решили 
 исправить ситуацию с большим 
числом жалоб потребителей, 
 поступающих на участников 
рынка в ЦБ. Один из крупней-
ших игроков обзавелся для раз-
решения споров с потребителя-
ми собственным омбудсменом, 
а другие не прочь перенять эту 
практику. Правда, ЦБ пока идею 
никак не оценил, а эксперты 
 указывают на ее недостатки 
в  виде аффилированности 
 омбудсмена с МФО. 

Как рассказали „Ъ“ участники 
рынка, ЦБ неоднократно давал по-
нять микрофинансовым организаци-
ям (МФО), что необходимо снижать 
количество жалоб заемщиков, посту-
пающих регулятору. «Мы видим рост 
числа жалоб в сегменте микрофинан-
сирования и кредитных кооперати-
вов. Именно здесь будут сосредото-
чены наши основные усилия»,— за-
являл в марте руководитель службы 
по защите прав потребителей и обес-
печению доступности финансовых 
услуг ЦБ Михаил Мамута. По данным 
ЦБ, в первом квартале 2019 года в от-
ношении МФО регулятору поступи-
ло 6,8 тыс. жалоб, что в 2,2 раза боль-
ше, чем годом ранее.

Для того чтобы уменьшить поток 
жалоб, поступающих в ЦБ, микрофи-
нансисты решили ввести должность 
финансового омбудсмена в компа-
нии. Именно к нему по задумке участ-
ников рынка в первую очередь долж-
ны обращаться заемщики, а доходить 
до ЦБ, только если штатный омбуд-
смен МФО не смог помочь.

В МФО MoneyMan, являющейся 
одним из крупнейших участников 
рынка, уполномоченный по правам 
заемщиков начал принимать жало-
бы с середины июня. Как пояснили 
„Ъ“ в MoneyMan, омбудсмен контр-
олирует соблюдение интересов кли-
ентов, которые уже обращались в 
компанию, но остались недовольны 
сервисом. Так, по словам гендиректо-
ра MoneyMan Ирины Хорошко, он за-
нимается разъяснением прав поль-
зователей, возможностей их юриди-
ческой защиты, при необходимости 
подскажет, как оформить обращение 

в ЦБ. «Когда заемщик недоволен ра-
ботой сервиса, он отправляет обра-
щение в СРО или Центробанк,— от-
мечает она.— Получая затем эти об-
ращения, мы понимаем, что могли 
бы решить их быстрее, если бы они 
поступали к нам напрямую». Как по-
яснили в компании, решения омбуд-
смена обязательны для исполнения 
всеми сотрудниками МФО, при этом 
на рассмотрение спора уходит один-
два дня. За первые три недели рабо-

ты к нему поступило более 70 обра-
щений, более 90% всех решений вы-
несено в пользу заемщиков, в даль-
нейшем на основании статистики бу-
дут приниматься решения об изме-
нении процедур в компании, уточ-
нила госпожа Хорошко. В компа-
нии также отметили, что «дорожная 
карта» по внедрению новой должно-
сти была представлена регулятору. 
 Однако в Банке России не ответили 
на  запрос „Ъ“.

Участники рынка считают дан-
ную инициативу интересной и го-
товы ее масштабировать. «Если дан-

ный опыт будет успешным и полу-
чит хорошую обратную связь от кли-
ентов, то мы будем готовы рассмо-
треть его внедрение в рамках на-
шей группы,— говорит гендирек-
тор TWINO Ашот Торосян.— Но на 
данный момент сложно оценить до-
верие клиентов к омбудсмену, кото-
рый так или иначе работает в штате 
компании». По словам председателя 
совета СРО «МиР» Эльмана Мехтие-
ва, когда проблема клиента решает-
ся «в ручном режиме» — это не сис-
темный подход, ведь не устраняется 
сама причина проблемы. «Конкрет-
ный кейс решен, но потом другой че-
ловек приходит с той же самой жало-
бой,— поясняет он.— Но в данном 
случае налицо попытка создания ме-
ханизма системного подхода».

Эксперты отмечают, что внедре-
ние такой должности в частной ком-
пании нельзя считать универсаль-
ным инструментом для снижения 
претензий со стороны потребителей. 
«В структуре некоторых банков суще-
ствуют специальные службы по пре-
тензионной работе с потребителями, 
в функционале которых также пред-
усмотрено соблюдение интересов и 
прав клиентов,— говорит руководи-
тель проекта ОНФ „За права заемщи-
ков“ Евгения Лазарева.— Но это не 
особенно влияет на снижение жалоб 
со стороны потребителей, напротив, 
они в своих обращениях к нам упо-
минают, что, несмотря на существо-
вание подобных специалистов, кре-
диторы не идут им навстречу». По 
мнению управляющего партнера экс-
пертной группы Veta Ильи Жарского, 
возникновение данной должности 
внутри компании скорее вынужден-
ный шаг. «Таким образом компании 
пытаются снизить риск администра-
тивного давления со стороны ЦБ,— 
говорит он.— Однако аффилирован-
ность омбудсмена с МФО может вли-
ять на его непредвзятость при реше-
нии конфликтов». С 1 января 2020 го-
да заемщики МФО смогут обращать-
ся с жалобами в службу независимо-
го финансового уполномоченного 
по правам потребителей финуслуг в 
рамках досудебных споров.

Светлана Самусева

Микроуполномоченный
МФО берут в штат омбудсменов

Рубль начал новую торговую 
 неделю с укрепления. Курс евро 
откатился до минимума с начала 
апреля 2018 года, а курс доллара 
приблизился к значениям, до-
стигнутым в августе прошлого 
года. Рост аппетита к риску у меж-
дународных инвесторов на фоне 
мягкой монетарной политики 
мировых финансовых регулято-
ров и начала налогового периода 
выделяют рубль среди других 
 валют развивающихся стран.

В понедельник курс евро на рос-
сийском рынке обновил многоме-
сячный минимум. На торгах Москов-
ской биржи курс общеевропейской 
валюты опускался до 70,46 руб./€ — 
минимального значения со 2 апреля 
2018 года. Курс доллара опускался до 
62,57 руб./$, приблизившись вплот-
ную к минимальной отметке с августа 
2018 года.

Как считают участники рынка, на 
данный момент ключевая поддержка 
для российской валюты исходит от 
внешних факторов — общего интере-
са глобальных инвесторов к развива-
ющимся рынкам. По словам главного 
аналитика «БКС Премьер» Антона По-
катовича, курс рубля укрепляется «на 
фоне улучшения рыночных настро-
ений в ожидании монетарных сти-
мулов от центробанков». С начал ле-
та представители основных финансо-
вых регуляторов (ФРС, ЕЦБ, Банк Япо-
нии, Банк Англии) делали заявления 
о необходимости смягчения монетар-
ной политики (см. „Ъ“ от 22 июня). Со-
гласно данным терминала Bloomberg, 
в настоящее время вероятность сни-
жения в конце июля ключевой ставки 

ФРС на 0,25 п. п. оценивается в 76,5%, 
на 0,5 п. п.— в 23,5%. При этом вероят-
ность понижения ставки на 0,5 п. п. к 
заседанию ФРС в сентябре оценива-
ется уже в 60%. Рассматривает сниже-
ние ставки и Банк России (см. „Ъ“ от 5 
июля). По мнению господина Покато-
вича, снижение на 0,25 п. п. будет ре-
ализовано со 100-процентной вероят-
ностью. По словам главного аналити-
ка ПСБ Михаила Поддубского, «ожи-
дания предстоящего снижения став-
ки ФРС способствуют росту риск-ап-
петита на рынках, и рубль демонстри-
рует динамику, сопоставимую с други-
ми валютами развивающихся стран». 
По данным агентства Bloomberg, в по-
недельник рубль укрепил позиции по 
отношению к доллару на 0,45%, ока-
завшись в лидерах среди валют раз-
вивающихся стран. Лучший резуль-
тат показала только индонезийская 
рупия (+0,63%). За пять торговых дней 
рубль вырос по отношению к долла-
ру США на 1,6%, уступив первое место 
только рэнду ЮАР (+1,8%).

Кроме того, укреплению курса спо-
собствует начатая на этой неделе под-
готовка к налоговому периоду. С уче-

том выплаченных в понедельник 
страховых взносов общий объем пла-
тежей оценивается в 2 трлн руб. По 
оценке аналитиков Райффайзенбан-
ка, на следующей неделе объем основ-
ных налоговых выплат (НДС, НДПИ, 
акцизы) составит 1 трлн руб., а в кон-
це месяца налог на прибыль составит 
около 340 млрд руб. Определенную 
поддержку российской валюте ока-
зывают и восстановившиеся цены на 
нефть. По данным агентства Reuters, 
в понедельник котировки европей-
ских сортов нефти составляли $66–67 
за баррель, т. е. были близки к макси-
мумам с начала июня.

Впрочем, значительного укрепле-
ния российской валюты участники 
рынка пока не ждут. Как отмечает го-
сподин Поддубский, «сезонность сче-
та текущих операций играет уже про-
тив рубля, лимиты на аукционах по 
размещению ОФЗ невысокие, фактор 
дивидендов уже не оказывает поддер-
жки». По оценке господина Покатови-
ча, до заседания совета директоров ЦБ 
курс доллара может лишь протестиро-
вать отметку 62,4 руб./$.

Дмитрий Михайлович

Мировые инвесторы  
разогнали рубль
Российская валюта укрепила курс  
на международной конъюнктуре

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Впрочем, статистика по рынку не-
однородна. Так, в «ВТБ Капитал Ин-
вестиции» не наблюдают снижения 
средних остатков на брокерских сче-
тах — как в массовом сегменте, так и 
среди состоятельных клиентов. «За 
последние полтора года мы фикси-
руем рост средней суммы брокерско-
го счета более чем на 35%»,— отмети-
ли в пресс-службе ВТБ. Директор по 
брокерскому бизнесу «БКС Брокер» 
Дмитрий Панченко указывает, что 
среди клиентов, пришедших через 
традиционные каналы, средний счет 
вырос на 20% (до 1,8 млн руб.). Впро-
чем, и он признает: «Когда на рынок, 
который был ранее доступен для уз-
кой группы клиентов, начинают мас-
сово загонять всех, естественно, па-
дают средние чеки». Это явление ком-
пания фиксирует «в новых для се-
бя каналах». Так, клиенты, приходя-
щие в компанию за счет новых он-
лайн-партнерств (проекты с Qiwi, «Ян-
декс.Деньгами», «МегаФоном»), име-
ют гораздо более низкие чеки — до 
100 тыс. руб. В менее крупных с точ-
ки зрения числа клиентов компани-
ях наблюдается небольшой прирост 
среднего чека. По словам замести-

теля гендиректора по развитию «Ве-
лес Капитала» Анатолия Лукашова, в 
сравнении с 2017 годом «наблюдал-
ся прирост около 5%». «Общий сред-
ний счет очень сильно колеблется 
из-за развития многочисленных он-
лайн-услуг»,— отмечает гендиректор 
ИК «Фридом Финанс» Тимур Турлов. 
К опросу не привлекалась розничная 
брокерская компания «Тинькофф Ин-
вестиции», так как она активно рабо-
тает на рынке лишь около года.

Такая ситуация в ближайшие го-
ды может привести к снижению мар-
жинальности розничного брокер-
ского бизнеса. По словам руководи-
теля департамента финансовых рей-
тингов Национального рейтингово-
го агентства Карины Артемьевой, это-

му в краткосрочной перспективе бу-
дут способствовать «и вводимые ог-
раничения на допуск к инструмен-
там рынка для особо защищаемой ка-
тегории инвесторов». Однако в сред-
несрочной перспективе рынок эту 
ситуацию отыграет. «Брокерам пред-
стоит пройти тот путь, который ра-
нее прошли розничные банки, в том 
числе сокращать операционные рас-
ходы за счет развития IT и автомати-
зации»,— говорит госпожа Артемь-
ева. Кроме того, указывает эксперт, 
баланс может быть достигнут за счет 
резкого увеличения объемов рознич-
ного бизнеса и постепенного увели-
чения комиссий после органическо-
го насыщения рынка.

Мария Сарычева

Счет на вырост

Агентство отметило «крайне высо-
кую концентрацию кредитов» заем-
щикам, связанным с банкротящим-
ся Антипинским НПЗ, и неясные пер-
спективы возврата долгов.

ИПБ занимает 123-е место по вели-
чине активов (31,3 млрд руб.). Основ-
ным акционером (19,56% акций) до не-
давнего времени был совладелец New 
Stream Дмитрий Мазуров, который 
владел банком как напрямую, так и че-
рез Антипинский НПЗ. В мае этого го-
да доля господина Мазурова в НПЗ пе-
решла за долги Сбербанку, а доля в ИПБ 
сократилась до 17,25%. Основным акци-
онером банка стал бизнесмен Исраил 
Якубов (17,82%). Согласно отчетности по 
МСФО за первый квартал, кредитный 
портфель ИПБ составляет 22,5  млрд 
руб. Кредиты на сумму 11 млрд руб. 
сам банк относит к ссудам со средним 
риском (вероятность дефолта состав-
ляет 10–50%). Кредиты еще на 1,5  млрд 
руб.— высокорискованные (вероят-
ность дефолта составляет 50–100%).

Как выяснил „Ъ“, компании, име-
ющие крупные залоги в ИПБ, уже 
столкнулись с исками о банкротстве. 
При этом ряд клиентов банка были 
связанны прямо или косвенно с биз-
несом акционеров.

Одним из них является компания 
«АНПЗ-Продукт», имеющая в банке 

залог на 0,4 млрд руб. Ее совладель-
цем выступает Антипинский НПЗ, 
а сама она опосредованно является 
миноритарным акционером ИПБ. 12 
июля Арбитражный суд Тюменской 
области принял к рассмотрению иск 
Московского кредитного банка (МКБ) 
о признании «АНПЗ-Продукт» бан-
кротом из-за просроченной задол-
женности на 4,6 млрд руб.

Также имущество на сумму свыше 
0,7 млрд руб. заложил Марийский 
НПЗ, который после выбытия Ан-
типинского НПЗ стал основным ак-
тивом New Stream. Компания «Нью 
петрол Тюмень», которая входит 
в New Stream и реализует продук-
цию Антипинского НПЗ через свою 
сеть АЗС, имеет пять залогов в ИПБ с 
залоговой стоимостью 210 млн руб. 
каждый.

Торгующая маслами компания 
«Тоталойл» заложила имущество на 
0,5 млрд руб. МКБ несколько недель 
назад также подал в суд иск о банкрот-
стве этих трех клиентов ИПБ. Общая 
стоимость залогов перечисленных 
клиентов составляет около 7,5 млрд 
руб. Среди других клиентов — ком-
пания «Тутта», которая, согласно Еди-
ной информационной системе нота-
риата, имеет семь действующих зало-
гов в банке на 4,9 млрд руб. В конце 
июня «Тутта» получила иск от банка 
«Уссури» о банкротстве.

Пресс-служба ИПБ утверждает, что 
информация о залогах «неактуаль-
на». По словам банка, с начала 2019 
года риск на нефтяную отрасль сни-
жен в кредитном портфеле на 40%, а 
все негативные последствия ухудше-
ния финансового положения Анти-
пинского НПЗ для деятельности ря-
да заемщиков уже отражены в капи-
тале. Ситуацию с господином Мазу-
ровым в банке в понедельник не ста-
ли комментировать.

Эксперты считают, что арест Дмит-
рия Мазурова несет для банка допол-
нительные риски. «Риски, связан-
ные с недостатками корпоративного 
управления, в том числе риск ключе-
вой персоны, частично были учтены 
при недавнем понижении рейтингов 
ИПБ»,— поясняет аналитик Moody’s 
Семен Исаков. При этом, как счита-
ет начальник аналитического управ-
ления банка БКФ Максим Осадчий, 
арест конечного бенефициара мо-
жет привести к негативным послед-
ствиям для банка. «В критической си-
туации клиенты зачастую переста-
ют обслуживать технические креди-
ты,— отмечает Максим Осадчий.— В 
результате ЦБ может предписать бан-
ку создать дополнительные резервы». 
Кроме того, по его словам, арест ак-
ционера может привести к оттоку из 
банка клиентских средств.

Виталий Солдатских

New Stream подхватил 
Интерпромбанк 

Если не сработает 
саморегулирование  

в ряде секторов,  
мы пойдем  

на государственное 
регулирование.  

Мы просто не будем  
терпеть мисселинг  
и недобросовестные 

продажи,  
потому что это подрывает 

доверие к рынку
— Эльвира Набиуллина,

председатель Банка России,  
на Международном финансовом конгрессе 

5 июля
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В ЛУКОЙЛе отметили, что незначи-
тельные отклонения показателя хло-
рорганики от норматива в первой де-
каде апреля были зафиксированы в 
разовых выборочных пробах, в то вре-
мя как среднесуточные показатели 
находились в пределах нормы. «Это 
рабочая ситуация, влияния на дея-
тельность Волгоградского НПЗ оказа-
но не было, в связи с этим примене-
ние специальных мер не потребова-
лось. Ущерба для группы ЛУКОЙЛ 
нет»,— заявили в пресс-службе. В ком-
пании не объяснили, как хлороргани-
ка могла попасть в нефть. В начале ию-
ня глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
заявлял, что компания не использует 
хлорорганику для нефтедобычи. Схо-
жие заявления делали и представите-
ли других крупнейших компаний.

До этого было известно только об 
одном российском заводе, постра-
давшем от хлорорганики,— Куйбы-
шевском НПЗ «Роснефти». Но тогда 
это было связано с проблемами на 
нефтепроводе «Дружба». Как сооб-

щал представитель «Роснефти» Миха-
ил Леонтьев, некондиционная нефть 
поступала на завод с линейной про-
изводственно-диспетчерской стан-
ции Лопатино с 12 по 17 апреля. 
Остальные заводы самарской груп-
пы «Роснефти» подключены к дру-
гим грузопотокам. Вчера в «Роснеф-
ти» на запрос „Ъ“ не ответили.

На данный момент официальная 
версия попадания хлорорганики в 
нефтепровод «Дружба» — вброс, со-
вершенный через «Самаратранс-
нефть-Терминал», который является 
основным производственным акти-
вом группы компаний «Петронефть». 
Основатель компании Роман Трушев 
и бывший гендиректор «Самара-
транснефть-Терминал» Роман Ружеч-
ко заочно арестованы. По версии 
следствия, они добавили хлороргани-
ку в нефть, чтобы скрыть ее хищения.

«Прослеживается явная несты-
ковка выявляемых фактов с версией 
„Транснефти“, которая положена в 
основу обвинения»,— заявил „Ъ“ ад-
вокат господина Трушева, партнер 
адвокатского бюро ЕМПП Сергей 

Егоров. По его мнению, новые обсто-
ятельства представляются «крайне 
существенными, их сокрытие — не-
допустимым, а интерпретация со 
стороны „Транснефти“ — не выдер-
живающей критики».

Источник „Ъ“ в отрасли поясняет, 
что поставка нефти с небольшим пре-
вышением содержания хлороргани-
ки на НПЗ — стандартная практика. 
«Таким занимаются все, и это остава-
лось бы рутинным вопросом, если бы 
не ситуация с „Дружбой“, которая на 
несколько недель фактически остано-
вила экспорт Urals по белорусскому 
направлению»,— говорит собеседник 
„Ъ“. По его словам, обнаружение по-
вышенного содержания хлоридов на 
Волгоградском НПЗ в начале апреля 
никак не связано с ситуацией на 
«Дружбе». Другой источник „Ъ“ согла-
сен, что использование хлороргани-
ки в нефтедобыче встречается, но в 
случае «Дружбы» речь шла об огром-
ных показателях загрязнения, дохо-
дивших до 100 ppm.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов
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«Росморпорт» предложил но- 
вую схему участия инвесторов 
в строительстве сухогрузного 
района морского порта Тамань. 
Предполагается, что в проект 
войдут, помимо «Росморпорта», 
четыре стратегических инвесто-
ра — «Кузбассразрезуголь», СУЭК 
и «Металлоинвест» получат по 
22,5%, еще 10% будет у ОАО РЖД. 
Они пропорционально вложат 
81 млрд руб. в создание объек-
тов федеральной инфраструкту-
ры. Пока компании обсуждают 
только меморандум о намерени-
ях. Но, по мнению экспертов, 
при текущих низких ценах  
в Европе угольщикам Тамань  
не слишком интересна.

После отказа Государственной 
транспортной лизинговой компа-
нии (ГТЛК) участвовать в создании 
сухогрузного района морского порта 
Тамань ФГУП «Росморпорт» предло-
жило новую схему участия инвесто-
ров-концессионеров в проекте. Как 
сообщил гендиректор «Росморпор-
та» Андрей Лаврищев, по указанию 
Росморречфлота ФГУП направило 
предложения по покупке долей в 
«РМП-Тамань» четырем стратегиче-
ским инвесторам — «Кузбассразрезу-
глю» (КРУ), «Металлоинвесту», СУЭК, 
ОАО РЖД. Их доли составят по 22,5%, 
ОАО РЖД пока говорит о 10%. «Сей-
час мы исходим из того, что вложе-
ния будут осуществляться на пари-
тетной основе в зависимости от объ-
ема доли. При этом стоимость объек-
тов федеральной собственности пер-
вого этапа развития — 81 млрд 
руб.»,— пояснил глава ФГУП. В слу-
чае положительного ответа материа-
лы будут переданы в Минтранс и 

правительство. «Ответ от инвесторов 
ожидаем в начале этой недели»,— со-
общил господин Лаврищев.

• Проект сухогрузного района мор-
ского порта Тамань, существующий 
с 2012 года, должен реализовываться 
по концессии. Концессионное соглаше-
ние пока не заключено, но определе-
но, что концедентом выступит  
Росморречфлот, а концессионером — 
ООО «РМП-Тамань», которое полно-
стью принадлежит «Росморпорту». 
В последней версии предполагалось, 
что 75% «РМП-Тамань» выкупит 
ГТЛК, но против этой идеи выступи-
ли Минэкономики, ФАС и сама ГТЛК 
(см. „Ъ“ от 14 марта, 5 и 17 июня).
«Активная фаза строительства 

объектов первого этапа — до 2024 го-
да, соответственно, до этого периода 
планируется обеспечить необходи-
мый объем инвестиций каждой из 
сторон—участников „РМП-Та-
мань“»,— сообщил заместитель ген-
директора по экономике и финан-
сам «Росморпорта» Яков Быков. Он 
не исключил, что «Росморпорт» бу-
дет привлекать внешнее финансиро-
вание для участия в проекте. Сейчас 
ФГУП рассматривает выпуск рубле-
вых облигаций с пилотным тран-
шем в 4–5 млрд руб. и общим объе-
мом программы в 25 млрд руб. «Про-
грамма рассчитана на десять лет. 
Сроки обращения дебютного тран-
ша — три—пять лет»,— добавил он.

В «Металлоинвесте» „Ъ“ сообщи-
ли, что по итогам совещания в Рос-
морречфлоте по вопросам реализа-
ции проекта порта Тамань в компа-
нию из «Росморпорта» поступил 
проект меморандума о намерениях. 
«В настоящее время „Металлоин-
вест“ изучает данный документ и го-

товит предложения по его доработ-
ке»,— уточнили в холдинге. В ОАО 
РЖД отказались от комментариев. 
Остальные компании на запросы 
„Ъ“ не ответили.

Источник „Ъ“ в отрасли отмечает, 
что проект сухогрузной Тамани госу-
дарство пытается реализовать с 2010 
года, и до сих пор он не сдвинулся 
из-за конкуренции с соседними пор-
тами. Он обращает внимание на ряд 
сохраняющихся рисков: проект до 
конца не готов, не вся земля выку-
плена, документация не прошла Гла-
вгосэкспертизу. Кроме того, инвесто-
ров-грузовладельцев может останав-
ливать неопределенность с тариф-
ной политикой ОАО РЖД, полагает 
собеседник „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что цены на 
уголь на рынке Европы упали ниже 
$50 за тонну. В этой ситуации вероят-
ность, что СУЭК и КРУ будут готовы ак-
тивно инвестировать в создание ин-
фраструктуры и строительство терми-
налов в порту Тамань в 2019–2020 го-
дах, близка к нулю, считает он. Факти-
чески можно говорить о том, что «ок-
но возможностей» для порта Тамань 
закрыто как минимум до момента, 
когда цены на российский уголь в Ев-
ропе хотя бы на протяжении полуго-
да будут находиться выше уровня $70 
за тонну, считает эксперт. В то же вре-
мя господин Бурмистров полагает, 
что если «Росморпорт» и ОАО РЖД 
продолжат работу по подготовке про-
екта, то шансы на привлечение инве-
сторов после прохождения Главгос-
экспертизы, уточнения финансовой 
модели и выкупа земельных участков 
будут объективно выше.

Анастасия Веденеева

Тамани придумали  
новую схему
В первую стадию проекта  
зовут угольщиков и «Металлоинвест»
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ТОЧКИ ПОЯВЛЕНИЯ ХЛОРОРГАНИКИ В СИСТЕМЕ «ТРАНСНЕФТИ»    ИСТОЧНИКИ: «ТРАНСНЕФТЬ», ДАННЫЕ “Ъ”.

Прага

Плоцк

Гданьск

Варшава

Мозырь

Кременчуг
Дунайский НПЗ

Омишаль

«ДРУЖБА»

«ЮЖНАЯ ДРУЖБА»

«СЕВЕРНАЯ ДРУЖБА»

Полоцк

Приморск

Кириши

Ярославль

Самара

Усть-Луга

Братислава

Лойна

Шведт

БТС-2

Унеча

Волгоград

Место вброса 
хлорорганики, 
по версии следствия

НПЗ

Хранилища

Терминал

Газопроводы

15 апреля — 
превышение хлорорганики  
на Куйбышевском НПЗ

4–12 апреля —
превышение хлорорганики 
на Волгоградском НПЗ

19 апреля — 
превышение хлорорганики  
на Мозырском НПЗ

По словам Нуриды Ибрагимовой, 
зачастую оформить документы впо-
следствии оказывается сложно из-за 
несоответствия объектов градостро-
ительным нормам. «Был случай, ког-
да жители целого садового товари-
щества не смогли зарегистрировать 
свои дома, так как земля предназна-
чалась только для огородничест-
ва»,— вспоминает коммерческий ди-
ректор Century 21 Игорь Бабкин. 
Кроме того, из-за отсутствия када-
стрового учета нельзя объективно 
оценить стоимость имущества, до-
бавляет госпожа Ибрагимова.

Управляющий директор «Метри-
ум Премиум» Илья Менжунов указы-
вает, что в случаях, когда заключает-
ся сделка только по продаже земли, 
Росреестр иногда может отправлять 
на объект проверяющего. Контролер 
должен убедиться, что на земле нет 
строений. Если объект имеет старые 
кадастровые номера, то покупателю 
лучше попросить вызвать специали-

стов для обмера участка, советует го-
сподин Менжунов. «Известны слу-
чаи, когда оказывалось, что дом ча-
стично стоит на земле соседа, еще 
15–20 лет назад обмеры производи-
лись обычной рулеткой, и это влия-
ло на точность результатов»,— отме-
чает он. Эксперт добавляет, что для 
элитного сегмента проблема отсутст-
вия кадастрового номера менее акту-
альна, так как 85% объектов здесь 
полностью стоят на учете. Дмитрий 
Таганов объясняет это тем, что для 
собственников высокобюджетной 
недвижимости расходы на выплату 
налогов обычно оказываются менее 
обременительными.

В Century 21 указывают, что неже-
лание регистрировать объекты заго-
родной недвижимости иногда доро-
го обходится собственникам, про-
длевая средний срок их экспозиции. 
По расчетам консультантов, стои-
мость 55% выставленных на продажу 
в Подмосковье лотов за последний 
год снизилась на 30–50%. «Предложе-
ние значительно превышает спрос, 

это позволяет покупателям выбрать 
беспроблемные активы по привле-
кательной цене»,— рассуждает 
Игорь Бабкин. Дмитрий Таганов со-
глашается, что покупатели всегда де-
лают выбор в пользу объектов со 
всей необходимой документацией.

Но желание продать недвижи-
мость может быть не единственным 
стимулом для собственника поста-
вить объекты на кадастровый учет. 
Дмитрий Таганов указывает, что в 
Подмосковье органы Росреестра на-
чинают постепенно жестче контр-
олировать этот сегмент недвижимо-
сти. Этот же тренд выделяет управля-
ющий партнер MITSAN Consulting 
Дмитрий Желнин, по словам которо-
го, для мониторинга объектов сей-
час используется аэрофотосъемка: 
«Если раньше это делалось путем 
личного обхода инспектора, то те-
перь используются дроны». В терри-
ториальном отделении Росреестра 
на вопросы „Ъ“ не ответили.

Александра Мерцалова,  
Халиль Аминов

Дачи не предъявили документов

Хлор в законе

Однако эти санкции не мешают обычной коммерче-
ской деятельности. По словам господина Гардера, «Ник-
Ойл» в течение восьми лет поставляет АМТ и ее дочер-
ним компаниям смазочные материалы и охлаждающие 
жидкости, объем поставок — около 1 тыс. тонн в год. «Ка-
кое отношение наша компания имеет к санкциям Укра-
ины и ЕС против России? Мы задавали такой вопрос, но 
нам на него даже отвечать не стали»,— недоумевает Ни-
колай Гардер. Как пояснил глава «Ник-Ойл», в настоящее 
время он собирает материалы и планирует обратиться с 
жалобой на действия АМТ в национальную палату пред-
принимателей Казахстана. Он утверждает, что 
«Роснефть», также находящаяся под санкциями, продол-
жает работу с АМТ, но «почему-то ограничение косну-
лось только нас». При этом господин Гардер счел крайне 
маловероятным, что санкции были использованы лишь 
как предлог для смены поставщика. 

Это подтвердили „Ъ“ и источники в АМТ. По их сло-
вам, указание о прекращении контракта с «Ник-Ойл» бы-
ло получено после проведения ревизии контрактов на 
предмет санкций на уровне «АрселорМиттал СНГ», в ко-
торую входят «АМТ Темиртау» и расположенный на Укра-
ине «АрселорМиттал Кривой Рог». Генеральным дирек-

тором обеих компаний является Парамжит Калон, о по-
тенциальном ущербе репутации которого говорится в 
письме. Парамжит Калон с 2008 года работает в «АМТ 
Кривой Рог», с 2015 года возглавил это подразделение, а 
в 2016 году — АМТ СНГ. «Это было указание руководства. 
Причем не нашего, а международного»,— рассказали 
„Ъ“ источники в АМТ.

Адвокат Forward Legal Людмила Лукьянова говорит, 
что между сторонами может быть заключен рамочный 
контракт, который не предусматривает какой-либо пери-
одичности в поставках: тогда АМТ действует в своем пра-
ве. «Если же контракт предусматривал четкий график по-
ставок, а в самом договоре стороны не предусмотрели 
права расторгнуть его по санкционным основаниям, то у 
„Ник-Ойл“ есть хорошие шансы оспорить действия АМТ 
в суде»,— считает юрист. «Поскольку „Газпром нефть“ яв-
ляется исключительно субъектом секторальных санк-
ций, речь с большой вероятностью идет о спекулятивном 
поводе для прекращения договора. На это указывает ого-
ворка о репутационных рисках»,— полагает партнер ад-
вокатского бюро ЕМПП Мерген Дораев. Он отмечает, что 
с юридической точки зрения это не является основанием 
для расторжения договора в одностороннем порядке.

Александр Константинов, Нур-Султан;  
Дмитрий Козлов, Андрей Райский

Масло врозь
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с1
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Онлайн-маркетплейс Goods груп-
пы «М.Видео—Эльдорадо» запуска-
ет сервис, позволяющий брониро-
вать товары и забирать их из роз-
ничных магазинов. Компания 
уже договорилась с магазином иг-
рушек Toy.ru и онлайн-ритейле-
ром «Юлмарт», а в ближайшее вре-
мя подключит алкогольные мага-
зины SimpleWine. Росалкогольре-
гулирование (РАР), следящее за со-
блюдением запрета на дистанци-
онную торговлю алкоголем, ранее 
сняло претензии к «Яндекс.Марке-
ту», развивающему похожий сер-
вис. В случае легализации онлайн-
торговли спиртным сервис даст 
компаниям конкурентное преи-
мущество, считают эксперты.

Маркетплейс Goods, входящий в 
группу компаний «М.Видео—Эльдора-
до», запускает сервис click&collect, по-
зволяющий покупать товары напря-
мую из офлайн-магазинов, сообщили 
„Ъ“ в компании. Первыми партнерами 
станут сеть игрушек Toy.ru и онлайн-
ритейлер «Юлмарт», который предста-
вит часть ассортимента компьютерной 
и бытовой техники, автомобильных и 
детских товаров. «Покупатель может за-
брать заказ через час в удобно располо-
женном магазине, он также получает 
возможность купить товар из ассорти-
мента, который не может быть достав-
лен курьером. Продавец же получает 
поток клиентов в свой офлайн-магазин, 
увеличивает продажи и экономит на 
логистике»,— заявил гендиректор 
Goods Соломон Кунин.

Goods также планирует подключить 
к сервису категории товаров, онлайн-
торговля которыми сейчас запреще-
на,— лекарства и алкоголь. На финаль-
ной стадии находится интеграция с ри-
тейлером SimpleWine, который станет 
первым продавцом алкоголя на пло-
щадке, а также с крупной аптечной се-
тью, уточнил представитель Goods.

Сервис с бронированием алкоголь-
ной продукции с последующим самовы-
возом с декабря 2018 года уже работает 
на «Яндекс.Маркете». Это уже вызвало 
вопросы у РАР, сообщал „Ъ“ 6 марта. Ве-
домство решило, что «Яндекс.Маркет» 
нарушает закон о запрете дистанцион-
ной продажи алкоголя и выступает «в ка-
честве рекламной площадки», и выдало 
ему предостережение. В мае РАР заяви-
ло, что «Яндекс.Маркет» устранил нару-
шение. При этом категория алкоголя по-
прежнему доступна на маркетплейсе. В 
«Яндекс.Маркете» отметили, что «произ-
вели необходимые доработки в части 
показа информации о товарах», не уточ-
няя, в чем они состоят. Goods запускает 
свой сервис «в четком соответствии с 
требованиями РАР, при постоянных кон-
сультациях со всеми заинтересованны-
ми органами», заверяет Соломон Кунин.

Goods, как и «Яндекс.Маркет», запу-
скает онлайн-витрину в надежде, что бу-
дет принят закон о дистанционной тор-
говле алкогольной продукцией, считает 
директор центра исследований феде-
рального и региональных рынков алко-
голя Вадим Дробиз. «В таком случае обе 
интернет-компании будут иметь огром-
ное преимущество перед теми, кому 

придется запускать доставку с нуля: у 
них уже будут налажены партнерские 
отношения с игроками алкогольного 
рынка и останется только подключить 
курьеров»,— поясняет он. В действую-
щем же виде сервис бронирования алко-
гольной продукции с самовывозом из 
розничной точки вряд ли существенно 
повысит продажи маркетплейса и его 
партнеров, считает эксперт.

Над законопроектом о дистанцион-
ной торговле алкоголем работает Мин-
фин, еще летом 2018 года представив-
ший его очередную версию. Основным 
противником документа остается Мин-
здрав, который считает, что проект 
идет вразрез с государственной поли-
тикой по сокращению потребления 
спиртного.

Запущенная Goods модель продаж в 
целом будет интересна потребителям, 
но ее успешность будет зависеть от того, 
насколько удобно будут расположены 
магазины партнеров, рассуждает генди-
ректор «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. «Для этого к сервису долж-
ны быть подключены действительно 
большие сети с хорошей представленно-
стью»,— поясняет он. Конкурентным 
преимуществом Goods может стать воз-
можность комплексного заказа товаров 
из разных магазинов — пока никто из 
маркетплейсов не предлагал такой сер-
вис, отмечает господин Бурмистров: 
«Это возможно, если, например, бренд 
одежды, аптека и алкогольный магазин 
находятся в одном торговом центре и 
подключены к платформе».

Юлия Тишина, Мария Котова

«М.Видео» выставит алкоголь 
на онлайн-витрину
Маркетплейс Goods запускает новый сервис

Несмотря на наращивание 
инвестиций в кибербезопас-
ность, 70% компаний-респон-
дентов в России считают, что 
решения, которые они при-
меняют, уже устарели, гово-
рится в исследовании VMware 
и Forbes Insights. Участники 
рынка считают, что этот по-
казатель может быть завы-
шен, называя оценку в 40%. 
В то же время квалификация 
злоумышленников растет 
еще быстрее, признают они.

75% компаний в Европе, Афри-
ке и на Ближнем Востоке не увере-
ны в эффективности своей систе-
мы кибербезопасности, говорится 
в исследовании VMware и Forbes 
Insights (в опросе приняли участие 
650 компаний региона), с которым 
ознакомился „Ъ“. В России 75% ре-
спондентов планируют увеличить 
расходы на обнаружение и иден-
тификацию атак (во всем регионе 
— 54%), а 37% опрошенных отмеча-
ют, что за прошлый год их компа-
ния уже приобрела новые инстру-
менты для борьбы с потенциаль-
ными угрозами.

Почти все крупные российские 
компании — 96% опрошенных — 
планируют внедрить новые реше-
ния в сфере информационной 
безопасности (ИБ) в течение бли-
жайших трех лет. Несмотря на то 
что компании продолжают нара-
щивать инвестиции, 70% респон-
дентов в России считают, что ре-
шения, которые их организация 

применяет для защиты систем, 
устарели, и только четверть (26,6%) 
респондентов полностью увере-
ны в их надежности.

Ранее в компании «Информза-
щита» на основе данных портала 
zakupki.gov.ru подсчитали, что по 
итогам 2018 года объем госзакупок 
в ИБ вырос на 19,1%, до 66,7 млрд 
руб. В 2017 году рост составлял 
34,9%. Объем контрактов госкорпо-
раций и организаций с госучасти-
ем в этой сфере в 2018 году вырос 
практически во всех отраслях, кро-
ме финансов и страхования.

Рост инвестиций в ИБ-реше-
ния есть в крупных компаниях, 
где цена любого инцидента значи-
тельна, в то время как малый и 
средний бизнес чаще выбирает 
максимально простое и дешевое 
средство для защиты, отмечает ру-
ководитель отдела технического 
сопровождения продуктов и сер-
висов ESET Russia Сергей Кузне-
цов. При этом иногда IT-специали-
сты просто не хотят внедрять но-
вые системы безопасности, руко-
водствуясь принципом «работает 
— не трогай», уверен он. Кроме то-
го, законодательные ограничения 
запрещают использовать несерти-
фицированные средства защиты 
информации, но поскольку серти-
фикация — долгий процесс, дале-
ко не всем удается применять ак-
туальную версию защитного соф-
та, заключает эксперт.

Доля в 70%, когда речь идет об 
устаревших решениях для защи-

ты информации, скорее всего, за-
вышена, сомневается руководи-
тель отдела информационной без-
опасности Cross Technologies 
Алексей Даньков. По оценкам 
компании, речь может идти ско-
рее о 40%. «За актуальностью 
средств защиты следят сами про-
изводители, которые регулярно 
выпускают обновления. Другое де-
ло, что они зачастую не успевают 
уследить за уязвимостями, остав-
ляя непреднамеренно лазейки 
злоумышленникам»,— поясняет 
господин Даньков. При этом, по 
его словам, бизнес активно реаги-
рует на финансовые потери и «до-
вольно вяло» — на репутацион-
ные, отложенные по времени. Гос-
структуры же, хотя и соблюдают 
требования регуляторов в части 
обеспечения ИБ, зачастую «отста-
ют» от мошенников, которые со-
вершенствуют свои методы макси-
мально оперативно, добавляет он.

В «Информзащите» также не на-
блюдают сильного устаревания 
решений в этой сфере, говорит 
директор по развитию компании 
Иван Мелехин. Однако обычной 
компании даже при наличии но-
вейших инструментов защиты 
крайне трудно противодейство-
вать современным киберугрозам 
из-за острой нехватки квалифици-
рованного персонала, учитывая, 
что квалификация злоумышлен-
ников растет быстрее, констати-
рует эксперт.

Кристина Жукова

Киберзащита не успевает 
обновляться
Компании опасаются устаревания решений

AFI Development израильского 
бизнесмена Льва Леваева размо-
раживает в Москве ряд проектов 
по коммерческой недвижимо-
сти, реализация которых ранее 
была приостановлена. Так, ком-
пания готовится к возобновле-
нию строительства бизнес-цент-
ра возле Белорусского вокзала. 
В 2015 году компания из-за паде-
ния спроса на офисы сосредото-
чилась на строительстве жилья.

О возобновлении AFI Develop-
ment проекта строительства преми-
ального бизнес-центра под рабочим 
названием «Тверская плаза 1С» об-
щей площадью 50 тыс. кв. м на 
2-й Брестской улице, „Ъ“ рассказал 
представитель компании. По его сло-
вам, генподрядчиком станет турец-
кая Ant Yapi. Предполагается, что 
комплекс введут в эксплуатацию в 
первом квартале 2021 года. В поне-
дельник компания официально объ-
явила о возобновлении строительст-
ва другого проекта также рядом с Бе-
лорусским вокзалом — многофунк-
ционального комплекса площадью 
92,3 тыс. кв. м на Грузинском Валу. 
AFI объявила, что генподрядчиком 
проекта стала китайская CRCC. 

Инвестиции в многофункцио-
нальный комплекс на Грузинском 
Валу составят 12 млрд руб., сообщи-
ли в AFI. Объем вложений в «Твер-
ская плаза» не раскрывается. Управ-
ляющий партнер Colliers Interna-
tional Николай Казанский подсчи-
тал, что AFI Development может по-
тратить на офисный центр на Брест-
ской 4–5 млрд руб. Если в дальней-
шем собственник решит продать 
объект, то его стоимость составит 
300–350 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть 
примерная цена готового объекта бу-
дет варьироваться от 15 млрд до 
17 млрд руб. Стоимость же аренды в 
этой локации уже достигает 40 тыс. 
руб. в год, констатирует эксперт.

О том, что AFI замораживает свои 
проекты в сфере коммерческой не-
движимости, сообщал РБК в 2015 го-
ду. Компания заявила, что будет стро-
ить только жилые комплексы, хотя 
ранее инвестировала именно в 
офисные, торговые и гостиничные 
проекты. Так, например, сейчас де-
велоперу принадлежит один из 
крупнейших в Москве торговых цен-
тров — AFI Mall в «Москва-Сити», биз-
нес-центр Riverside Station на Береж-
ковской набережной. Интерес к жи-
лой застройке тогда объяснялся дис-
балансом на рынке офисной недви-
жимости, спрос падал, а предложе-
ние — росло. Сейчас же в Москве, на-
оборот, может появиться дефицит 
офисных площадей, так как в по-

следний год ввод готовых площадей 
был минимальным. По данным 
Cushman & Wakefield, по итогам пер-
вого полугодия 2019 года незаняты-
ми остаются 2 млн кв. м офисов из 
17 млн кв. м.

Николай Казанский подтвержда-
ет, что минимальный ввод офисной 
недвижимости в последние несколь-
ко лет привел к дефициту качествен-
ных помещений, снижению уровня 
вакантности и росту ставок. Поэтому 
девелоперы, которые ранее концен-
трировались на жилой недвижимо-
сти, возобновили интерес к коммер-
ческим площадям. По данным 
Colliers International, уровень ва-
кантных офисных помещений клас-
са А в пределах Центрального адми-
нистративного округа составляет 
чуть больше 3%, так что конкуриро-
вать проекты AFI Development не бу-
дут. Более того, к моменту сдачи оба 
комплекса могут быть заполненны-
ми уже на 70–80%, ожидает господин 
Казанский.

Член совета директоров JLL Алек-
сей Ефимов согласен, что из-за раз-
личного позиционирования офис-
ные центры AFI не будут конкуриро-
вать. Бизнес-центр на Брестской про-
ектируется как премиальный объект, 
а на Грузинском Валу — как офисы 
класса А. По данным JLL, доля свобод-
ных площадей в ключевых деловых 
районах Москвы сейчас рекордно 
низкая — 7,4%. В течение пяти лет в 
городе запланирован ввод в эксплуа-
тацию 2,6 млн кв. м офисов, из них 
только 7%, или 180 тыс. кв. м, придет-
ся на центральные районы Москвы. В 
то же время спрос на офисы в пре-
стижных локациях в последние годы 
в среднем составлял около 100 тыс. 
кв. м ежегодно, так что до 2023 года 
доля свободных площадей в центре 
снизится до 4%, прогнозируют в JLL.

Елизавета Макарова

AFI размораживает офисы
Девелопер возвращается на рынок 
коммерческой недвижимости

Покупка активов группы «Везет» (RuTaxi, 
«Лидер», «Везет», «Сатурн», RedTaxi) сделает 
«Яндекс.Такси» крупнейшим игроком на рос-
сийском рынке такси с долей, которая пре-
высит 20%, а по оценкам отдельных анали-
тиков, с учетом органического роста может 
приблизиться и к 40%. Но регулировать та-
рифы объединенная компания вряд ли смо-
жет: этому помешают сохраняющаяся кон-
куренция и стремление повысить рента-
бельность за счет масштаба. Перспективы 
кредитора «Везет» Mail.ru Group оспорить 
сделку зависят от условий договора, но ско-
рее всего, компания сможет рассчитывать 
только на возврат займа, считают юристы.

О планах купить активы группы «Везет», вклю-
чая программное обеспечение, колл-центры и 
мобильные приложения, «Яндекс.Такси» объяви-
ла 15 июля. Компания планирует вложить 8 млрд 
руб. «в развитие такси в регионах». Акционеры 
«Везет» получат до 3,6% в «Яндекс.Такси», а также 
$71,5 млн при выполнении KPI. По итогам сделки 
56,2% «Яндекс.Такси» будет принадлежать «Яндек-
су», 35% — Uber, около 5,3% — сотрудникам. Сдел-
ку планируется закрыть до конца 2019 года. В Фе-
деральной антимонопольной службе (ФАС) пока 
не получали ходатайство.

Оценки опрошенных „Ъ“ аналитиков по доле 
объединенной компании разнятся. Доля «Везет» 
на рынке такси, которая в 2017 году оценива-
лась в 12,3%, несколько снизилась и составляет 
до 10%, «Яндекс» же занимает около четверти 
рынка, считает аналитик «ВТБ Капитала» Влади-
мир Беспалов. К концу года с учетом органиче-

ского роста «Яндекс.Такси» доля будущего игрока 
может составлять около 40%, прогнозирует он.

Аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин согла-
сен, что объединенная компания будет «безоговороч-
но крупнейшим игроком рынка», но оценивает ее 
долю скромнее — в 20–25%. Сложность оценки в том, 
что точно неизвестна доля группы «Везет», у которой 
сложная структура, но если ориентироваться на дан-
ные Аналитического центра при правительстве РФ 
на начало 2018 года, то «Яндекс.Такси» после присое-
динения активов займет около 22–23% рынка, гово-
рит ведущий аналитик Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Казарян.

Для «Яндекс.Такси» это возможность увеличить 
аудиторию и за счет наращивания масштаба опти-
мизировать бизнес и повысить рентабельность, 
считает Владимир Беспалов. Компания сейчас 
вряд ли заинтересована в росте цен, кроме того, на 
рынке сохраняется конкуренция, добавляет он. 
«Как минимум, будет снижена вероятность дем-
пинга и ценовых войн, при этом совсем не обяза-
тельно, что базовые тарифы будут повышаться»,— 
подтверждает Сергей Либин. Повышать цены на 
рынке такси без риска сильного оттока клиентов 
нельзя, согласен глава комитета по вопросам раз-
вития таксомоторных перевозок Московской тор-
гово-промышленной палаты Богдан Коношенко. 
На московский рынок сделка повлияет меньше 
всего, так как на нем «Везет» занимает не более 5%, 
а в регионах может привести к сокращению доли 
серого рынка, который в среднем по России состав-
ляет около 50%, считает он.

В самой компании «Яндекс.Такси» также утвер-
ждают, что не планируют менять тарифы в связи 

со сделкой. «Деятельность сервисов, обеспечива-
ющих информационное взаимодействие, отлича-
ется от деятельности участников традиционных 
рынков. Потребители настолько чувствительны к 
стоимости поездок, а водители — к условиям ра-
боты, что таким сервисам приходится в первую 
очередь находить правильный баланс интересов 
между участниками, а вместе с этим очень актив-
но развивать технологии»,— заявил „Ъ“ предста-
витель компании.

Помимо одобрения ФАС сделка требует и со-
гласования с кредитором «Везет» — Mail.ru Group, 
заявили вчера в последней. В июне 2018 года ин-
тернет-компания и «Везет» заключили соглаше-
ние о конвертируемом займе. Одним из его усло-
вий было право вето на отчуждение ключевых ак-
тивов «Везет», утверждают в холдинге. Соглаше-
ние также предусматривало право конвертации 
займа в акции «Везет», но источник в «Везет» гово-
рит, что интернет-компания не воспользовалась 
этим правом и заем будет возвращен.

Если Mail.ru Group действительно не восполь-
зовалась правом на конвертацию, то между ней и 
«Везет» фактически действует обычное заемное 
обязательство, по условиям которого Mail.ru 
Group может рассчитывать только на возврат де-
нег и не может оспаривать соглашение с «Яндекс.
Такси», считает адвокат Forward Legal Александр 
Филатов. Последствия конфликта зависят от усло-
вий договора, в котором могли быть прописаны 
санкции, например, в виде опциона на долю в 
бизнесе, отмечает руководитель юридического 
департамента «Амулекс» Надежда Макарова.

Валерия Лебедева

«Яндекс.Такси» подберет конкурента
После покупки активов «Везет» компания займет около четверти рынка

Разбирательства между российскими и ино-
странными производителями лекарств по 
поводу интеллектуальной собственности 
все чаще заканчиваются мировыми согла-
шениями. На прошлой неделе смогли дого-
вориться аргентинская Tuteur и «Фармасин-
тез» Викрама Пунии, полтора года спорив-
шие о праве российской компании выпу-
скать противоопухолевый препарат капе-
цитабин. Для местных игроков это может 
быть способом получить отступные от ино-
странных компаний для инвестиций в раз-
работку других лекарств, считают юристы.

Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области 12 июля прекратил производст-
во по заявлению аргентинской фармкомпании 
Tuteur S.A.C.I.F.I.A к российскому производителю 
дженериков «Фармасинтез» Викрама Пунии. Ин-
формация есть в картотеке дел. В декабре 2017 го-
да Tuteur потребовала запретить «Фармасинтезу» 
производство и продажу противоопухолевого 
препарата капецитабин, так как это нарушает ее 
исключительные права. Компания также требова-
ла компенсацию в 855,7 млн руб. В результате де-
ло было прекращено в рамках мирового соглаше-
ния, детали которого неизвестны. 

Изначально патент на капецитабин принадле-
жал швейцарской Roche. После его истечения в 
2010 году аналог этого лекарства зарегистрирова-

ла Tuteur, запатентовав способ производства. По 
данным госреестра лекарственных средств, «Фар-
масинтез» зарегистрировал препарат в 2015 году. 
В «Фармасинтезе» на запрос „Ъ“ не ответили, свя-
заться с Tuteur не удалось. 

Мировое соглашение между компанией Викра-
ма Пунии и Tuteur стало уже не первым подобным 
исходом аналогичных разбирательств за послед-
ние месяцы. В марте 2019 года так же завершился 
спор между англо-шведской AstraZeneca и компа-
нией «Натива», зарегистрировавшей аналог проти-
воопухолевого лекарства гефитиниб во время дей-
ствия патента на оригинал. В 2018 году мировое со-
глашение заключал «Фармасинтез», бывший ответ-
чиком по иску американской MSD, которая пыта-
лась доказать использование своего патента на са-
харопонижающий препарат ситаглиптин. Подроб-
ности этих соглашений не раскрывались.

Кроме того, в 2018 году сумели договориться 
структура «Р-фарм» Алексея Репика «Технология 
лекарств» и подразделение Johnson&Johnson — 
Janssen. Годом ранее «Технология лекарств» заре-
гистрировала свой аналог препарата против ВИЧ 
дарунавир, хотя патент на оригинальное лекарст-
во истекает только в 2023 году. В рамках спора ком-
пания пыталась оспорить выдачу Janssen патента. 
Мировое соглашение предусматривало, что «Тех-
нология лекарств» отзывает возражение в Роспа-
тент, а Janssen отказывается от своих требований.

По словам юриста Bryan Cave Leighton Paisner 
(Russia) Александра Муравина, мировое соглаше-
ние может быть выгодней одной из сторон, если 
она понимает, что спор является неперспектив-
ным и высоки риски проигрыша. Он не исключа-
ет, что «Фармасинтез» мог получить от Tuteur от-
ступные, позволяющие инвестировать в разра-
ботку другого препарата. 

В апреле 2019 года омбудсмен по интеллекту-
альной собственности Анатолий Семенов попы-
тался обратить внимание вице-спикера Госдумы 
Вячеслава Володина на спор между «Фармасинте-
зом» и Tuteur. В своем письме омбудсмен указы-
вал, что аналог «Фармасинтеза» был разработан и 
прошел клинические испытания до того, как за-
рубежный производитель подал патентную заяв-
ку на свой препарат. Господин Семенов отмечал 
также, что российская компания пыталась до-
биться отмены исключительного права Tuteur в 
Роспатенте, но ведомство отказало. 

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк не 
исключает, что мировое соглашение не обошлось 
без политического влияния. Однако проблемы в 
целом это не решит: пока в российском законода-
тельстве нет четкого определения, что подлежит 
дополнительному патентованию, а что нет, споры 
между компаниями будут неизбежны, отмечает 
господин Шуляк. 

Мария Котова

Лекарствам прописали мировую
«Фармасинтез» урегулировал патентный спор с аргентинской Tuteur

Есть бизнес, когда я думал, 
что, вложившись,  

можно заработать  
сотни миллионов,  

и в итоге потерял все
— Лев Леваев,

основной владелец AFI Development, 
в  интервью «Снобу» в 2017 году

Ц И Т А Т А
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В швейцарском Монтрё завер-
шился 53-й международный 
джазовый фестиваль. С точ-
ки зрения Бориса Барабанова, 
главная новость состоит в том, 
что в следующем году он вновь 
состоится — на этот счет были 
небезосновательные сомнения.

 На протяжении десяти лет 
жители Швейцарской Ривьеры обсу-
ждали целесообразность реконструк-
ции Montreux Music & Convention 
Center (2m2c), комплекса, в котором 
проходит большинство концертов 
ежегодного Montreux Jazz Festival. 
Стоимость ремонта вентиляции, по-
жарных лестниц, канализации и про-
чей инфраструктуры оценивалась 
в 26 млн франков, и у многих жите-
лей Монтрё были сомнения насчет 
того, целесообразны ли эти траты. Во-
прос решался на уровне местного са-
моуправления — деньги должны бы-
ли быть выделены из бюджета регио-
на. И вроде бы решение было приня-
то, и комплекс должны закрыть на ре-
монт в 2020 году. Но в последний день 
Montreux Jazz Festival были объявле-
ны даты следующего фестиваля. Он 
пройдет с 3 по 18 июля 2020 года. Это 
значит, что непрекращающиеся спо-
ры о необходимости ремонта на фе-
стиваль не повлияют.

Сенсационной новости, сравни-
мой с прошлогодним анонсом ны-
нешнего выступления Элтона Джо-
на, не случилось. Концерт Элтона 
Джона на специально выстроенной 
среди покрытых виноградниками 
холмов арене стал главным собы-
тием Монтрё-2019. Фестиваль на-
конец-то вырвался за пределы горо-
да и показал публике перспективу. 
Теперь стадионные артисты могут 
привозить сюда стадионные шоу 
в том виде, в котором их получает 
остальной мир. Но имен пока никто 
не называет.

Наравне с концертом «Рокетме-
на» в историю войдет большой ве-
чер Куинси Джонса. Его программа 
более чем наполовину состояла из 
хитов Майкла Джексона, которые 
маэстро когда-то спродюсировал. 
Собственно, корреспондент „Ъ“ 
и не сомневался в том, что «Поки-
дая Неверленд», скандальное «доку-

ментальное» кино о Джексоне-педо-
филе, забудется, а песни будут жить.

Есть несколько деталей, которые 
изменили имидж фестиваля не в луч-
шую сторону. В этом году не было пол-
ноценного приложения с точным 
расписанием концертов — гостям 
предлагалось мудреное приложение 
Insider с некими эксклюзивными оп-
циями для друзей фестиваля, но про-
стое расписание концертов легче все-
го было получить в бумажных букле-
тах, благо они были доступны везде. 
Интерьеры 2m2c, которые раньше 
традиционно украшали концертные 
фото разных лет, стали скучнее — на 
стенах были прошлогодние студий-
ные фото не самых именитых участ-
ников фестиваля.

Впрочем, сувенирная продукция 
Montreux Jazz Festival с каждым годом 
все интереснее: появились эксклю-
зивные коллекции футболок, произ-
водимые ограниченным тиражом, 
множество всяческой брендирован-
ной утвари, а также фирменные губ-
ные гармошки — это был любимый 
инструмент основателя фестиваля 
Клода Нобса. Для любителей потре-
блять музыку онлайн в 2m2c устрое-
ны новые аттракционы — в том чи-
сле доступны модные очки VR, кото-
рые позволяют буквально выйти на 
сцену с любимым музыкантом.

В общей сложности через фести-
валь с 28 июня по 13 июля прошли 
250 тыс. зрителей, включая 15 тыс. 
гостей концерта Элтона Джона 
и множество посетителей бесплат-
ной программы. В нее входили вор-
кшопы звезд, выступления дидже-
ев в многочисленных клубах на 
берегу Женевского озера, а также 
концерты в прилегающем к 2m2c 
парке, шоу участников Jazz Talent 
Awards в «Доме джаза» и ночные 
джем-сейшены в La Coupole. Глубо-
кой ночью те, кому хватило сил, мо-
гли неожиданно и совершенно бес-
платно оказаться на пати, где Жа-
нель Монэ плясала прямо на сто-
ле, а Rag’n’Bone Man пел The Rolling 
Stones. Именно на джемах, а также 
на концертах молодых джазменов 
жил настоящий дух Монтрё.

Для корреспондента „Ъ“ открыти-
ями Montreux Jazz Festival стали не-
сколько музыкантов, которых моло-
дыми не назовешь, но отечественная 
публика их пока не распробовала, хо-

тя они того стоят. Многофигурный ан-
самбль Snarky Puppy записывает, воз-
можно, самые интересные джазовые 
пластинки из всех, кто начал играть 
эту музыку в XXI веке, за что и получа-
ет справедливые Grammy. На концер-
те автор этих строк мечтал увидеть 
сценические решения, не уступаю-
щие в остроумии композиционным. 
Но кроме чистого ремесла, Snarky 
Puppy не удивили ничем. Настоящей 
звездой на фоне огромного ансамбля 
выглядел не лидер Майкл Лиг, а Боб-
би Спаркс II, темнокожий музыкант 
с огромным послужным списком и гу-
стым звуком клавишных.

Техасская группа Khruangbin (в пе-
реводе с тайского — «самолет») проде-
монстрировала знойный микс фанка, 
тайской поп-музыки, софт-рока и са-
ундтреков к фильмам 1970-х. Трио иг-
рает практически инструментальную 
музыку, кошачий вокал бас-гитарист-
ки Лоры Ли дополняет картину, но не 
отвлекает от укорененной в фанк-гру-
ве медитации.

Наконец, ирландец Дермот Кен-
неди показал, как подружить элек-
тронные эффекты с консервативной 
бардовской подачей. C хитроумны-
ми электронными аранжировками 
и хип-хоп-битом у него соседствова-
ли трагичные соул-гимны, для кото-
рых ему было достаточно всего од-
ного аккорда, иногда даже одной ги-
тарной струны. Во время его высту-
пления телекамеры в зале сделали от-
дельный акцент на крупных планах 
девушек в танцпартере — в их глазах 
стояли слезы счастья.

Фестиваль заявляет о все более 
отчетливой ориентации на моло-
дежь, это видно даже в after-movie, 
которое организаторы выложили 
в сеть сразу по его окончании. В ка-
дре — сплошь диджеи и молодежь, 
танцующая у бассейна, а Стинг, ZZ 
Top, Том Йорк и Куинси Джонс — ко-
ротко и мельком. Но на поверку этот 
курс на молодежность все-таки обо-
рачивается курсом на всеядную ком-
мерцию. Ощущение избранности, 
причастности к музыкальной ари-
стократии, которого так долго доби-
вался покойный Клод Нобс, уходит. 
В демократичном кафе в фойе 2m2c 
весь фестиваль играл плейлист 
с песнями Modern Talking и Бритни 
Спирс — и никаким «омоложением 
аудитории» это не объяснить.

 ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Не прощаться, а упрощаться
Montreux Jazz Festival анонсировал продолжение

V Международный театраль-
ный фестиваль «Вдохновение» 
представил в Москве новый 
спектакль итальянской труппы 
NoGravity — «Леонардо». Почти 
двухчасовое сценическое чудо 
со старинной музыкой, в самом 
деле как будто бы неподвласт-
ное земной гравитации, посвя-
щено 500-летию со дня смерти 
Леонардо да Винчи. Представ-
ление на сцене Зеленого те-
атра ВДНХ посмотрел  Сергей 
 Ходнев.

 Посвящение Леонардо, по-
тратившему столько естествоиспы-
тательских и инженерных усилий 
на постановку вопроса «отчего лю-
ди не летают как птицы?»,— в случае 
NoGravity самая естественная вещь. 
В спектаклях, которые создает осно-
ватель труппы Эмилиано Пеллиза-
ри, люди именно что летают, причем 
обходятся и без механических кры-
льев, и без «полетных машин» ба-
рочного театра. Так, по крайней ме-
ре, это видится зрителю сквозь по-
чти прозрачный кисейный экран. 
Вот артисты, словно в невесомости, 
складывают из собственных тел и се-
ми шаров (очевидно, напоминание 
о семи планетах ренессансной кос-
мологии) медленно расцветающую 
в воздухе геральдическую розу о ше-
сти лепестках. Вот, вплывая в про-
странство сцены из-за падуги или 
из кулис, пластическими намеками 
воспроизводят мизансцены «Пьеты» 
либо «Благовещения» — либо «Ви-
трувианского человека». Вот выхо-
дят на сцену — именно что выходят, 
как обычные земные люди,— чтобы 
через мгновение безо всяких лонж 
плавно и непринужденно взмыть 
вверх в головокружительном акро-
батическом этюде.

Так бывает только во сне — и, как 
во сне, тут лучше не доискиваться, 
как так происходит. Узнаешь, что 
тут, например, оптические иллюзии 
и игра отражений, и сразу пропадет 
известная часть очарования. И не-
малая часть: сама по себе хитроум-
ность придуманного Пеллизари фо-
куса — даже более главный «герой», 
чем чистая визуальная красота или 
изысканность пластики. Возможно, 

именно потому спектакль «Aria» той 
же труппы, который «Вдохновение» 
показывало в прошлом году, во мно-
гих отношениях у «Леонардо» все-та-
ки выигрывает. Открытая развлека-
тельность «Арии», серии ироничных 
зарисовок на темы чудес барочной 
оперы, кажется, более естественно 
сочеталась с фирменным иллюзи-
онистическим трюком NoGravity, 
чем нынешняя попытка как бы даже 
и серьезно (во всяком случае, весь-
ма пространно) высказаться о гении 
Леонардо. Вдобавок в прошлом году 
итальянцы выступали на компакт-
ной временной «Сцене на воде», те-
перь же их фирменная черная сце-
ническая коробочка, в которой про-
исходят все чудеса, в масштабах Зеле-
ного театра чуть терялась.

О том, что затея итальянских ку-
десников — все же нечто куда бо-
лее глубокое, чем повторяющееся 
на разные лады ярмарочное диво, 

дополнительно свидетельствовал 
еще и «саундтрек». Квартет певцов 
и группка вооруженных ренессанс-
ными инструментами музыкантов 
исполнили тонко задуманную сюи-
ту, где каждому сценическому эпи-
зоду соответствовала какая-нибудь 
важная грань возрожденческой му-
зыки. А заодно и поздневозрожден-
ческого мировосприятия. Изыскан-
ные франко-фламандские chansons 
(Жоскен, Окегем, Жанекен), ми-
лые меланхоличные фроттолы Бар-
толомео Тромбончино, аноним-
ная фолия, вильянсико «Amor con 
Fortuna» Хуана дель Энсины, мо-
тет Гийома Дюфаи «Nuper rosarum 
flores», написанный для освящения 
новосозданного купола флорентий-
ского Дуомо, фуга Михаэля Майера 
с закодированным в ней алхимиче-
ским постулатом и даже импрови-
зация на темы исчисленной Кепле-
ром «гармонии планет» — даже не-
понятно, чего бы еще пожелать. Раз-
ве что парочку каких-нибудь разве-
селых гальярд — с ними получился 
бы совсем универсальный хит-па-
рад в честь универсальнейшего из 
старых мастеров.

ФЕСТИВАЛЬ ШОУ

Невесомый вклад
 «Леонардо» труппы NoGravity на фестивале «Вдохновение»

Компания Walt Disney Pictures продолжила серию  
киноремейков своих классических мультфильмов  
картиной Джона Фавро «Король Лев»

Русский музей закрыл большую лакуну 
в истории отечественного искусства — 
открылась выставка «Союз молодежи», 
посвященная деятельности перво-
го официально зарегистрированно-
го объединения художников русского 
авангарда. Москвичи и петербуржцы, 
от Ларионова и Татлина до Розановой 
и Филонова, пять выставок дома и две 
за рубежом, журналы, книги, спекта-
кли и диспуты и даже первое явление 
«Черного квадрата» в виде декорации 
в «Победе над солнцем» — все это «Со-
юз молодежи». Имена и работы оста-
лись в топе русского искусства, а вот 
название объединения ушло в оборот 
исключительно узких специалистов. 
Почему так произошло, рассказывает 
Кира Долинина.

 Первая выставка, посвященная 
такому крупному явлению,— очевидный 
нонсенс. Там в списке членов объединения 
все, кого только можно захотеть из футури-
стов и авангардистов всех мастей извода 
первой половины 1910-х годов. А те, кого не 
было в списке, были рядом как фигуры от-
рицания: вот, например, Кульбин, с чьими 
«эклектичностью, декадентством и врубе-
лизмом» как лидера будущие союзовцы ми-
риться не захотели. Там шумные выставки 
и бесконечно цитирующиеся диспуты, моду 
на которые именно «Союз молодежи» и ввел. 
Там штурм и натиск нового искусства, а еще 
в виде программной практики слияние мо-
сквичей и петербуржцев, что в новой исто-
рии русского искусства никогда не проходи-
ло легко. Ну и просто исторически они были 
первыми — «Союз молодежи» узаконил свое 
существование 16 февраля 1910 года, опере-
див московский «Бубновый валет» больше 
чем на год. 

Что же пошло не так и почему мы о них 
забыли? Ответов может быть много: от то-
го, что после революции называться «Сою-
зом молодежи» — это автоматически ассоци-
ироваться с комсомольцами, что давно уже 
не в моде, до нашей любви к явлениям сти-
листически чистым, без примесей. А к та-
ким «Союз», ориентированный на все, что не 
«академия», и допускавший на свои выстав-
ки символизм, примитивизм, кубизм и все 
что угодно на равных условиях, никак не от-
носится. Так или иначе, но «Союз молодежи» 

крепко забыли, писали о нем мало и отры-
вочно и как явление не показывали никог-
да. Это тот случай, когда раз увидеть оказа-
лось необходимым. Выставка в Русском мно-
гое тут расставила по местам.

Вход на эту выставку бьет сразу и наот-
машь. Ольга Розанова — почти незнакомая: 
русский сезаннизм, окололарионовщина, 
жесткие натюрморты и почти по-пикассов-
ски точные линии, одним махом зафиксиро-
ванные мастерской рукой. Абсолютно бли-
стательная, равная среди равных. За ней Фи-
лонов — не тот, который «Пир королей» (хо-
тя они были выставлены на пятой выставке 

«Союза молодежи» в 1913-м), а тот, который 
до них: уже многофигурный, сложносочи-
ненный, но еще не слепивший своих геро-
ев в сплошное месиво, примеривающийся 
к «арчимбольдовским» пазлам, не теряя при 
этом жанровости. Там одна «Ночь на Лигов-
ке» (1912) из собрания ереванского музея че-
го стоит — вот где искомый русский экспрес-
сионизм прячется. 

Дальше — все по нотам, вот только но-
ты эти где-то затерялись. Символистские 
штудии идеолога «Союза» Вольдемара Мат-
вея (Владимира Маркова) рядом с велики-
ми в каждом штрихе своей веры в миссию 
Матюшиным и особенно Еленой Гуро, ко-
торой побаивались даже хулиганы братья 
Бурлюк. Чудный Иосиф Школьник, секре-
тарь общества, самый, пожалуй, последо-
вательный «франкофон» в этой компании. 

Ему под стать бывшие скорее попутчика-
ми, а не постоянными пассажирами Маш-
ков и Кончаловский, чей парный автопор-
трет в виде силачей, убивавший на месте 
зрителей первой выставки «Бубнового ва-
лета», на третьей выставке «Союза молоде-
жи» в 1913-м уже казался вполне приемле-
мым. Отличная подборка вещей известного 
больше по искусствоведческим статьям Эду-
арда Спандикова, который в своей германо-
центричности доходит до границ, обозна-
ченных Паулем Клее. Хрестоматийные Ла-
рионов, Гончарова, Бурлюк… Какие-то име-
на очень редкие (Нагубников, Шлейфер, Ды-
дышко, Царевская), какие-то настолько хре-
стоматийны, что поражаешься союзовско-
му их происхождению (один «Портрет Клю-
на» Малевича с четвертой выставки «Союза» 
чего стоит). Все вместе — огромный пласт 

длиною в четыре года (с апреля 1910-го по 
январь 1914-го), семь выставок, три номе-
ра журнала, шесть диспутов, четыре спек-
такля, не менее 86 художников. Это в кни-
гах, статьях и экспликациях мы читаем, что 
история «Союза молодежи» — сплошь ин-
триги, ссоры, война амбиций и городов, то 
есть все как всегда и бывает на пике аван-
гардного строительства, когда главным ка-
жется вопрос, кого именно возьмут в буду-
щее (или, как писал Ларионов, уйдя из «Сою-
за» в собственный «Ослиный хвост»: «Мы не 
объявляем никакой борьбы, так как где же 
нам найти равного противника? Будущее за 
нами»). На выставке же открытие за откры-
тием, при этом Русский музей дает своему 
зрителю много воздуха и в кои-то веки не 
частит. Идеальное пространство большой 
истории искусства.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Докоммунистический союз молодежи
Пионеры русского авангарда в Русском музее

Шоу о ренессансном 
 космосе артисты театра 
NoGravity  разыгрывают 
как будто в космической 
невесомости   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

«Союз» объединял лучшие силы 
раннего авангарда (в центре — 
 «Автопортрет и портрет Петра 
 Кончаловского» Ильи Машкова) 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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ВОЛЕЙБОЛ

Волейболисты 
на такое и не замахивались
Сборная России снова выиграла Лигу наций

Мужская сборная России отсто-
яла звание победительницы од-
ного из наиболее престижных во-
лейбольных соревнований — Лиги 
наций. Под руководством ново-
го тренера Туомаса Саммельвуо, 
без нескольких опытных игроков 
в составе в решающем матче фи-
нального турнира в Чикаго она побе-
дила в четырех сетах его хозяев — 
американцев.

оссийский мужской волейбол до-
бился множества значительных по-
бед. Но эта, несомненно, займет в до-
вольно длинном списке место замет-
ное — из-за своей неординарности, 
незапланированности, что ли. Эту 
ее особенность предельно искрен-
не сформулировал еще не успевший 
справиться с эмоциями после фи-
нального матча наставник команды 
Туомас Саммельвуо: «Не думаю, что 
мы рассчитывали выиграть, когда на-
чинали…» Он имел в виду, конечно, 
не конкретную, только что закончив-
шуюся игру, а весь турнир целиком.

Его, действительно, сложно было 
воспринимать как-то иначе, нежели 
«разгонный», соревнование на пер-
спективу. Финну Саммельвуо, кото-
рому сборную доверили совсем не-
давно — в марте, нужно было адап-
тироваться в этой должности. А со-
став на Лигу наций не предполагал 
вроде бы задачи во что бы то ни ста-
ло биться именно за титул. Год назад 
российская команда тоже взяла золо-
то Лиги наций. И тогда MVP «Финала 
шести» был признан Максим Михай-
лов, а в символической сборной вме-
сте с ним очутился еще и Дмитрий 
Мусерский. Так вот, в Чикаго не бы-
ло ни того, ни другого, ни еще неко-
торых матерых игроков. И на пред-
варительном этапе, и в «Финале ше-
сти» российская сборная была почти 
полностью скроена из волейболи-
стов, прорвавшихся в нее уже по хо-
ду нынешнего олимпийского цикла, 
после Олимпиады 2016 года в Рио-
де-Жанейро. На четверть — из волей-
болистов, до текущего сезона не по-
зиционировавшихся в качестве «же-
лезных» кандидатов, людей с мини-
мальным или нулевым опытом топо-
вых состязаний.

И эта сборная, конечно, соверши-
ла примерно такой же прыжок выше 
собственной головы, какой весной со-
вершил клуб Саммельвуо — кемеров-
ский «Кузбасс», не слишком высоко 
котировавшийся, не обладающий ро-

скошной в плане звучности фамилий 
заявкой, но в финальной серии чем-
пионата страны убедительно распра-
вившийся с волейбольным монстром 
— казанским «Зенитом».

В прыжок уместился ровно, без яв-
ных сбоев проведенный предвари-
тельный этап и этап финальный, на 
котором Саммельвуо применил так-
тическую хитрость. После выигры-
ша у французов на заключительный 
матч в группе он не выставил несколь-
ких игроков основы, включая опре-
деляющих игру в атаке Егора Клюку, 
Дмитрия Волкова и Виктора Полетае-
ва. Сборной США россияне уступили 
в трех сетах, но мимо полуфинально-
го матча проскочить при любом ре-
зультате не могли, а в нем разделались 
с триумфаторами прошлогоднего чем-
пионата мира поляками, чтобы вслед 
за ними вновь столкнуться с вели-
колепно готовыми к домашнему «Фи-
налу шести», собравшими практиче-
ски всех звезд американцами.

На этот раз российская старто-
вая шестерка была боевой, а ход и 

исход матча — совершенно иными, 
чем в групповом раунде. Главного за-
бойщика соперников Мэтью Андер-
сона надежно закрыли, доигровщи-
ки Волков с Клюкой терзали хозя-
ев, компенсируя некоторый дефи-
цит очков у диагонального Полета-
ева, убойными ударами, пасующий 
Игорь Кобзарь — тонкими переда-
чами, а никому особенно не извест-
ный до поездки в Чикаго блокирую-
щий Иван Яковлев аккуратностью и 
меткостью добился признания луч-
шим игроком турнира в своем ам-
плуа. Американская команда, казав-
шаяся жутко мощной, у такой сбор-
ной России сумела отжать всего один 
сет. Остановить ее на пути к неорди-
нарному, «внеплановому» успеху она 
была бессильна.

Впрочем, неординарность не от-
меняет пары оговорок и напомина-
ний. Допустим, оговорку насчет то-
го, что Лига наций — это все-таки, 
как ни крути, турнир, рассматриваю-
щийся всеми сборными прежде все-
го как подготовительный к важней-

шим состязаниям сезона. А важней-
шие сборной России предстоят сов-
сем скоро: в августе — олимпийская 
квалификация, за ней — чемпионат 
Европы. Или напоминание о прош-
логодней истории. В предыдущем 
розыгрыше Лиги наций российская 
сборная выступила еще ярче, чем в 
нынешнем. В «Финале шести» она по-
дарила соперникам в четырех мат-
чах в общей сложности одну партию, 
в полуфинале не заметила страшных 
бразильцев, а закончила турнир раз-
громом хозяев — французов. За бле-
стящей Лигой наций между тем по-
следовал невыразительный по мер-
кам сборной чемпионат мира в Ита-
лии и Болгарии. На нем она оступи-
лась перед полуфинальной стадией, 
оставшись без медалей, а ее тренер 
Сергей Шляпников, чья работа неко-
торое время заслуживала исключи-
тельно комплиментарные отзывы, 
расстался со своим постом, занятым 
в итоге Саммельвуо, рванувшим с ме-
ста в карьер.

Алексей Доспехов

Американский блок не справлялся с ударами доигровщика сборной России Дмитрия Волкова   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» не доехал до победы
Его матч с «Рубином» завершился ничьей

В заключительном мат-
че первого тура чемпиона-
та России очень зрелищный 
матч в Москве сыграли «Ло-
комотив» и «Рубин». Закон-
чился он ничьей — 1:1.

тартовый тур чемпи-
оната завершил очень любо-
пытный матч. Веселый матч 
— из тех, когда дефицит голов 
не очень-то раздражает. Сна-
чала было приятно наблю-
дать за «Локомотивом». Ну да, 
наверняка у тех, кто за него 
переживает, появлялись мыс-
ли насчет того, как бы приго-
дился железнодорожникам 
сейчас «сломавшийся» на юж-
ноамериканском первенстве 
Джефферсон Фарфан: иногда 
не хватает последнего, пред-
последнего, ключевого, в об-
щем — действия. Но в целом 
игра «Локомотива», бесспор-
но, была симпатичной: эти 
легкие, воздушные, на скоро-
сти перепасовки между бра-
тьями Алексеем и Антоном 
Миранчуками, эти тонкие 
внедрения в их комбинации 
Гжегожа Крыховяка, эти рез-
кие подключения партнеров 
на флангах… И плоды такая 
игра могла принести вполне 
материальные, если бы не не-
задачливость одного-единст-
венного футболиста.

Футболистом этим был Ан-
тон Миранчук, на чью долю до 
перерыва выпало два момента 

из категории безусловно голе-
вых. В первом случае это был 
удар с убойной позиции, без-
надежный для казанского гол-
кипера Юрия Дюпина удар. Но 
Миранчук отправил мяч ря-
дом со стойкой.

Второй момент был еще 
круче. Рифат Жемалетдинов 
справа накрутил Виталия Де-
нисова и заставил защитни-
ка, долго выступавшего за 
«Локомотив», а теперь «Локо-
мотиву» противостоявшего, 

сфолить на линии штрафной. 
Судья Михаил Вилков назна-
чил пенальти. Антон Миран-
чук пробил его мощно, опять 
без вариантов для улетевше-
го в сторону в бессмыслен-
ной попытке угадать Дюпи-
на. Однако мяч врезался в пе-
рекладину.

А после этого «Рубин», не-
давно расставшийся с мэтром 
Курбаном Бердыевым и полу-
чивший вместо него молодого 
и необстрелянного наставни-
ка Романа Шаронова, предо-
ставил возможность полюбо-
ваться собой. И выяснилось, 
что команда он — играющая, 
и играющая ничуть не хуже, 
чем «Локомотив», с богатым 
набором всяких трюков в ар-
сенале. «Рубин» тоже выцара-
пывал моменты, и однажды 
хозяев от пропущенного го-
ла избавило лишь счастливое 
стечение обстоятельств. По-
сле навеса Вячеслава Подбе-
резкина Павел Могилевец го-
ловой бил в пустой угол. Бил 
точно, но на его беду траекто-
рию удара перекрестил при-
бежавший туда, где жарко, и 
не сумевший вовремя остано-
виться казанский новичок Зу-
рико Давиташвили.

«Рубин» живо начал и вто-
рой тайм, а Юрий Семин не-

долго ждал, прежде чем ре-
шил убрать с поля Эдера и се-
рьезно подкорректировать 
расстановку в линии атаки — 
ситуация требовала перемен. 
Перемены произошли. «Локо-
мотив» поднял голову, поджал 
казанцев и заработал штраф-
ной в двух десятках метров от 
ворот. Алексей Миранчук, его 
исполнявший, оказался точ-
нее своего брата. Закручен-
ный автором дубля в Супер-
кубке над «стенкой» мяч ввин-
тился в «девятку» рядышком с 
отчего-то застывшим камен-
ным изваянием Дюпиным. 
Голкипер, кажется, не ожи-
дал, что Миранчук попадет 
вот так идеально.

Но «Рубин» не собирался 
мириться с поражением и в 
конце концов на гол Миран-
чука ответил. А в его спасите-
ля превратился вышедший на 
замену тинейджер Хвича Ква-
рацхелия, который летом пе-
ребрался в Казань как раз из 
«Локомотива». Под наброс от 
Олега Данченко он подстроил-
ся очень удачно.

Матч завершился ничьей, 
а «Локомотив» стал третьим 
клубом из «большой пятер-
ки» грандов отечественного 
футбола, потерявшим в стар-
товом туре очки в матчах с ко-
тирующимся гораздо ниже 
соперником. До него пораже-
ния — от «Крыльев Советов» и 
«Ахмата» — потерпели ЦСКА и 
«Краснодар».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 415 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 7460. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4595. 5 (5). Александр 
Зверев (Германия) — 4325. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 4045. 7 (7). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 4040. 8 (9). Карен Хачанов (Россия) — 2890. 9 (10). Фабио Фоньини (Италия) — 2785. 
10 (13). Даниил Медведев (Россия) — 2625. 11 (8). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2500. 12 (11). 
Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2380. 13. (22) Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2320. 
14 (14). Борна Чорич (Хорватия) — 2195. 15 (12). Джон Иснер (США) — 2040. 16 (16). Николоз 
Басилашвили (Грузия) — 1995. 17 (18). Марин Чилич (Хорватия) — 1940. 18 (23) Давид Гоффен 
(Бельгия) — 1860. 19 (15). Гаэль Монфис (Франция) — 1815. 20 (20). Маттео Берреттини (Италия) 
— 1800… 76 (79). Андрей Рублев (Россия) — 741.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6605 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 6257. 3 (3). Кароли-
на Плишкова (Чехия) — 6055. 4 (7). Симона Халеп (Румыния) — 5933. 5 (4). Кики Бертенс (Нидер-
ланды) — 5130. 6 (6). Петра Квитова (Чехия) — 4785. 7 (8). Элина Свитолина (Украина) — 4638. 
8 (9). Слоун Стивенс — 3802. 9 (10). Серена Уильямс (обе — США) — 3411. 10 (11). Арина Собо-
ленко (Белоруссия) — 3365. 11 (12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3356. 12 (13). Белинда Бен-
чич (Швейцария) — 2963. 13 (5). Анжелик Кербер (Германия) — 2875. 14 (15). Ван Цян (Китай) 
— 2872. 15 (18). Джоанна Конта (Великобритания) — 2790. 16 (14). Маркета Вондроушова (Че-
хия) — 2762. 17 (16). Мэдисон Кис (США) — 2555. 18 (19). Каролина Возняцки (Дания) — 2778. 
19 (20). Анетт Контавейт (Эстония) — 2335. 20 (24). Петра Мартич (Хорватия) — 2335… 41 (30). 
Дарья Касаткина — 1325... 45 (46). Анастасия Павлюченкова — 1185…49 (45). Екатери-
на Александрова — 1133… 56 (59). Вероника Кудерметова — 1044… 59 (62). Маргарита 
Гаспарян — 969… 69 (71). Анастасия Потапова — 818… 76 (80). Мария Шарапова — 740… 
78 (78). Вера Звонарева — 729… 94 (84). Анна Блинкова (все — Россия) — 664.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Гафур Рахимов 
вышел из боя
Президент AIBA  
снова подал в отставку

Президент Международной 
федерации любительско-
го бокса (AIBA) Гафур Рахи-
мов снова подал в отставку. 
В первый раз он уходил вре-
менно в надежде, что это по-
зволит AIBA избежать отлуче-
ния от участия в Играх в Токио 
в 2020 году. Теперь господин 
Рахимов ушел окончательно, 
чем открыл AIBA путь к прове-
дению выборов нового прези-
дента и формированию управ-
ляющих органов. Все это 
необходимо сделать, чтобы 
вернуть AIBA признание Меж-
дународного олимпийского 
комитета (МОК).

понедельник Гафур Рахи-
мов уведомил членов исполко-
ма AIBA о том, что слагает полно-
мочия президента федерации. В 
заявлении господина Рахимова, 
размещенном на официальном 
сайте AIBA, говорится, что «труд-
ный переходный период в исто-
рии AIBA, к сожалению, совпада-
ет с процессом, направленным на 
защиту моей чести и достоинства 
от политически мотивированных 
и ложных обвинений». Господин 
Рахимов пояснил, что участие в 
процессах требует его постоянно-
го внимания, а потому он счита-
ет правильным «немедленно уй-
ти в отставку с поста президента 
AIBA». Гафур Рахимов не уточнил, 
о каких процессах идет речь, но 
известно, что он находится в санк-
ционном списке Минфина США 
(за якобы причастность к крими-
нальным структурам).

Гафур Рахимов подает в от-
ставку с поста президента AIBA 
уже второй раз. В марте этого го-
да он уже слагал полномочия, что 
стало реакцией на угрозу МОК от-
лучить AIBA от организации бок-
серского турнира на Играх-2020 
в Токио. Отметим, что именно из-
брание Гафура Рахимова прези-
дентом AIBA и привело к жестко-
му противостоянию с МОК. Коми-
тет категорически не рекомендо-
вал его выбирать, опасаясь, что 
пребывание президента AIBA 
под санкциями США негативно 
скажется на состоянии и без того 
проблемной организации, долги 
которой превысили $16 млн.

Но уход Рахимова в отставку 
был обставлен так, что он имел 
возможность в любой момент 
вернуться. К тому же в МОК скло-
нялись к мысли, что именно го-
сподин Рахимов, а не временно 
исполняющий обязанности пре-
зидента Мохамед Мустасан, оста-

ется реальным руководителем 
федерации. Как заявлял Ненад Ла-
лович, возглавлявший комиссию 
МОК по изучению положения в 
AIBA, уход Гафура Рахимова с пре-
зидентского поста не устранил 
риски, связанные с его избрани-
ем, поскольку «уровень его влия-
ния и способности контролиро-
вать ситуацию остаются не до кон-
ца ясными». 

В конце июня сессия МОК ут-
вердила предложение исполкома 
МОК об отзыве признания AIBA. 
Это, правда, не значит, что бокса 
в программе токийской Олимпи-
ады не будет. Организацией бок-
серского турнира, включая ква-
лификационные соревнования, 
займется сам МОК.

К вопросу о восстановлении 
в правах AIBA МОК намерен вер-
нуться после токийской Олимпи-
ады. Курировать процесс снова бу-
дет Ненад Лалович. Однако до по-
следнего времени AIBA делала все, 
чтобы максимально усложнить от-
мену санкций. В начале июля в фе-
дерации начался внутренний кон-
фликт, в ходе которого исполком 
AIBA одобрил открытие дисци-
плинарных дел в отношении ген-
сека Федерации бокса России Ума-
ра Кремлева, президента Федера-
ции бокса Украины Владимира 
Продивуса и председателя жен-
ской комиссии AIBA Эмилии Гру-
евой, выступивших с критикой 
Гафура Рахимова. В частности, го-
сподин Кремлев, после того как 
AIBA была отстранена от Олимпи-
ады, заявлял, что «все, кто виновен 
в том, до чего довели AIBA, долж-
ны извиниться перед боксерским 
сообществом и уйти». А на извес-
тие об открытии дисциплинарно-
го дела он отреагировал заявлени-
ем, в котором называл Мохамеда 
Мустасана «шутом Гафура».

После того как Гафур Рахимов 
окончательно покинул AIBA, у 
нее появляется шанс провести ре-
формы управляющих органов, на 
которых так настаивает МОК, и 
главное — запустить процесс под-
готовки к выборам нового пре-
зидента. Внеочередной конгресс 
AIBA, на котором будет рассматри-
ваться вопрос об избрании главы 
федерации, намечен на 15 ноября 
в Лозанне. Правда, на его проведе-
ние пока нет денег. И это неудиви-
тельно, учитывая, что AIBA очень 
сильно зависит от отчислений 
МОК. Например, из запланиро-
ванных на цикл 2016–2020 годов 
$27,6 млн доходов 60% AIBA рас-
считывала получить от МОК. Но 
из-за дисквалификации этих де-
нег она может и не увидеть.

Александр Петров
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Первый тур
«Локомотив»—«Рубин» 1:1
Алексей Миранчук, 66 — Кварацхелия, 76.  
Незабитый пенальти: Антон Миранчук 
(«Локомотив»), 23.
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Гафур Рахимов: «Трудный переходный период  
в истории AIBA, к сожалению, совпадает с процессом,  
направленным на защиту моей чести и достоинства  
от политически мотивированных и ложных обвинений»  

Футболисты «Рубина» (в черной форме) не уступили 
одному из фаворитов чемпионата — «Локомотиву» — 
ни в зрелищности, ни в эффективности игры   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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